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ТАЙНА СМЕРТИ ЯНА МАСАРИКА

ЦХИНВАЛИ
ПОЛУЧИЛ БРОНЕТЕХНИКУ

ЧТОБЫ ИНВЕСТОР РЕШИЛСЯ...

«ВАШИНГТОНСКИЙ
КОНСЕНСУС» ДЛЯ ГРУЗИИ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
В КРУГУ ПРОБЛЕМ

ТОТАЛИЗАТОР ПО-ГРУЗИНСКИ

МОСТ ДРУЖБЫ СУРЕНА АВЧЯНА

Найти работу в столь
трудное время, да еще  в Гру-
зии – задача не из легких.
Эта простая истина стала
еще проще после месяца
упорного поиска хоть какой-
нибудь работы.

Несмотря на то, что Ста-
тья 32 Конституции Грузии
и предусматривает содей-
ствие государства в трудо-
устройстве граждан, остав-
шихся без работы, этот
пункт Основного закона
страны почти не действует.

В Службу по трудоуст-
ройству и обращаться не
стоит. Это просто миф, ни-
чего реального, говорит
одна моя знакомая, которая
после почти двухлетнего
поиска работы не нашла
ничего стоящего. Если бы
не родственные связи и хо-
рошие знакомства, оста-
лась бы сидеть дома с дип-
ломом магистра истори-
ческих наук.

Невзирая однако на доб-
рый совет моей знакомой,
отправилась я в Государ-
ственную службу по трудо-
устройству Глдани-Надзала-
девского района.  Исхода из
опыта, я уже знала, что об-
ращение в центральную

В поисках нереальных надежд
Службу все равно вызвало
бы переадресовку в район-
ное отделение. Так как каж-
дый безработный должен
становиться на учет в сво-
ем районе.

Потоптавшись немного в
коридоре и перечитав все
объявления на стенде, заш-
ла к главе Службы с
просьбой поставить на учет
в качестве безработного. Но
он «любезно» переслал к
главному специалисту по
вопросам трудоустройства
М.Дуишвили. Из одного ка-
бинета в другой перейти -
не проблема, но все же не-
приятно...

За все время беседы она
и ее замы (предполагае-
мые) удивлялись моей осве-
домленности, наверно, не
свойственной безработ-
ным, последней надеждой
которых остается именно
эта Служба. Но за два года
(первая попытка «устроить-
ся на работу» была именно
тогда) многое изменилось.
В том числе и порядок по-
становки на учет.

А необходимо для этого
подать заявление с
просьбой зарегистриро-
вать; предъявить удостове-

рение личности, трудовую
книжку, в том случае, если
она имеется; для лиц от 14
до 16 лет нотариально заве-
ренное согласие родителей
или опекунов; документ,
свидетельствующий о полу-
ченном образовании, про-
фессии и специальности, а
также документ о семейном
положении и об экономи-
ческой активности. И сви-
детельство, подтверждаю-
щее гражданство Грузии
(двух последних раньше не
было). И все это нужно
лишь для регистрации. А
чтобы получить справку о
том, что ты  безработный,
надо отдельно представить
удостоверение личности и
трудовую книжку. И еще
одно необходимое условие
– желающие официально
встать на учет должны сами
явиться в Службу.

Ладно. Вот и покончено
с регистрацией. Что даль-
ше? А дальше приходится
просто ждать. Авось, пове-
зет... Такой вот пассивный
поиск работы! Но раньше
большинство становилось
на учет по той простой при-
чине, что им платили посо-
бия по безработице. Те-

перь же эти 14 лари выпла-
чиваются в течение следу-
ющих после регистрации
шести месяцев. Но для это-
го и работу нужно потерять
в течение последних шести
месяцев.

Здесь же, при Службе по
трудоустройству, функцио-
нируют курсы по переква-
лификации. В основном
преподаются парикмахерс-
кое мастерство, вязание
(!), ваяние (!!)... Были и кур-
сы по английскому языку и
компьютерам, но их функ-
ционирование временно
приостановлено. Обучение
длится три месяца, в тече-
ние которых учащийся по-
лучает стипендию - те же 14
лари.

Все это было известно
мне. Но хотелось на всякий
случай уточнить. Однако,
заметив, что об этом никто
и не заикается, решила
сама спросить, чем и выз-
вала удивление работников
Службы...

Так как постановка на
учет связана с целым рядом
трудностей и хлопот, я от-
правилась искать работу
по объявлениям.
Окончание на 5-й стр.

Нино Ананиашвили
возродит грузинский балет

Прима-балерина Большого
театра Нино Ананиашвили
приняла предложение руко-
водства Грузии возглавить ба-
летную труппу Тбилисского
государственного академи-
ческого театра оперы и бале-
та имени Захария Палиашви-
ли. Об этом сообщил прези-
дент Грузии Михаил Саакашви-
ли на брифинге в Тбилиси.
Ананиашвили заявила, что «за
три года подготовит в Тбили-
си балетную труппу европей-
ского уровня».

На брифинге в театре опе-
ры и балета балерина сказа-
ла, что Михаил Саакашвили

дал слово, что как президент «сделает все для того, чтобы ока-
зать содействие в достижении этой цели».

Президент Грузии Михаил Саакашвили 27 июля направится
с четырехдневным официальным визитом в Израиль, запла-
нировано посещение Тель-Авива и Иерусалима. Состоятся
встречи президента Саакашвили с президентом Израиля
Моше Кацавом, премьер–министром Ариелем Шароном, ми-
нистром иностранных дел Силваном Шаломом, лидером оп-
позиции Шимоном Пересом. По предварительным данным,
президент также встретится со Святейшим Патриархом Иеру-
салима и Палестины Иренеем, бизнесменами, представите-
лями живущих в Израиле грузинских евреев. По итогам встре-
чи президентов Грузии и Израиля министры иностранных дел
двух стран подпишут совместный документ. Михаил Саакаш-
вили также намерен посетить Крестовый монастырь в Иеру-
салиме, где состоится церемония присвоения имени Руста-
вели прилегающей к монастырю безымянной улице. Визит
завершится 30 июля.

Визит в Израиль

Первое заседание создан-
ной в зоне грузино-осетинско-
го конфликта рабочей группы
Смешанной контрольной ко-
миссии на постоянной основе
прошло вчера в Цхинвали. В
штабе Смешанных сил по под-
держанию мира. На встрече
обсуждался вопрос снятия до-
полнительных постов грузин-
ской полиции в Цхинвальском
регионе и по периметру
Транскавказской магистрали.
Официальный Тбилиси пред-
ставлял заместитель госми-
нистра по вопросам урегули-
рования конфликтов Георгий
Вольский, власти Цхинвали -

СКК будет действовать постоянно
заместитель «министра по
особым поручениям» Леонид
Тибилов. Из Северной Осетии
на первое заседание прибыл
заместитель министра по де-
лам национальностей Мурат
Тхостов.

Договорились, что ход вы-
полнения достигнутых в
Москве договоренностей по
урегулированию конфликта
будут контролировать воен-
ные наблюдатели сторон и
ОБСЕ. Тбилиси и Цхинвали
также обещали вывести из
буферной зоны незаконно
находящиеся там силы и тех-
нику.

В ночь на 21 июля в Лиахвс-
ком ущелье произошло бан-
дитское нападение, сообщает
Интер-Пресс. В селе Ванати
четверо вооруженных лиц в
масках напали на гражданина
Турции Левана Турмана. По за-
явлению пострадавшего, один
из нападавших разговаривал
на грузинском языке, а трое -

В Лиахвском ущелье ограблен гражданин Турции
на осетинском. Грабители изби-
ли Турмана и его спутника, ото-
брали деньги, телевизор, мо-
бильные телефоны и другие
предметы. Турман уже четыре
месяца живет в Лиахвском
ущелье и занят малым бизне-
сом. Полиция располагают ин-
формацией, что грабители пе-
редвигаются на белых «Жигу-

лях». Они выехали из осетинс-
кого села Дмениси, миновали
пост российских миротворцев,
а затем совершили это пре-
ступление. После этого они
тем же маршрутом возврати-
лись в Дмениси. Местное на-
селение требует ввести в село
Ванати подразделение грузин-
ских миротворцев.

В декабре в ООН будет за-
вершена работа над докумен-
том о принципах возвраще-
ния беженцев в Абхазию,
проект которого предложен
Управлением Верховного ко-
миссара ООН по делам бе-
женцев (УВКБ). Об этом жур-
налистам заявили участники
встречи по проблемам воз-
вращения беженцев в Абха-
зию. Проект обсуждался во
вторник на встрече в Сочи.

«На этой встрече сторона-
ми было согласовано, что в
декабре этого года комитет,
который в ООН занимается
вопросом возвращения бе-
женцев, выработает доку-
мент, который определит
подходы к вопросу возвраще-
ния беженцев с практической
стороны», - заявила журнали-

Бесплатный совет
для Кокойты

Президент Комитета по
вопросам НАТО Конгресса
США Брюс Джексон обсужда-
ет в Грузии вопросы урегули-
рования конфликтов. Он уже
побывал в Абхазии и вчера от-
правился в Цхинвальский ре-
гион вместе с представителя-
ми ОБСЕ. Он заявил, что «вла-
сти Южной Осетии не могут
обеспечить будущее своего
населения... Мы предлагаем
им действовать более откры-
то и согласиться на ведение
переговоров с грузинской
стороной».

ООН вернет беженцев в Абхазию?
стам Специальный предста-
витель Генерального секрета-
ря ООН в Грузии Хайди Талья-
вини. Со своей стороны гос-
министр Грузии по урегулиро-
ванию конфликтов Георгий
Хаиндрава заявил, что «очень
важен процесс работы над
этим документом, что дает
возможность продвинуть
вопрос возвращения бежен-
цев... Возвращение бежен-
цев для нас - фундаменталь-
ный вопрос. Это основа для
того, чтобы говорить об уре-
гулировании отношений с Аб-
хазией». На первом этапе
речь идет о Гальском районе.
«Понятно, что будет идти речь
о возвращении беженцев в
первую очередь в Гальский
район, но ведь разговор идет
о возвращении перемещен-

ных лиц в целом в Абхазию», -
сказал Хаиндрава.

В свою очередь помощник
Владислава Ардзинба Аста-
мур Тания заявил, что «грузин-
ская сторона пока, видимо, не
готова решать проблему ре-
гистрации, адаптации и воз-
вращения беженцев в Гальс-
кий район вне контекста сво-
ей политической позиции.
Несмотря на это, мы стре-
мимся к тому, чтобы этот воп-
рос решался в практической
плоскости - то есть в ходе
переговоров мы максималь-
но ушли от тех политически
острых вопросов, которые
создают конфронтацию».

Во встрече в Сочи прини-
мали участие представители
России, грузинской и абхазс-
кой сторон, а также УВКБ ООН.

Электроснабжение
Цхинвали

восстановлено
cообщил РИА «Но-

вости» оперативный
дежурный штаба Сме-
шанных сил по под-
держанию мира в
Цхинвальском регио-
не. «Свет есть и у нас
в штабе и во всем го-
роде»,  - сказал де-
журный. За прошед-
шие сутки были про-
ведены необходимые
ремонтные работы.

Сванети - зона
экологического бедствия

Правительство Грузии объявило Сванети зоной экологи-
ческого бедствия. Как заявил на заседании Кабинета мини-
стров премьер-министр Зураб Жвания, в результате пролив-
ных дождей 15-16 июля фактически парализованы Местийс-
кий район и Верхняя Сванети, сообщает Интер-Пресс. Раз-
рушены автомобильные дороги, средства связи, регион не
получает электроэнергию. Селевые потоки снесли почти все
мосты. Полностью разрушено около ста домов. Пострадало
около 1300 семей. По оценкам, общий ущерб составил около
четырех миллионов долларов. Министерствам экономики,
сельского хозяйства и здравоохранения поручено составить
план действий по ликвидации последствий экологической
катастрофы. По словам премьер-министра, в Местиа, в фи-
лиале «Народного банка», создан специальный фонд, в кото-
рый желающие могут перечислить средства на проведение
восстановительных работ в Сванети.

Премьер-министр Грузии
Зураб Жвания требует нака-
зания организаторов акции у
здания Министерства эконо-
мики и заявляет, что «если у
кого-то есть претензии к ми-
нистру экономики Бендукид-
зе, то это претензии и к пра-
вительству». Как заявил пре-
мьер-министр, акция у Мини-
стерства экономики, во вре-
мя которой Кахе Бендукидзе
было нанесено физическое
оскорбление, «была органи-
зована именно теми силами,

Претензии к Бендукидзе – это
претензии к правительству

которые высту-
пают против на-
чатой в стране
агрессивной
приватизации
и внесли боль-
шой вклад в
разбазарива-
ние имущества
Грузии и разру-
шения-уничто-
жения страте-
г и ч е с к и х

объектов». «У правительства
есть информация, что со-
бравшимся там людям опре-
деленные силы платят день-
ги, и эти силы в ближайшем
будущем станут известны
общественности, - цитирует
премьера Интер-Пресс. -
Политика и планы действий
министра экономики Кахи
Бендукидзе является и пла-
нами действий правитель-
ства. Государство не намере-
но отказываться от привати-
зации».

Чантурия
признан

выдающимся
реформатором

На прошедшем 13 июля в Ти-
ране ежегодном собрании Ассо-
циации юристов США экс-пред-
седатель Верховного суда Грузии
Ладо Чантурия признан выдаю-
щимся реформатором в облас-
ти упрочения верховенства зако-
на в странах Центральной и Вос-
точной Европы, а также Евра-
зийского региона. Ему передана
награда, которой ежегодно удос-
таивают особо отличившихся в
области реформ кандидатов из
23 стран. Вместе с Чантурия на-
грады получили экс-президент
Коллегии адвокатов Косово Ли-
рие Осман и директор Лиги за-
щиты прав человека Молдовы
Пол Струтецку, сообщает кор-
респондент «СГ» Софико
ИОСЕЛИАНИ.

Утвержден
глава правительства

Аджарии
Верховный совет Автономной

республики Аджария утвердил
Левана Варшаломидзе на пост
председателя правительства. Это
стало вторым решением высше-
го законодательного органа авто-
номии. До этого председателем
ВС стал Михаил Махарадзе.

Парижский клуб
обсуждает грузинские долги

Парижский клуб обсудил вопрос о реструктуризации внешних
долгов Грузии. Неделю в Париже находился министр финансов Гру-
зии Зураб Ногаидели. Он вел переговоры с представителями пра-
вительств стран-кредиторов, являющихся участниками Парижско-
го клуба. Ногаидели со своей миссией справился. По предвари-
тельным данным, согласие на реструктуризацию дали Армения,
Азербайджан, Китай, Иран, Казахстан, Австрия, Россия, Турция, США
и Нидерланды. Реструктуризация коснется долгов, которые необхо-
димо выплатить в 2003-2006 годах, их общая сумма – 169.683.452
доллара США. У Грузии появилась возможность поставить вопрос о
реструктуризации внешних долгов после принятия Советом дирек-
торов МВФ решения о восстановлении программы Фонда в Грузии.
В результате невыполнения официальным Тбилиси своих обязан-
ностей МВФ в прощлом году принял решение о приостановлении
программы. Соответственно прекратились и переговоры с Парижс-
ким клубом, а на Грузию была возложена обязанность по выплате
внешних долгов в сумме 51.853.482,97 доллара. Впервые реструкту-
ризация внешнего долга Грузии при посредничестве Парижского
клуба была осуществлена шестого марта 2001 года.

Министр иностранных дел
Грузии Саломэ Зурабишвили
отправилась в Армению с
двухдневным официальным
визитом.

«Визит главы МИД Грузии и
встречи на высоком уровне
придадут новое содержание
вопросам армяно-грузинской
повестки», - заявил министр
иностранных дел Армении
Вардан Осканян в ходе встре-
чи с грузинской коллегой. Сто-
роны отметили высокий по-
тенциал взаимовыгодного со-
трудничества в деле углубле-
ния взаимодействия с евро-
пейскими и евроатлантичес-
кими структурами, в частно-
сти, с ЕС и НАТО, чему прида-
ется большая важность после
включения стран Южного Кав-
каза в инициативу «Расширен-
ная Европа: Новые соседи».

В ходе встречи Осканян от-
метил важность развития до-
рог и транспортных коридо-
ров по направлениям Восток-
Запад и Север-Юг, подчерк-
нув при этом, что посред-
ством их равномерного раз-
вития станет возможным

Переговоры в Ереване
превратить Кавказ в действу-
ющий перекресток. Стороны
обменялись мнениями о пол-
ноценном задействовании
всех существующих в регио-
не железных дорог, в частно-
сти, Карс-Гюмри-Тбилиси и аб-
хазской части железной доро-
ги Россия-Грузия-Армения.

Главы МИД Армении и Гру-
зии обсудили вопросы энер-
гетического обеспечения ре-
гиона, осуществления от-
дельных программ с Ираном,
взаимоотношений стран ре-
гиона с Турцией. Глава МИД
Армении изложил существу-
ющую ситуацию армяно-ту-
рецких взаимоотношений и
намечаемые подвижки. Сто-
роны также обсудили нагор-
но-карабахский, грузино-аб-
хазский и грузино-осетинский
конфликты и пути их урегу-
лирования.

После встречи Саломэ Зу-
рабишвили возложила венки
к Мемориалу памяти жертв
геноцида армян в Турции 1915
года, встретилась с грузинс-
кой диаспорой и посетила
музей Сергея Параджанова.

Журналист «Свободной Гру-
зии» - экономический обозре-
ватель Габриел Намталашви-
ли был назван в числе побе-
дителей номинации «Лучший
обозреватель 2003 года», кото-
рая была определена в рамках
ежегодной акции «Медиа в
поддержку банковского секто-
ра Грузии». Она второй год под-
ряд проводится по инициати-
ве Национального банка и Ас-
социации банков Грузии.

Тем самым был отмечен
совместный проект газеты
«Свободная Грузия» и Нацио-
нального банка Грузии – еже-
месячное приложение к «СГ» -
«Банковский сектор», коорди-

НАЗВАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ
натором которого является
Габриел Намталашвили.

Итоги акции «Медиа в под-
держку банковского сектора
Грузии» были объявлены вче-
ра на торжественном вечере,
на котором присутствовали
представители банковского
сектора, общественности и
медиа Грузии.

Победителей номинации
«Лучший обозреватель 2003
года» - среди них также были
представители газет «Мтава-
ри газети», «24 саати», «Резо-
нанси», «Банкеби да финансе-
би», телекомпаний «Рустави-
2», «Имеди», «Мзе», «Пирвели
архи», «Кавкасиа», агентств

«Интерпресс», «Сарке» и др.  –
поздравили Ираклий Манагад-
зе, президент Национального
банка, Зураб Гвасалиа, прези-
дент Ассоциации банков Гру-
зии и другие руководители
банковского сектора Грузии.

В нынешнем году заслу-
женный журналист Грузии
Габриел Намталашвили полу-
чил также специальный приз
«ВР» и фонда «Евразия» за
вклад в развитие экономи-
ческой журналистики. Им
были отмечены материалы
«Бедный бюджет» и «Искрен-
ние признания Фади Асли»,
также опубликованные на
страницах «СГ».



 

 

Председателем
Европарламента
стал социалист

Европарламент, впервые собравшийся
в расширенном составе после вступления
в ЕС десяти новых членов, избрал предсе-
дателем испанского социалиста Джозепа
Боррелла, сообщает агентство Associated
Press. Боррелл получил поддержку 388 де-
путатов из 732. Между тем так называемые
евроскептики, получившие на выборах в
июле около 30 мест в Европарламенте, бой-
котировали голосование и заявили, что
всячески будут препятствовать работе за-
конодательного собрания. После избрания
57-летний уроженец Каталонии Боррелла
поблагодарил отдавших свой голос за него
и сообщил, что в течение двух с половиной
лет своего срока будет особенное внима-
ние уделять интеграции внутри Евросою-
за.

Набравший 208 голосов соперник испан-
ца польский диссидент Бронислав Геремек
выразил свое разочарование проигрышем
и отметил, что выборы были не совсем че-
стными из-за сговора двух самых много-
численных фракций парламента - консер-
вативной Европейской народной партии и
Партии европейских социалистов.

Как уточняет агентство, две партии прак-
тически уже распределили основные посты
в Евросоюзе на ближайшие пять лет. Ожи-
дается, что эта коалиция приведет к побе-
де бывшего премьер-министра Португалии
Хосе Мануэля Баррозо, баллотирующего-
ся на должность председателя Еврокомис-
сии. Если депутаты одобрят кандидатуру
Баррозо на голосовании в четверг, 31 ок-
тября он сменит Романо Проди.

Европейский парламент отвечает за
принятие законов Евросоюза и распреде-
ляет бюджет ЕС, достигающий 138 милли-
ардов долларов, напоминает агентство.

Лондонская полиция
обыскала российского

сенатора
Прибывший в Лондон глава международ-

ного комитета Совета Федерации Михаил
Маргелов был задержан полицией и под-
вергся обыску, передает РИА «Новости».
Маргелов сообщил информагентству, что
прилетел в Лондон по приглашению бри-
танского парламента. Инцидент произошел
в среду утром в ста метрах от резиденции
премьер-министра на Даунинг-стрит. Рос-
сийский сенатор был задержан, когда на-
правлялся из гостиницы в здание парла-
мента. При этом Маргелова сопровожда-
ли представители британского внешнепо-
литического ведомства. По словам Марге-
лова, полицейские остановили его, а затем
опросили и обыскали, после чего он был
отпущен. При этом полиция ссылалась на
закон о борьбе с терроризмом. Попытка
британских дипломатов урегулировать
этот инцидент успехом не увенчалась. Мар-
гелов отметил, что обыск был произведен
после того как он разъяснил полицейским,
что является российским сенатором,
предъявил дипломатический паспорт и
удостоверение члена ПАСЕ.

В Ираке угрожают убить
шестерых заложников

Иракские боевики распространили за-
явление, в котором говорится о захвате
шестерых иностранных заложников - тро-
их индийцев, двоих кенийцев и одного егип-
тянина. Боевики пообещали казнить по од-
ному заложнику каждые три дня, если пра-
вительства их стран не откажутся от сотруд-
ничества с коалиционными войсками, со-
общает агентство Associated Press.

По всей вероятности, похищенные рабо-
тают водителями грузовиков в одной из
транспортных компаний, которая занима-
ется грузоперевозками в Ираке. Вместе с
заявлением боевики передали агентству
фотографии, на которых сняты заложники
и террористы в масках. Один из заложни-
ков держит в руках бумагу с надписью
Universal Services, на которой напечатаны
имена семи человек, их национальность, а
также номера их паспортов и автомобилей.
Седьмой иностранец из этого списка, не
попавший в заложники, является гражда-
нином Кении.

На прошлой неделе премьер-министр
Ирака Ияд Аллави призвал Индию и Еги-
пет присоединиться к коалиции. На сегод-
няшний день ни одна из трех стран, граж-
дане которых попали в заложники, не уча-
ствует в оккупации Ирака. В последние не-
сколько месяцев иракские боевики похи-
тили более 60 иностранцев, некоторые из
заложников были казнены.

Во вторник террористы освободили
гражданина Филиппин, который был зах-
вачен седьмого июля. Его отпустили после
того как филиппинское правительство вы-
полнило требование боевиков и вывело
свои войска из Ирака.

Ширак поссорился с Шароном
Политический советник президента

Франции Жака Ширака направил в канце-
лярию премьер-министра Израиля Ариэ-
ля Шарона уведомление о замораживании
подготовки его визита в Париж. Как отме-
чается, контакты между сторонами по по-
воду визита Шарона в Париж осуществля-
лись в течение последнего года. В офици-
альном заявлении представителя канцеля-
рии президента Франции говорится, что
процесс согласования визита премьер-
министра Израиля приостановлен «до по-
лучения разъяснений из Иерусалима», ка-
сающихся призыва Шарона к евреям
Франции «репатриироваться в Израиль
как можно быстрее», сообщает ИА «Кур-
сор». Речь идет о заявлении премьер-ми-
нистра Шарона, сделанного им во время
заседания Американской еврейской орга-
низации 18 июля: «Я могу только одно по-
советовать нашим братьям во Франции:
переезжайте в Израиль как можно быст-
рее. Мы наблюдаем распространение са-
мого дикого антисемитизма в этой стране.
Сегодня во Франции около десяти процен-
тов населения - мусульмане. И это порож-
дает новые проявления антисемитизма, ко-
торые основаны на антиизраильской про-
паганде».

Израилю запретили заниматься строительством
Всем не нравится израильская стена безопас-

ности. Вчера за ее снос большинством голосов
проголосовала Генеральная Ассамблея ООН. Сим-
патии к стене остались только у США, Австралии,
Микронезии, Маршалловых островов и Палау. И
пока еще колеблются Тонга, Уганда, Уругвай и
Вануату.

Еще девятого июля, когда постановление о
необходимости сноса стены безопасности при-
нял Международный суд ООН в Гааге, было по-
нятно, что арабские страны и палестинцы, ини-
циировавшие то разбирательство, дойдут со сво-
ими требованиями и до Генеральной Ассамблеи
ООН. Формально постановление высшего судеб-
ного органа ООН не обязывало Израиль к немед-
ленному исполнению судебного решения. Одна-
ко на основании решения Международного суда,
как правило, впоследствии выносится Резолю-
ция Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасно-
сти ООН. Так получилось и в этот раз. На иниции-
рование и согласование текста Резолюции у чле-
нов ГА ушло без малого две недели.

Голосование в ГА является сенсационным с
одной точки зрения – по числу стран, поддер-
жавших палестинские требования. За снос изра-
ильской стены проголосовали 150 стран, вклю-
чая все европейские государства и Россию.

Против, как и следовало ожидать, кроме Из-
раиля, проголосовали Соединенные Штаты, Ав-
стралия и группа мелких государств бассейна

Тихого океана, которые в силу «особых отноше-
ний» с Америкой всегда поддерживают ее пози-
цию в ООН, – Маршалловы острова, Микронезия
и Палау. Десять государств воздержались от го-
лосования – Канада, Камерун, Сальвадор, Науру,
Папуа-Новая Гвинея, Соломоновы острова, Тонга,
Уганда, Уругвай и Вануату.

Единогласная поддержка резолюции европей-
скими странами стала результатом двухнедель-
ных консультаций европейцев с послами арабс-
ких стран в кулуарах ООН. Известно, что евро-
пейцы внесли в текст Резолюции несколько су-
щественных поправок, в целом понижающих то-
нальность воинственной арабской резолюции. В
нынешнем варианте Резолюция фактически со-
держит только два призыва к Израилю.

Во-первых, выполнить постановление Между-
народного суда ООН, которое, как писала
«Газета.Ru», включало в себя не только снос ба-
рьера безопасности, но и выплату компенсаций
палестинцам, пострадавшим от его строитель-
ства. Во-вторых, Резолюция напрямую указыва-
ет на необходимость сноса барьера по всей 600-
километровой длине. Кроме того, в Резолюции
есть традиционная формула о недопустимости
актов террора и необходимости продолжать
мирные переговоры.

Правда, во всей этой истории есть один нема-
ловажный момент, существенно понижающий
значимость антиизраильского голосования в

ООН. Резолюции ГА, в отличие от документов,
принимаемых на Совете Безопасности, не име-
ют обязательной юридической силы. Другими
словами, Израиль не обязан подчиняться этому
решению.

Тем не менее затеявшие обсуждение арабс-
кие страны победой все равно очень довольны.
Во-первых, принятие Резолюции ГА формально
может стать поводом для того, чтобы поднять
тот же вопрос и на Совете Безопасности. Там
Резолюция, конечно же, будет провалена при
помощи вето американцев, но ее обсуждение
на самом высоком уровне добавит обществен-
ного внимания к проблеме. Во-вторых, даже на
основе сегодняшней Резолюции палестинцы
могут очень серьезно досадить Израилю. Посол
Палестины в ООН Насер Кидва уже объявил, что
все страны, поддержавшие сегодняшнюю Резо-
люцию, опираясь на этот документ, могут ввес-
ти против Израиля экономические и гуманитар-
ные санкции. Например, еврейским поселенцам,
живущим на оккупированных территориях, мо-
жет быть отказано в визах в третьи страны. Стро-
ительные компании, получившие подряды на
строительство стены, могут быть подвержены
санкциям на внешнем рынке.

«Слава Богу, что судьба Израиля и еврейского
народа не решается в этом зале», – выдохнул
после голосования посол Израиля в ООН Дан Гил-
лерман.

В среду вечером в Минске омоновцами был
разогнан митинг молодежного движения ЗУБР,
сообщает телеканал «Россия». Пикет был посвя-
щен десятилетию пребывания на посту прези-
дента Белоруссии Александра Лукашенко. Акция
стала самой массовой за последний год. В ней
приняли участие до пяти тысяч человек. По дру-
гим данным, в пикете приняли участие около 200
человек. Демонстранты выдвинули три лозунга:
«Нет третьему сроку!», «Честные выборы!» и «Сво-
боду Михаилу Мариничу!» (один из лидеров оп-
позиции, находящийся в тюрьме КГБ). По некото-
рым данным, в ходе разгона демонстрации ми-
лиция применила дубинки и слезоточивый газ.

Милиция задержала от сорока до шестидеся-
ти участников шествия. Правоохранительные
органы мотивировали свои действия нарушени-
ем манифестантами предписанного им городс-
кими властями маршрута следования. Как толь-
ко представители оппозиции начали подходить
к площади Якуба Коласа, сюда были доставлены
специализированные автобусы и автомашины,
куда вталкивали демонстрантов.

Была предпринята попытка арестовать лиде-
ра группы «Республика», одного из организато-
ров акции Сергея Скребца. Депутата схватили
сотрудники милиции, когда он сидел на скамей-
ке недалеко от площади Якуба Коласа. После того
как по рации был дан приказ «сверху», депутата
освободили. Вскоре после этого группу  пример-
но из 50 активистов молодежных организаций, в
первую очередь «Зубр», блокировала большая
группа ОМОНа. После короткой стычки все были
арестованы и посажены в автобус. К демонст-
рантам применялась грубая физическая сила.

В Минске разогнана очередная демонстрация
Всех, включая подростков, бросали на асфальт и
пинали ногами. Кроме ОМОНа в разгоне участво-
вали неизвестные люди в штатском.

Несмотря на массовые аресты, группа активи-
стов попыталась развернуть несколько транспа-
рантов с надписями «Очисти свой разум!», «Бела-
русь - последняя диктаторская матрица Европы»...
Это попытка тоже была пресечена ОМОНом,
было арестовано еще несколько человек.

Между тем Лукашенко утверждает, что Рос-
сия финансирует белорусскую оппозицию. Как
сообщает ежедневная газета «Время новостей»,
это заявление Лукашенко сделал, выступая на
пресс-конференции 20 июля в Минске.

Он пояснил, что деньги идут не от российских
властей. От кого именно они поступают, бело-
русский президент не сказал, но назвал имена
якобы получающих деньги представителей оп-
позиции и даже присылаемые им суммы. Лука-
шенко пообещал предъявить общественности
все каналы, по которым проходят эти деньги, но
лишь после начала предвыборной кампании.

«Когда из Москвы везут 180 тысяч, половину -
Мариничу, половину - Фролову... Они берут день-
ги, потом их отрабатывают, притом отрабатыва-
ют плохо. Еще и разворуют, как это было во вре-
мя президентской кампании, когда 30 миллионов
разворовали! - заявил Лукашенко. - Вы на моем
месте не беспокоились бы, что финансируется
оппозиция Россией, моей Россией, братской Рос-
сией?». И тут же заверил их, что «это пустые день-
ги» и «пустые потуги».

Михаил Маринич - это бывший министр вне-
шних экономических связей и кандидат в прези-
денты на выборах 2001 года. Весной 2004 года он

был арестован по обвинению в незаконном хра-
нении оружия. Валерий Фролов - депутат парла-
мента, в июне 2004 года он проводил голодовку
с требованием либерализации избирательного
законодательства. В конце июля он намерен про-
вести новую акцию протеста.

* * *
«Я свое государство за цивилизованным ми-

ром не поведу»

Лучшие цитаты десяти
лет президентства Алек-
сандра Лукашенко собрала
российская газета «Извес-
тия»

* Гуманитарная помощь -
это бесплатно, это для наро-
да, в том числе для ученых,
для чиновников.

* Возле кормушки, имя ко-
торой власть, все хрюкают
одинаково: и красные, и бе-
лые.

* Я свое государство за ци-
вилизованным миром не по-
веду.

* Вы мне тут на болезнь не
жалуйтесь. У нас в правитель-
стве больных много.

* Я на этой земле родился,
я здесь и умру. Чего бы мне
это ни стоило.

* Я работал в деревне и
жил с мужиками.

* Я очень люблю спорт -
это самое лучшее мое качество.

* Уникальность ситуации в Белоруссии состо-
ит в том, что я никому ничего не обязан.

* Я обещаю, что к Новому году у каждого бе-
лоруса на столе будут нормальные человечес-
кие яйца.

* Я с жуликами, в том числе и с Россией, акци-
онироваться не буду.

* Ради сохранения спокойствия в стране я го-
тов пожертвовать собственным разумом!

В среду объявлено, что с 16 августа россий-
ский Центробанк начнет вводить в обращение
новые банкноты достоинством 10, 50, 100, 500
и 1000 рублей. А с сентября будущего года по-
явятся пятитысячные купюры, пишет
«Газета.Ru».

Впрочем, реально купюры нового образца
поступят в обращение не раньше сентября,
обещают в Центробанке РФ. Новые банкноты
будут находиться в параллельном обращении
с банкнотами образца 1997 года до полного
износа последних. Никакого обмена банкнот
Центробанк производить не будет, успокаива-
ют в ЦБ.

Известно, что в модифицированных банк-
нотах сохранено основное композиционное ре-
шение действующих банкнот серии 1997 года.
Целью их выпуска является усиление защит-
ного комплекса банкнот, облегчающего конт-

Денежная реформа в России
роль подлинности населением, утверждают в
Центробанке. Отличительной особенностью
новых денег станет наличие на лицевой сторо-
не банкнот всех номиналов поля, которое при
наклоне изменяется с однотонного на много-
цветное (эффект радужных полос), и «ныряю-
щей» металлизированной защитной нити, ви-
димой на оборотной стороне банкноты в виде
пунктира из блестящих прямоугольников.

Кроме того, на банкнотах номиналом 100,
500 и 1000 рублей микроотверстиями выпол-
нено цифровое обозначение их достоинства,
которое хорошо видно на просвет, но при этом
на ощупь поверхность банкнот абсолютно глад-
кая.

По словам зампреда Центробанка, моди-
фицированные российские банкноты по сво-
ей защите будут превосходить доллар и не
уступать евро. Для удлинения срока жизни

модифицированные банкноты будут печа-
таться на бумаге из чистого хлопка. Это уве-
личит срок их службы в 1,5 раза. еще через
год – в сентябре 2005 года – Центробанк пла-
нирует ввести купюру достоинством 5000 руб-
лей, на которой будет изображен «один из
восточных городов России». Появлению этой
банкноты финансисты придают большое зна-
чение. Не секрет, что появление столь круп-
ной купюры – негативный знак с точки зрения
макроэкономики.

Необходимость в таких банкнотах свиде-
тельствует о значительном инфляционном
росте. Высока вероятность того, что следую-
щим шагом может стать деноминация нацио-
нальной валюты.

Впрочем, произносить неприятные слова
аналитики не торопятся, а если и говорят о
негативе, то очень обтекаемо.

Письмо было адресовано Сталину. «Господин
маршал, я решил написать в последние минуты
своей жизни. Самоубийство – не оружие поли-
тика, если оно, конечно, не продиктовано его
полным крахом.

Я не говорю о военных преступниках – Гитле-
ре, Геббельсе, Гиммлере и других. Они хотели
избежать наказания. Сам Клемансо, человек из
гранита и стали, носил при себе яд и был готов
принять его в случае, если французская армия
будет разбита Германией. Я не Клемансо, мне
никогда не приходило в голову совершить само-
убийство по политическим мотивам. Но сегодня
я решился на это без малейших колебаний.

Вспоминаю нашу встречу в Москве. Вы тогда
сказали мне, что СССР будет и впредь проводить
традиционную политику славянского братства,
что Чехословакия не должна опасаться нового
германского нашествия. Через господина Зори-
на вы направили мне личное послание, в кото-
ром разъяснили, что... СССР заинтересован в
сильном правительстве в Праге, которое было
бы верно духу русско-чешского союзничества.

В беседе со мной господин Зорин сказал, од-
нако, что наше Национальное собрание кишит
предателями и ярыми врагами СССР, которые
хотят совершить государственный переворот,
спровоцировать конфликт между Россией и
Америкой, что, в свою очередь, привело бы к вой-
не в Чехословакии. В любом случае вы высказа-
лись совершенно ясно, указав, что требования
коммунистической партии не направлены на со-
ветизацию страны, что это скорее патриотичес-
кий долг чешских коммунистов. Но вскоре я по-
нял, что компартия вовсе не собирается выпол-
нять обещания. Легальное правительство в на-
шей стране не значит ничего, производятся аре-
сты людей, чья единственная ошибка состоит в
том, что до войны они боролись с коммуниста-
ми.

В Чехословакии уже нельзя вести речь о сво-
боде. Свобода подменяется подавлением поли-
тических противников партии. Готовится почва
для установления полицейского, авторитарного
режима. Я не могу жить без свободы, но и не в
силах ее отстаивать. Потому что Ян Масарик не
может бороться с Россией и ее правительством.

ТАЙНА СМЕРТИ ЯНА МАСАРИКА
Я – узник собственной совести. Мне остается
только умереть. У вас еще есть время отказать-
ся от политики советизации моей страны.

Поторопитесь, очень скоро может быть по-
здно!».

Неизвестно, получил ли Сталин это письмо,
черновик которого был обнаружен в архивах ЦК
КПЧ уже после «бархатной революции» в Чехос-
ловакии.

Но если получил, реакцию его легко можно
предвидеть. Начисто лишенный сентименталь-
ности, вождь мог лишь пожать плечами, поду-
мав: «Что за интеллигентская чушь, он что, не-
нормальный?».

В самом деле для Сталина даже такая выдаю-
щаяся личность, как Ян Масарик, сын первого пре-
зидента Чехословакии Томаша Масарика и ми-
нистр иностранных дел в новом уже коммунис-
тическом правительстве Клемента Готвальда,
был всего-навсего пешкой в той грандиозной
игре, которую он вел на шахматной доске Евро-
пы. И даже сегодня, спустя более чем полвека,
не перестаешь поражаться той наивности, пусть
даже искренней, с которой такой, казалось бы,
искушенный в политике и многоопытный дипло-
мат обратился к хозяину Кремля. Да что там Крем-
ля, весной 1948 года Сталин был по сути хозяи-
ном всего положения в Европе, а его ставка на
ликвидацию демократического строя в Чехосло-
вакии легко объяснялась ее геополитическим
положением: от западных границ страны до бе-
регов Ла-Манша советским танковым дивизиям
понадобились бы считанные часы... Словом,
вопль души Яна Масарика был абсолютно без-
различен и даже раздражающим для вождя.

А между тем Ян Масарик должен был играть
одну из главных ролей в новой Чехословакии.
Ему предстояло показать всему миру, и в пер-
вую очередь западному, что прежние лидеры на-
ционально-демократического движения перехо-
дят в стан побеждающего коммунизма. Который
отступникам и даже просто колеблющимся ни-
чего и никогда не прощал.

Спустя три дня после написания письма без-
дыханный труп Яна Масарика был найден во внут-
реннем дворе Чернинского дворца, где распола-
гались Министерство иностранных дел Чехосло-
вакии и квартира самого министра. Ни крови, ни
следов насилия на его теле не было. Судя по все-
му, он или выбросился сам из окна своей ванной,
или его выбросили. Один из довольно распрост-

раненных способов расправы, который применя-
ли не только большевики...

Мир был ошеломлен. Уинстон Черчилль зая-
вил: «Мы знали Яна Масарика в трудное военное
время. У нас была возможность по достоинству
оценить его душу». В устах британского премье-
ра это был высший комплимент. «Мир в больших
должниках у этого человека», - сказал о Яне Бер-
нард Шоу. Американская писательница Мерси
Девонпорт, с которой Масарик был помолвлен,
написала в мемуарах: «Многие чехословацкие
эмигранты утверждали, что Масарик был убит.
То же самое говорили американцы, в первую оче-
редь президент Трумэн. Лично я часто слышала
от Яна: «Они меня убьют». Когда «они» раскрыли
его замысел покинуть страну, то сделали все
возможное, чтобы помешать этому. Его бегство
могло бы их дискредитировать».

За три дня до трагедии Масарика посетил Ва-
лериан Зорин, тогдашний замминистра иност-
ранных дел СССР. Разговор был очень коротким,
не более одной-двух минут. Зорин вышел, не
подав Масарику руки. Сегодня известно, что ста-
линский эмиссар прибыл в Прагу в феврале 1948
года с высочайшим повелением Кремля: комму-
нистам Чехословакии надлежало воспользовать-
ся разразившимся правительственным кризисом
для захвата власти. Видимо, Масарик об этом
знал.

Те, кто в ту пору окружал ми-
нистра, давно заметили резкие
перемены в его настроении. В
1947 году возглавляемая Масари-
ком делегация приезжала в Мос-
кву обсуждать условия советской
экономической помощи. Но Ста-
лин завел речь о нежелательнос-
ти чехословацкого подключения
к американскому плану Маршал-
ла. Масарик возразил: лучше за-
няться вопросами, которые деле-
гация уполномочена обсуждать.
Вождь оборвал министра: «Ваше
участие в плане Маршалла – это
принципиальный вопрос, без него
нельзя вести переговоры. Немед-
ленно свяжитесь с правитель-
ством!»

Вернувшись в Прагу, Масарик
в кругу близких друзей обронил:
«Я уезжал в Москву министром

иностранных дел суверенного государства, а вер-
нулся лакеем Сталина».

Конечно, лично Сталину он был глубоко без-
различен, вождь оперировал миллионами
людских судеб. Пройдет 15 лет после смерти
Сталина, и советские танки вновь высекут ис-
кры из брусчатки Праги, подавляя новых оппо-
зиционеров «с человеческим лицом». Но спра-
ведливость в конце концов восторжествует
и Чехословакия наконец обретет долгождан-
ную свободу. В которую Ян Масарик заложил
и свой камень. Вот только его личная судьба
так и останется тайной: убит или покончил с
собой?

В наше время великих тайн и секретов эта
загадка перекочевала из прошлого века, так и
оставшись неразгаданной. А о самой его рези-
денции – Чернинском замке до сих пор существу-
ет такая легенда. В 1777 году его владелец граф
Прокоп Чернин умер, так и не заплатив придвор-
ному живописцу за реставрацию дворцовых кар-
тин. Разгневанный  художник воскликнул: «Вся-
кий новый хозяин этого дворца умрет не своей
смертью!»

Легенда легендой, но уже преемника Яна Ма-
сарика Владимира Клементиса вскоре расстре-
ляли. Впрочем, такое часто случалось в лагере
победившего социализма. А тайна смерти Яна
Масарика осталась...

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»





 

Посол Израиля
побывала в Сухуми
Посол Государства Израиль в

Грузии Ривка Коен встретилась в
Сухуми с «вице-президентом»
Абхазии  Валерием Аршба,
«председателем парламента»
Нугзаром Ашуба и «премьер-ми-
нистром» Раулем Хаджинба и
обсудила с ними перспективы
участия Израиля в процессе
мирного урегулирования конф-
ликта. Состоялась и встреча с
представителями еврейского об-
щества «Шалом», сообщает Ин-
тер-Пресс. По уточненным дан-
ным, на сегодняшний день в Аб-
хазии живут около 150 евреев. А
по переписи населения 1989 года
их было 1.700.

Хабази станет
вице-премьером?

Один из лидеров аджарской ре-
гиональной организации «Нацио-
нального движения», депутат Вер-
ховного совета автономии Коба
Хабази, возможно, займет пост
вице-премьера ее правительства.
В беседе с Интер-Пресс сам Ха-
бази не исключил такую возмож-
ность. Ему уже предложена эта
должность.

Подарок
ветеранам

Проживающие в Ваке-Сабурта-
линском районе 22 ветерана Вели-
кой Отечественной войны бесплат-
но получили удостоверения лично-
сти, сообщает Интер-Пресс.

«Газпром»
сокращает

поставки газа
Вчера с 12 часов «Газпром» из-

за неуплаты задолженности сокра-
тил поставки природного газа сто-
лице Грузии. Как сообщает Интер-
Пресс со ссылкой на «Тбилгази», в
связи с этим будет прекращено га-
зоснабжение жилых районов Вар-
кетили, ТЭВЗ, Московского про-
спекта и Чугурети. Для восстанов-
ления обычного режима газоснаб-
жения «Газпром» требует выплаты
500 тысяч долларов. «Это сумма
будет выплачена до пятницы, если
Министерство финансов Грузии
снимет арест со счетов «Тбилга-
зи», - заявили столичные газови-
ки.

Рыбалка в честь
Хэмингуэя

Грузинские писатели и поэты от-
метили 105-летие со дня рожде-
ния одного из величайших писа-
телей XX столетия Эрнеста Хе-
мингуэя рыбалкой. Мероприятие,
организованное Министерством
культуры Грузии при поддержке
посольства США, прошло на тер-
ритории туристического комплек-
са «Золотое озеро» у курортного
местечка Малтаква на Черномор-
ском побережье Грузии. 32 писа-
теля и поэта ловили рыбу почти как
герой «Старика и моря», за кото-
рую Хемингуэй в 1954 году полу-
чил Нобелевскую премию. Пер-
вым выудить рыбу удалось писа-
телю Давиду Гогибедашвили. При-
нял участие в рыбалке и один из
старейших грузинских писателей
Отиа Иоселиани, оставшийся не-
довольным своим скромным уло-
вом.

Музыкальный канал
начнет

вещать в сентябре
Телекомпания «Канал-5» начнет

вещание в сентябре. Его гене-
ральным директором и учредите-
лем стал руководитель студии
«Саунд» Мурман Хвиблиани. «Но-
вый телеканал будет музыкально-
развлекательным», - заявил худо-
жественный руководитель канала
Гиоргий Кикалеишвили. В течение
всего дня канал собирается транс-
лировать телеигры, викторины и
видеоклипы. В прайм-тайм в
эфир выйдут собственные пере-
дачи и кинофильмы. Телекомпа-
ния будет работать без дотаций
извне, сообщает Интерньюс.

Конфисковано
имущество

Левана Кенчадзе
Окружной суд Тбилиси при-

нял решение о конфискации
имущества бывшего руководи-
теля Антитеррористического
центра МГБ Грузии Левана Кен-
чадзе. Решение принято на ос-
новании иска Генеральной про-
куратуры Грузии, которая обви-
няет Кенчадзе в денежных махи-
нациях. Конфисковано имуще-
ство, оформленное на членов
семьи Кенчадзе, - супругу и се-
стру. Суммарная стоимость кон-
фискованного имущества - квар-
тиры в центре Тбилиси, двух жи-
лых домов и части принадлежа-
щей бывшему чиновнику гости-
ницы - составляет 800 тысяч
лари.

Начальник Генерального штаба
Вооруженных сил Грузии Гиви Иуку-
ридзе заявил, что Вооруженные
силы страны успешно выполнят по-
ставленную перед ними задачу в слу-
чае ведения боевых действий. При
этом он отметил, что из Рокского
тоннеля в направлении Джавского
района передвигались до 20 боевых
машин пехоты. «У нас есть полная
информация о концентрации и пере-
мещении подразделений и военной
техники, а также об их дальнейших
планах. Есть информация о том, что
на днях в регионе вновь появились
мелкие группы боевиков», - сказал
начальник Генштаба. При этом Иуку-
ридзе подчеркнул, что в случае бое-
вых действий они не смогут сыграть
решающей роли. 

В свою очередь руководитель кра-
евой полиции региона Шида Картли
Александр Сухиташвили заявил: в
случае появления военной техники в
зоне конфликта, то есть на той терри-
тории, которую контролирует грузин-
ская сторона, эта техника незамедли-
тельно будет конфискована. 

Зона конфликта

Цхинвали получил бронетехнику
Однако начальник пресс-службы

Министерства обороны России пол-
ковник Вячеслав Седов отметил, что
прибывшая в Цхинвали вечером 20
июля бронетехника предназначена для
осетинского батальона смешанных сил
по поддержанию мира в зоне конфлик-
та (хотя  первоначально московские ин-
формационные агентства цитировали
его заявление о том, что технику полу-
чат российские миротворцы). Он под-
черкнул, что это плановая замена не-
исправной и отслужившей сроки экс-
плуатации боевой техники. По его сло-
вам, будет заменено 22 БМП-2 и 18 БТР-
70. Он подчеркнул, что количество тех-
ники не увеличилось, а соответствует
штатному расписанию. «Ранее в мае и
июне грузинской стороной была про-
изведена ротация военнослужащих
миротворческих сил и тяжелой техни-
ки», - сказал Седов. По его словам, рос-
сийская сторона предупредила о пла-
нирующейся замене техники заинте-
ресованные стороны еще 16 июля на
заседании объединенного командова-
ния смешанных сил по поддержанию
мира в зоне конфликта. 

Глава штаба смешанных сил по под-
держанию мира в зоне конфликта Вла-
димир Наместников сообщил, что по-
ступившая техника находится  в Цхин-
вали. «Она поступила на замену для
осетинской стороны в соответствии с
протоколом №27»,- сказал Наместни-
ков. По его словам, уже через день не-
исправная техника будет вывезена из
зоны миротворческой операции.

Заместитель министра Госбезо-
пасности Грузии Гиги Угулава, в свою
очередь, заявил, что Тбилиси введет
в зону конфликта ровно столько бро-
нетехники, сколько туда переброси-
ли из Владикавказа. По словам Угу-
лава, пополнение парка осетинского
миротворческого батальона вызо-
вет нарушение баланса военной тех-
ники в регионе, поэтому официаль-
ный Тбилиси обратится к мировому
сообществу, и в первую очередь к
ОБСЕ, с заявлением о том, что нару-
шаются договоренности по обычным
вооружениям в Европе.

По материалам
информационных агентств

Глас народа

ОБРАЩЕНИЕ
Общегражданского Движения

Многонациональная Грузия
На пути становления независимости наше государство прошло через мно-

го препятствий. Межнациональная рознь, нетерпимость и взаимное недове-
рие, так же, как  трагедия и боль противостояния между грузинскими и осе-
тинскими народами, характеризующие наше формирующееся общество в
конце 80-х - начале 90-х годов, ушли в прошлое.

Сегодня наше государство и общество в целом вступили в новую фазу сво-
его развития, основывающуюся на проведении реформ, направленных на ук-
репление демократических ценностей, взаимного доверия, возрождение куль-
туры межнационального согласия и мира.

Процесс невозможно повернуть вспять! Наша уверенность крепнет еще и
потому, что, несмотря на события, происходящие вокруг юго-осетинского про-
тивостояния, настрой общества по разные стороны конфликта не в коей сте-
пени не способствует межэтническому противостоянию, в том числе между
грузинами и осетинами.

В свете происходящих событий, мы, руководители этнических общин и не-
правительственных организаций, действующих в районах Ахалцихе, Ахалка-
лаки, Гори, Марнеули, Гардабани, Болниси, Ниноцминда, а также члены соот-
ветствующих региональных филиалов Общегражданского Движения Много-
национальная Грузия, представители местной общественности, считаем не-
обходимым обратиться к народу Грузии, представителям властей, политичес-
ких партий, неправительственных организаций, средств массовой информа-
ции, а также ко всем гражданам страны, заинтересованным в сохранении
стабильности в обществе и развитии государства вообще, с просьбой соблю-
дать максимальную осторожность в данных вопросах, а также предпринять
все усилия для сохранения гражданского мира, недопущения провокаций, спо-
собных внести раскол в ряды наших сограждан и разделить наше общество на
несколько частей по этническому или региональному принципу.

В то же время еще раз выражаем свою поддержку президенту и правитель-
ству Грузии,  усилиям всех сторон, направленным на мирное урегулирование
конфликта вокруг Южной Осетии и установление стабильности в данном ре-
гионе, а также развитие государства в целом.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Совета офицеров Грузии

Военный Совет и члены Союза офицеров Грузии внимательно следят за
текущими событиями, происходящими в Цхинвальском регионе. Ничем не
доказанные незаконные и несправедливые претензии осетинских сепаратис-
тов относительно требований присоединения территории т.н. «Южной Осе-
тии» к Российской Федерации, провокационные и безосновательные заявле-
ния Э.Кокойты, В.Жириновского, некоторые фашистские призывы других по-
литических лидеров России явно противоречат достигнутым соглашениям
между президентами России и Грузии Владимиром Путиным и Михаилом
Саакашвили относительно мирных путей урегулирования конфликта в зоне
событий.

На фоне указанного соглашения между президентами непонятна и очень
досадна связь осетинских сепаратистов с абхазскими и северокавказскими
боевиками и представителями бандитских группировок и их готовность к вза-
имному сотрудничеству. Особенно возмутительна явно откровенная попытка
одной группы казаков помочь.

Мы не отождествляем агрессивные и сепаратистские стремления Ко-
койты и его сподвижников со всем осетинским народом, так же, как и при-
зывы Жириновского не признаем позицией всего русского народа. Да и
содействие сепаратистам некоторых лидеров казаков тоже не выражает
стремлений всех казаков. Явным подтверждением этому является непоко-
лебимая преданность находящихся в Грузии лидеров казацких организа-
ций Каденца, Неткачева и их единомышленников территориальной целост-
ности Грузии.

На основе решения Военного Совета Союз офицеров Грузии уполномо-
чен заявить, что неоспоримо поддерживает президента и главнокоманду-
ющего Вооруженными силами Грузии господина Михаила Саакашвили в
его политическом курсе в деле мирного урегулирования зоны конфликта
и осуждает агрессивные действия осетинских сепаратистов и их спод-
вижников.

Военный Совет Союза офицеров Грузии

ОБРАЩЕНИЕ
Постоянного международного координационного совета

казаков Беларуси, России, Украины
Постоянный международный координационный совет казаков России, Ук-

раины, Беларуси осуждает проведенный в мае текущего года несогласован-
ный с руководством ПМКС парад казачьих подразделений Кубанского казачь-
его войска под руководством атамана Громова в городе Сухуми. Абхазия –
составная часть Грузии, и любые действия, связанные с демонстрацией силы
извне на ее территории, усугубляют и так напряженную ситуацию во взаимо-
отношениях руководства Грузии и Абхазии.

В последнее время со стороны руководства Грузии принимаются активные
меры по мирному решению конфликта в Южной Осетии и Абхазии, возвра-
щению беженцев в свои родные места, восстановлению территориальной
целостности страны.

И в этом процессе мы, казаки России, Украины, Беларуси, вместе с казака-
ми Грузии должны сделать все, чтобы быстрее восстановился мир на грузин-
ской земле, восстановились дружеские, братские отношения между людьми,
веками жившими одной семьей.

Да хранит нас Господь!

Канайкин В.А.,
председатель Координационного совета,генерал армии;

Члены совета:
Билас И.Г.,

гетман Украины, гвардии генерал;
Кононов И.А.,

атаман«Объединения казаков мест нетрадиционного проживания,
генерал-лейтенант;

Каденец В.И.,
атаман «Союза казаков Грузии», генерал-лейтенант;

Цурцумия С.,
атаман «Союза казаков Абхазии», генерал-лейтенант.

Показательное мероприятие, уст-
роенное вчера для журналистов по
инициативе министра энергетики
Ники Гилаури и генерального директо-
ра АО «ТЭЛАСИ» Дангираса Микала-
юнаса, по демонстрации «левых» по-
требителей, присоседившихся к круп-
ным бюджетным абонентам городс-
кой электросети, лишь подчеркнуло,
насколько плохо защищены бюджет-
ные средства и как вольготно чувству-
ют себя энергетические пираты.

Простой пример: Центральная
республиканская больница, задол-
жавшая бюджету около полумиллио-
на лари, помимо своей основной ра-
боты с больными занимается, как вид-
но, отнюдь не благотворительной ак-
цией по обеспечению электроэнерги-
ей проживающих в ней беженцев и
множества других небюджетных по-
требителей. Предстоит еще разоб-
раться в том,  сколько из общей дол-
говой суммы приходится на долю са-
мого солидного бюджетного лечебно-
го учреждения и сколько потрачено
иждивенцами. Однако и без этого
ясно, что Госбюджету в результате
нанесен значительный материальный
ущерб.

Другой «щедрой» бюджетной орга-
низацией является педагогический
колледж, расположенный неподалеку
от правобережной набережной. К
нему безо всякой маскировки протя-
нулись воздушные подводки располо-
жившихся  вдоль трассы бензоколо-
нок. Эти весьма доходные коммерчес-
кие структуры также предпочитают
запускать руку в государственный
карман...

Не перевелись у нас, к сожалению,
и бытовые расхитители электроэнер-
гии. Вынесенные на лестничные пло-
щадки счетчики  не стали помехой для
подводки «левых линий» от сетей улич-
ного освещения. Именно за счет этого
решили свою энергетическую пробле-
му жильцы нескольких домов в районе

Предпринимательство

Чтобы инвестор решился...
Министерство юстиции приступи-

ло к работе по совершенствованию
существующего законодательства в
области предпринимательства. К ней
привлечены как грузинские, так и за-
рубежные эксперты, в частности,
представители Международной фи-
нансовой корпорации (IFC) , которая
уже накопила в Грузии солидный опыт
взаимодействия с предприниматель-
ским сектором.

По словам Тамар Размадзе, пред-
ставительницы IFC-Грузия, ими подго-
товлены  предложения по совершен-
ствованию этой законодательной
базы, которые были представлены на
первой рабочей встрече.

Известно, что в 1994 году в Грузии
был принят закон о предприниматель-
стве, который в 1999 году был значи-
тельно откорректирован. По мнению
экспертов IFC-Грузия, он сыграл опре-
деленную роль в процессе приватиза-
ции государственных предприятий,
создании новых компаний, в целом в
формировании системы корпоратив-
ного управления в переходный пери-
од развития страны.

В то же время, по словам Ирины
Горделадзе, представительницы IFC-
Грузия, на нынешнем этапе существу-
ет острая необходимость пересмот-
реть положения этого закона и сделать
их адекватными складывающейся
экономической ситуации и перспек-
тивным инвестиционным поступлени-
ям. С одной стороны, следует сфор-
мировать привлекательную для при-
тока иностранного капитала среду. С
другой - необходимо гарантировать
защиту грузинских компаний в усло-
виях возможной узурпации властных
рычагов инвесторами, ставших хозя-
евами контрольных пакетов акций.

Известно, что в обществах такого
типа, в которых есть единоличный хо-
зяин, полностью несущий ответствен-
ность за свое имущество, или в ООО,

где количество партнеров ограниченно,
существуют реальные стимулы и рыча-
ги для контроля за производственно-
экономической деятельностью.

Иное положение в акционерных об-
ществах, насчитывающих большое
количество акционеров, располагаю-
щих, как правило, незначительной
долей уставного капитала. Поэтому у
них нет действенных возможностей
для контроля за деятельностью  адми-
нистрации.

К сожалению, считают эксперты, в
таких странах, как Грузия, инвесторы
не заинтересованы вкладывать свои
средства в акционерные общества,
так как не уверены, что их права будут
полностью защищены.

Существующий закон о предприни-
мательстве, говорится в пресс-рели-
зе IFC-Грузия, фактически одинаково
регулирует деятельность всех юриди-
ческих лиц, в то время как сфера ак-
ционерных обществ с учетом их спе-
цифики требует особого – более де-
тального подхода. Это, кстати, учтено
законодательством многих постсовет-
ских республик, не говоря уже о раз-
витых странах.

IFC, говорится далее в пресс-рели-
зе, в рамках программы технической
помощи непосредственно работает с
грузинскими компаниями. Это позво-
лило глубоко разобраться в практичес-
ких трудностях, с которыми они стал-
киваются в своей ежедневной деятель-
ности, в ходе интрепретации Закона о
предпринимательстве. Поэтому с по-
зиций инвесторов некоторые положе-
ния существующего законодательства
требуют коренного пересмотра.

Естественно, что их волнует то, как
будут использованы вложенные ими
в местные компании средства. Они не
должны стать предметом хищений со
стороны управляющих органов, что
все еще характерно для постсоветс-
ких республик.

Рецепт заложен в системе корпора-
тивного управления, которая позволя-
ет сделать открытым и прозрачным
процесс принятия решений, особен-
но, когда речь идет о крупных сделках.
Цивилизованная практика подразу-
мевают предварительное обозначе-
ние личной заинтересованности, обя-
зательства воздержаться при необхо-
димости от подачи голоса, а также ре-
ального контроля за деятельностью
администрации. Все это должно быть
отражено в законодательстве, гово-
рится в пресс-релизе.

Одна из самых значительных задач
корпоративного управления, говорит
Ирина Горделадзе, защита прав акци-
онеров. В Законе о предприниматель-
стве, наряду с положительными и не-
обходимыми положениями, есть и не-
мало упущений. Так, общее собрание
является эффективным форумом
дискуссий по всем вопросам, возни-
кающим в течение года, а также свя-
занных со взаимоотношениями меж-
ду руководством и акционерами. Од-
нако, по грузинскому законодатель-
ству, возможности акционеров в этом
отношении весьма ограничены, у них
даже нет права внести свой вопрос в
повестку дня. К тому же они не полу-
чают необходимую информацию, ко-
торая позволила бы им сделать пра-
вильный выбор на общем собрании.
Не отрегулирована и процедура выд-
вижения в наблюдательный совет кан-
дитатуры их представителя. Требуют
совершенствования и процедуры
объявления даты проведения общего
собрания , практики голосования.

IFC, говорится в пресс-релизе, под-
держивает инициативу Министерства
юстиции, направленную на совершен-
ствование законодательства по акцио-
нерным обществам, и будет активно
участвовать в работе рабочей группы.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Энергетика

Под прицелом – «левые» линии
улицы Евдошвили. В данном случае
потери вместе с городским бюджетом
несет и городская энергокомпания, так
как стоимость этой электроэнергии
приравнивается к ее транзитной цене,
что почти в пять раз меньше действу-
ющего бытового тарифа.

Если суммировать все факты го-
родских хищений электроэнергии, то,
возможно, речь идет о миллионных
суммах.

Это обстоятельство подчеркнули и
должностные лица, отметившие,  что
большинство проверенных организа-
ций – больницы, пользующиеся при-
оритетным правом обеспечения элек-
троэнергией. При этом они имеют
множество собственных нелегальных
потребителей электроэнергии, за ко-
торых в конечном итоге приходится
расплачиваться бюджетными сред-
ствами. Нередки случаи, когда «неле-
галов» заставляют платить за потреб-
ленную электроэнергию. Однако до
бюджета эти деньги и в этом случае

не доходят, оседая в карманах орга-
низаторов криминальных сделок за
государственный счет.

Как отметил министр энергетики,
специальная оперативная группа не-
медленно обесточит «всех выявлен-
ных левых потребителей электро-

энергии». Кроме того, по заявлению
Гилаури, вновь созданная группа дол-
жна свести до минимума хищения и
потери электроэнергии, оптимизиро-
вать суммы, поступающие в бюджет
от энергосектора и реальных расхо-
дов электроэнергии.

Вместе с тем отмечено, что прини-
маются меры по внесению измене-
ний в законодательную базу, в част-
ности, в Уголовный кодекс.

По мнению генерального директо-
ра ТЭЛАСИ Дангираса Микалаюнаса,
в результате этого отношения компа-
нии с бюджетом станут более опти-
мальными.

Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

Точка зрения

В 1989 году влиятельные финансовые
и политические организации, видные эко-
номисты согласовали главные направле-
ния реформы экономической политики,
получившей название «Вашингтонского
консенсуса». Его идеи сильно повлияли на
ход мыслей и действий в Восточной Ев-
ропе и бывшем Советском Союзе, хотя эта
политика первоначально была предназна-
чена не для перестройки постсоциалис-
тических стран, а для уже функциониру-
ющих рынков и в целом оказалась в недо-
статочной степени соответствующей нуж-
дам переходного периода.

Консенсус подчеркивал важность либе-
рализации, приватизации и открытия по-
стсоциалистической экономики, а также
необходимость поддержки финансовой
дисциплины. Этот подход не учел ряд важ-
ных элементов, необходимых для систем-
ной перестройки, стабилизации и роста.
К этим элементам относятся институци-
ональное строительство, совершенство-
вание общего управления государствен-
ным сектором, включая приватизацию и
пересмотр роли государства в экономи-
ке, но не его полного отстранения, по-
скольку, как показывает опыт многих
стран, при слишком большом невмеша-
тельстве, общество, функционирующее
на принципах либерализма, оказывается
неспособным удержать возрастание не-
справедливости.

Неправильное предположение, что возни-
кающие рыночные силы способны быстро за-
менить правительство в сфере институцио-
нального становления, инвестиций в челове-
ческий капитал, а также развитии инфра-
структуры, стали причиной резкого спада в
экономике и роста социального напряжения.
Отсутствие основной структуры рынка и фи-
нансовых посредников препятствовали накоп-
лению и ухудшали распределение сбереже-
ний. Таким образом, сразу после краха соци-
ализма, недостаток надлежащего контроля
над возникающими основами рынка, а также
отсутствие таких ключевых организаций, как
инвестиционные банки, взаимные фонды,
фондовая биржа, управление безопасности
и контроля и т.д., создавали проблемы, кото-
рые нельзя решить путем либерализации и
приватизации. Социалистические страны зах-
лестнуло падение занятости населения. По-
скольку это были экономические системы с
трудовым дефицитом, в них не было защиты
системы социального обеспечения при без-
работице. Все эти страны должны были со-
здавать подобную систему безопасности с
нуля.

Потребность в управлении институциональ-
ными аспектами процесса перехода была при-
знана и учтена только на более поздних ста-
диях. В Грузии на собственном опыте узнали,
что даже с твердой экономической базой, то
есть сбалансированным бюджетом и текущим
счетом, низкой инфляцией, устойчивой валю-
той, свободной торговлей и широким частным
сектором не обеспечить рост, если эти осно-
вы не поддержать соответствующими инсти-
туциональными мерами.

В настоящее время много говорят о недо-
статках комплекса мерориятий, зафиксиро-
ванных в «Вашингтонском консенсусе», о пре-
имуществах «градуализма» по сравнению с
«шоковой терапией». Однако часто не учиты-
вается то обстоятельство, что особо разруши-
тельное воздействие на переходную экономи-
ку оказывали не эти меры сами по себе, а их
половинчатое осуществление. По этой причи-
не во многих странах, и, в особенности, в Гру-
зии, мы получили деструктивную и коррупци-
онную по своей сути совокупность системы
частной собственности и квазирынка, что оз-
начает фактически отсутствие нормального
конкурентного рынка и равноправной пред-
принимательской деятельности. Это вызвало
резкие разрывы в стратификации общества
и внушительные диспропорции в уровнях по-
требления, а в условиях Грузии сформирова-
ло предреволюционную ситуацию.

Рассмотрим сложившиеся к концу 2003 года
некоторые итоги экономических реформ в
Грузии и происходящие в настоящее время пе-
ремены в соответствии с перечисленными в
свое время Джоном Уилльямсоном десятью
пунктами «Вашингтонского консенсуса»:

1. Финансовая дисциплина. Согласно это-
му принципу, дефицит бюджета должен быть
достаточно маленьким, чтобы финансиро-
ваться, не прибегая к инфляционному нало-
гу. Однако финансовая политика с периода
выхода Грузии из рублевой зоны до введения
к концу 1995 года новой национальной валюты
- лари, проводилась в прямом противоречии
с этим принципом. Финансировались не толь-
ко дефицит государственного бюджета и мно-
гочисленные целевые государственные про-
граммы, но и частные предпринимательские
проекты. Большинство из них носило корруп-
ционный характер и использовалось не в ре-
альной экономике, а в целях спекулирования
на валютном рынке. Падение курса валюты
было следствием и, одновременно, питатель-
ной средой для подобного рода действий. Пос-
ле этапа гиперинфляции и введения новой
валюты в 1996-97 годах наступил относитель-
но уравновешенный период функционирова-
ния финансовых механизмов, который вновь
был нарушен отрицательным влиянием рос-
сийского дефолта августа 1998 года. Власти
связывали обострившиеся проблемы финан-
совой политики только с этими внешними
факторами, тогда как на самом деле посте-
пенно начала вырисовыватся принципиальная
неспособность режима справиться с пробле-
мами Государственного бюджета, когда фак-
тические его доходы регулярно, на протяже-
нии пяти последних лет, значительно отста-
вали от запланированных уровней. Более того,
через несколько месяцев после начала фи-
нансового года объявлялось о необходимости
секвестрировании бюджета или его измене-
нии в сторону уменьшения, начинался новый
передел его расходной части без соблюдения
пропорциональности сокращения затратных
статей, что стало одной из важных коррупци-
онных схем функционирования прежнего ре-
жима.

С начала 2004 года принимаются интенсив-
ные меры противостояния таким хроничес-
ким явлениям, как слабое администрирова-
ние при поступлении налогов и платежей в
центральный бюджет (уровень взымаемости
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налогов по оценкам экспертов составлял 35-
40 процентов); денежные зачеты; привлече-
ние кредитов коммерческих банков под гаран-
тии и поручительства Министерства Финан-
сов от имени Правительства, вексельные и
другие кредиты; переоформление задолжен-
ности предприятий и организаций подчинен-
ных местным органам власти на государствен-
ный внутренний долг государства; необосно-
ванно высокая просроченная дебиторская за-
долженность; нецелевое и неэффективное ис-
пользование бюджетных средств.

Рост доходов центрального бюджета на 2004
год запланирован на 35 процентов больше
фактического исполнения за предыдущий год.
Однако результаты прошедшего полугодия ока-
зались настолько обнадеживающими, что, по
заявлению правительства стране предстоит
прересмотр Государственного бюджета с су-
марным ростом доходов до 54 процентов. Оп-
тимистические прогнозы в сфере упорядоче-
ния государственных финансов поддержива-
ются также и возобновлением сотрудничества
с МВФ, которое было прервано 2,5 года назад
по вине прежнего руководства страны.

2. Приоритеты государственных расхо-
дов. Постреволюционная финансовая полити-
ка предполагает, что затраты должны быть пе-
ренацелены от социально-политически чув-
ствительных сфер к сферам с высокими эко-
номическими прибылями и потенциалом с це-
лью улучшения изымания доходов. Хроничес-
кий дефицит бюджета и полное самоустране-
ние государства от экономической активнос-
ти при прежнем режиме (если не говорить о
распространенном т.н. «рэкете» государствен-
ных чиновников или их предпринимательской
деятельности и недобросовестного лоббиро-
вания) не позволяло проводить мероприятия
по упорядочению государственных расходов.

3. Налоговая реформа. Налоговая рефор-
ма предполагает расширение налоговой базы
и сокращение крайних налоговых ставок с це-
лью улучшения горизонтальных активов, спо-
собствующих экономическому росту. Нужно
сказать, что фактичеки налоговая реформа
начинается только при нынешнем режиме.
Новый Налоговый кодекс предположительно
будет принят в сентябре текущего года. Рас-
ширение налоговой базы будет происходить
путем решительного улучшения администри-
рования при сборе налогов, пресечения кон-
трабанды и упразднения многочисленных на-
логовых льгот, номинально имеющих форму
социальной помощи, а фактически - корруп-
ционное содержание.

4. Финансовая либерализация. Основная
цель финансовой либерализации — опреде-
ляемые рынком процентные ставки, в прин-
ципе в Грузии уже реализована. Однако, в ус-
ловиях недостатка доверия, (а также в связи с
постинфляционным лагом при снижении про-
центных ставок) рыночные ставки оказались
так высоки, что представляют угрозу финан-
совой платежеспособности предприятий и де-
лают невозможным их кредитование, особен-
но долгосрочное. В условиях высокой долла-
ризации экономики и бегства национальных
сбережений за границу банковская система
страны не в состоянии проводить гибкую мо-
нетарную политику и оказалась фактически в
стороне от производственных процессов. В
настоящее время руководство страны прини-
мает решительные меры по улучшению инве-
стиционной среды, совершенствованию охра-
ны прав собственности и повышению взаимо-
доверия экономических агентов, что будет
способствовать мобилизации национальных
и привлечению иностранных финансовых ре-
сурсов и тем самым улучшению качества ра-
боты банковской сферы.

5. Обменные курсы. В стране действует
свободный валютный режим. Курсы валют ус-
танавливаются в результате торгов на меж-
банковской валютной бирже. Уже ряд лет На-
циональный банк отказался от интервенций
для поддержки курса национальной валюты,
что стало возможным в результате проведе-
ния чрезвычайно жесткой монетарной поли-
тики и резкого ограничения денежной массы.
По мнению многих экспертов, валюта страны
в текущих условиях чрезмерно ревальвиро-
вана по отношению к основным мировым ва-
лютам, что представляет значительную поме-
ху для развития экспортного производства.
Уровень концентрации капитала и монополи-
зации в банковской сфере весьма высок, что
создает опасность сговора с целью наживы на
экономически не обусловленной игре валют-
ными курсами. Население чувствует эту уг-
розу и не спешит расставаться с иностранны-
ми деньгами даже в условиях ревальвирован-
ной национальной валюты. В целом, при всей
своей относительной независимости, банков-
ская система также не оказалась вне воздей-
ствия бывшего коррумпированного режима.
Национальный банк подотчетен Парламенту
страны, что до сих пор носило формальный
характер. Однако в нынешних условиях новый
состав депутатского корпуса, начавший рабо-
ту с апреля текущего года, предпринимает

усилия для налаживания должных отноше-
ний с банковской сферой.

6. Торговая либерализация. Грузия яв-
ляется членом ВТО с 2001 года. Вместе с
тем, влиятельные промышленные круги
высказывают недоволство по поводу того,
что страна оказалась не в состоянии за-
щищать внутренний рынок и организо-
вать антиимпортное производство. Руко-
водство страны всецело поддерживает
членство в ВТО и намерено стимулиро-
вать экспортное производство, что в боль-
шей степени отвечает долговременным
интересам страны.

7. Прямые иностранные инвестиции.
Барьеры, препятствующие приходу инос-
транных фирм, отменены. Иностранные
и отечественные фирмы могут  конкури-
ровать на равных. Вместе с тем, террито-
риальная дезинтеграция страны (вне
юрисдикции около 30 процентов террито-
рии, что может вызвать опасность возоб-
новления конфликта), высокий уровень
коррупции и теневой экономики мешали
росту инвестиционной привлекательнос-
ти Грузии. В настоящее время появились
многообещающие признаки улучшения
инвестиционной среды, как в смысле тер-
риториальной целостности, так и в деле
обуздания коррупции. Громадную роль в
этом деле может сыграть целевое финан-
сирование программ развития экономи-

ки Гоузии, предпринимаемое ныне междуна-
родным сообществом.

8. Приватизация. Как известно, при пре-
жнем режиме массовый характер приобрела
продажа государственных предприятий, за
бесценок попадавших в руки бывших «крас-
ных директоров» и их покровителей. Большая
часть приватизированных таким путем пред-
приятий простаивает в бездействии и по сей
день, а их владельцы продают земли и реали-
зуют на рынке основные фонды  предприятий.
Несмотря на справедливую критику ведения
и итогов приватизации в Грузии, многочислен-
ные факты правонарушений в этой сфере,
приватизация, в особенности при новых вла-
стях, в целом входит в свою заключительную
стадию, результатом чего должно стать появ-
ление полноценного рынка акционерных капи-
талов. И именно эта стадия вызывает самые
напряженные дискуссии в грузинском обще-
стве. Речь идет о приватизации т.н. «объек-
тов стратегической важности», в особеннос-
ти когда это касается иностранных покупате-
лей. Нередки проявления старого менталите-
та, когда доказывают, что владельцы отчуж-
денных объектов могут нанести вред нацио-
нальным интересам, забывая при этом, ка-
кой вред уже нанесло государство тем объек-
там, которые продолжают оставаться в его
руках. Дискуссии выявляют вместе с тем воз-
росшую зрелость общественного сознания,
выражающей новые, прогресивные взгляды на
экономическую безопасность государства в
современных условиях глобализации миро-
вой экономики. Вместе с тем постепенно ста-
новится очевидной важность перемен в об-
щем управлении — наряду и в какой-то степе-
ни в противоположность огульной, «лишь бы
купили» передаче прав собственности, что
теперь признается даже сторонниками быст-
рой, массовой приватизации.

9. Отмена вмешательства государства в
экономику. Дерегулирование экономики и ее
разгосударствление, в том числе путем суще-
ственного усиления прав автономных образо-
ваний и роли органов местного самоуправле-
ния, развитие бюджетного федерализма яв-
ляется одним из приоритетов экономической
политики нового руководства страны. Диалек-
тика завершения переходного периода для
такой страны как Грузия такова, что сперва
нужно свести до минимума роль государства,
закрыть все лазейки чиновничьего корыстно-
го надзора, дать экономике возможность са-
моразвития, а затем можно думать в какой
мере и как осуществлять государственное
вмешательсво в связи с изменяющимися
внутренними и внешними условиями, без
которого не может обойтись ни одна страна.
Таким же значительным фактором является
дальнейшая демократизация политической и
экономической жизни, что позволит замес-
тить проведение реформ «сверху» политичес-
кой активностью свободных предпринимате-
лей и местного самоуправления.

10. Права собственности. В условиях ши-
рокого развития «теневой» экономики и кор-
рупции сформировалась юридическая сис-
тема, которой приходилось уживаться с т.н.
«теневым» нелегальным правом и своего рода
нелегитимным судом (или имеющем «леги-
тимность» среди слоев населения, участвую-
щих в организованных экономических пре-
ступлениях). Причем на протяжении всех пос-
ледних лет провозащитные органы вместо
целенаправленного вытеснения нелегального
бизнеса сами оказывались участниками кор-
рупционных сговоров и чиновничьего произ-
вола, чем расширяли сферы нелегального
права. Эта ситуация послужила одной из глав-
ных побудительных причин революционного
выражения народного недовольства. Новое
руководство страны с первых же дней прихо-
да к власти принялось за выправление дел в
правоохранной сфере. Президент страны
объявил о проведении финансовой амнис-
тии, предусматривающей невозбуждение уго-
ловных дел за сокрытие доходов предприни-
мателей при прежнем режиме, что послужи-
ло переходу мнигих из них в сферу легально-
го бизнеса. В июне 2004 года начинается про-
цесс обновления судебного корпуса. Парла-
мент страны стал уделять должное внимание
развитию законодательства по защите прав
собственности и контрактного права, совер-
шенствованию институциональных основ эко-
номики. Новый корпус парламентариев нашел
нужным создание специального парламентс-
кого Комитета по вопросам Европейской ин-
теграции, одной из главных функций которо-
го должны стать задачи гармонизации зако-
нодательства по защите прав собственности.

Представители нынешних властей неоднок-
ратно заявляли, что институциональные ме-
роприятия — это наиболее важный фактор,
обеспечивающий дальнейшее развитие. Гру-
зия на горьком опыте убедилась, что если пре-
небречь институциональными мероприятия-
ми и сбиться на спонтанные действия, давая
свободу либеральному рынку, неофициаль-
ная институционализация заполнит систем-

ный вакуум. Особенно важным должен ока-
заться пересмотр организациями Bretton
Woods политики в отношении переходной эко-
номики, чтобы направить ее на институцио-
нальное построение, на создание полноценно-
го рынка ценных бумаг и поддержку роста их
курса. Либерализация капитала и их переход
из «теневой» в легальную экономику должен
находиться под наблюдением и контролем фи-
нансовых и денежно-кредитных властей стра-
ны при поддержке международных финансо-
вых институтов.

Лица, определяющие политику в нынешней
Грузии, видимо справедливо, считают, что со-
став правительства менее важен в сравнении
с качеством политики и средствами ее реа-
лизации и что консерваторы в политике долж-
ны на данном этапе уступить место реформа-
торам. Однако критики такого подхода с недо-
вольством подчеркивают, что в Грузии сред-
ний возраст членов правительства - самый и
значительно более молодой, чем во всем по-
сткоммунистическом пространстве.

Между тем, молодой лидер страны, как это
видно из его выступлений, учитывает, что ин-
ституциональное построение по своей приро-
де процесс постепенный, имеющий свою внут-
ренюю логику и не приемлющий как постоян-
ных смен курса, так и экстремистских и ско-
роспелых решений. В настоящее время на
повестке дня стоит преобразование и модер-
низация системы судебной власти, необходи-
мой для рыночной экономики, а также пере-
дача компетенций и полномочий от централь-
ного правительства к местным органам влас-
ти, которая необходима для сокращения вме-
шательства государства в постсоциалистичес-
кую экономику.

В июне 2004 года правительство Грузии
представило на суд общественности Програм-
му на 2004-2009 годы: «За единую и сильную
Грузию на путях экономического роста, долго-
срочной стабильности и Европейской интег-
рации». В сфере институциональных реформ
Программа ставит задачи:

— рост экономии за счет поддержания фи-
нансовой дисциплины путем существенного
улучшения работы финансовых контрольных
органов;

— переориентация государственных расхо-
дов таким образом, чтобы Государственный
бюджет имел возможность рационально на-
правлять и осуществлять социальные расхо-
ды при усилении роли бюджета как средства
стимулирования приоритетных направлений
экономического развития;

— преобразование налоговой системы в
направлении, максимально способствующем
экономическому росту;

— усиление банковского надзора;
— поддержание конкурентоспособного кур-

са обмена валюты, одновременно стабильно-
го и плавающего;

— следование торговой либерализации,
формирование единого национального рын-
ка и условий распространения общих  прин-
ципов рыночного регулирования на всей тер-
ритории Грузии;

— завершение процесса приватизации и
прекращение вмешательства государства в
экономику;

— создание четких прав собственности, до-
ступных всем, а также таких политических и
экономических институтов, которые обеспе-
чат протекание сделок с наименьшими зат-
ратами, а также выполнение обязательств;

— увеличение расходов на образование, в
особенности на начальную и среднюю школы.

Обозреватели и экономические эксперты
подчеркивают те слабые стороны институци-
онального устройства Грузии, на которые но-
вым властям следует обратить особое внима-
ние. Среди них неразвитость организацион-
ной инфраструктуры для создания либераль-
ной рыночной экономики; слабость финансо-
вых посредников, что мешает эффективному
размещению приватизированных активов;
недостаточная коммерциализации и ликвид-
ность государственных предприятий до их
приватизации; недостаточность управленчес-
кого опыта и навыков для осуществления об-
щего управления в условиях труднорегулиру-
емой экономики; слабость институциональ-
ной инфраструктуры в политической конку-
ренции в особенности в связи с предстоящи-
ми в 2005 году выборами в органы местного
самоуправления; слабость и коррумпирован-
ность  системы органов судебной власти, вы-
ражающиеся в их неспособности обеспечить
соблюдение налогового кодекса и выполнение
деловых контрактов; Профессиональная и
финансовая слабость местных органов влас-
ти, что делает их неспособными заниматься
проблемами регионального развития; Мало-
численность и финансовая необеспеченность
неправительственных организаций, поддер-
живающих функционирование нарождающе-
гося рынка и гражданского общества.

16-17 июня 2004 года в Брюсселе состоя-
лась конференция доноров Грузии, на которой
правительство страны предстало с докладом:
«Грузия: стратегическое видение правитель-
ства и насущные финансовые приоритеты на
2004-2006 годы». Сама эта конференция ста-
ла возможной в результате последних пере-
мен в Грузии, появления новой легитимной
власти, начавшей непримиримую борьбу с
коррупцией. Конференция завершилась с
неожиданным для Грузии результатом, полу-
чивший в три раза больше донорской помо-
щи (850 миллионов евро на три года), чем
было заявлено.

Приоритеты правительства были расстав-
лены в следующем порядке: управление; реа-
билатация энергетического сектора; соци-
альная защита; развитие частного сектора;
обеспечение устойчивого развития и регио-
нального развития. В докладе подчеркивает-
ся, что по расчетам Transparency International,
в 2003 году из 133 обследованных стран, худ-
ший индекс коррупции был лишь у шести. По
качеству управления, верховенству закона и
политической стабильности Грузия находи-
лась на последнем месте из стран СНГ. С ян-
варя 2004 года было возбуждено 19 уголовных
дел против чиновников высокого ранга по об-
винению в коррупции. Государству возвраще-
но 23,4 миллиона долларов. Последние опро-
сы населения показали, что подобные меры
властей повысили уровень доверия населения
к правительству в три раза по сравнению с
дореволюционным периодом. Правительство
полагает, что уровень участия населения в ан-

тикоррупционной деятельности должен значи-
тельно возрасти, поскольку все меры будут
широко обсуждаться заранее. Предполагает-
ся произвести разделение ролей и стратегий
между различными правоохранными ведом-
ствами, которые внедряют антикоррупцион-
ные меры. Будут внедряться новые уголовные
процедуры с предоставлением равных прав
как преследуемым по закону, так и обвините-
лям. Предполагается упрощение следствен-
ных процедур по делам, связанным с корруп-
цией. Будет повышена роль законодательных
органов и проведена гармонизация с закона-
ми ЕС по борьбе с коррупцией. Институцио-
нальное развитие и модернизацию претерпе-
ют и сами правоохранные органы.

В области административной реформы
задействована долговременная программа
пререстройки гражданской службы с целью
закрыть все источники коррупции. Прави-
тельство в скором времени предоставит на
рассмотрение парламента проект законода-
тельных и структурных реформ, обеспечива-
ющих найм на работу профессионалов по зас-
лугам и на конрусной основе. Подготавлива-
ется «Моральный кодекс для государственных
служащих» (code of ethics for public servants).
Уже начала осуществляться реформа оплаты
труда и определяются методы по обеспечению
трудоустройством бывших служащих.

В сфере налоговой и бюджетной рефор-
мы предполагается упрощение налогового за-
конодательства и значительное снижение об-
щего числа платежей. Основную роль будут
играть семь основных платежей: НДС, лич-
ный подоходный налог, корпоративный подо-
ходный налог, акциз, налог на собственность,
социальный налог и земельный налог. Пред-
стоит продолжить таможенную реформу
улучшить администрирование таможенных
сборов, создать единую таможенную инфор-
мационную систему, включая пограничную
службу (Грузия - транзитная страна и следу-
ет исключить возможность оформления
импортных грузов как якобы транзитных, ко-
торые не облагаются налогом). В ближайщем
будущем предполагается организовать про-
грамму выборочного обследования налого-
плательщиков, значительно улучшить орга-
низационные и материальные возможности
функционирования финансовой полиции,
сильнее увязать бюджетный процесс с про-
граммой преодоления бедности (EDPRP),
обеспечить большую прозрачность в плани-
ровании и осуществлении затрат Государ-
ственного бюджета, реформировать казна-
чейство и полностью внедрить международ-
ные бухгалтерские стандарты.

В энергетическом секторе насущными
проблемами предстоящих трех лет являются
повышение собираемости платы за потреб-
ленную электроэнергию на 20 процентов и сни-
жение потерь в сети на один процент, прове-
дение широкомасштабной публичной компа-
нии против воровства населением электро-
энергии (обсуждается даже возможность вве-
дения уголовного наказания за такие дей-
ствия), улучшение мониторинга финансов
энергетических предприятий. К апрелю 2005
года предполагается создание долговремен-
ной энергетической инвестиционной про-
граммы.

В сфере социальной защиты основными
задачами являются исполнение одной из ве-
дущих целей снижения бедности по програм-
ме EDPRP - улучшение системы здравоохра-
нения. Для этого предстоит усилить регули-
рование системы здравоохранения, произ-
вести реструктуризацию больниц и системы
оказания неотложной медицинской помощи,
улучшить целевую направленность оказания
медицинской помощи беднейшим слоям на-
селения и в сельской местности, а также в
сфере защиты материнства и детства. Пред-
стоит также рационализировать пенсионную
систему и систему социального обеспече-
ния, обеспечить рост пенсий. Важной зада-
чей является также создание системы мони-
торинга индикаторов бедности и улучшение
целевой направленности социальной помо-
щи.

В сфере развития частного сектора пред-
полагается дальнейшее улучшение и упроще-
ние правил по регистрации предприятий, по-
лучения разрешений на строительство, нало-
гового и таможенного администрирования, а
также по стандартизации и сертифицирова-
нию продукции. Общей целью является сни-
жение стоимости ведения бизнеса. Предсто-
ит улучшить систему возврата НДС и вне-
дрить новое таможенное законодательство с
антиконтрабандной направленностью, а так-
же провести мероприятия по усилению бан-
ковского надзора.

В сфере устойчивого и регионального
развития предстоит улучшить доступ сельс-
кого хозяйства к кредитам и страхованию, со-
здать условия по улучшению сельской инф-
раструктуры, улучшить агро-биомногообра-
зие и внедрить системы стандартизации,
сертификации и контроля качества сельско-
хозяйственной продукции.

В сфере торговли и транспорта основны-
ми задачами являются упразднение проце-
дурных препятсвий для транзита товаров че-
рез территорию Грузии, снижение себестои-
мости перевозок, создание благоприятных
условий для торговли и инвестиций.

В сфере инфраструктуры преполагается
введение Дорожного фонда в структуру ми-
нистерства финансов, организовать систему
современного менеджмента на железной до-
роге и в портах, реструктуризировать и при-
ватизировать систему водоснабжения и ре-
гулирования паводковых вод, разработать
программу социального жилья и условия парт-
нерства населения и строительных фирм в
сфере жилищного строительства, рационали-
зировать стратегию развития городов.

В сфере охраны окружающего среды и
природопользования предстоит привязать
шаги по охране окружающей среды к планам
по социально-экономическому развитию, раз-
работать экономические и институциональ-
ные принципы охраны морской береговой
зоны страны, обеспечить привязку экологи-
ческих мероприятий к таким основным про-
ектам, как развитие морских портов, туриз-
ма и гидроэнергостроительства.

Отар КАНДЕЛАКИ
Заместитель руководителя Бюджетного

офиса Парламента Грузии



 

 

Приложение к газете

«Свободная Грузия»

Владимир Путин уволил
группу генералов

Президент России Владимир Путин освободил ге-
нерала армии Вячеслава Тихомирова от должности
замминистра внутренних дел - главкома Внутренних
войск МВД России. Также подписан Указ об освобож-
дении генерал-полковника Михаила Лабунца от дол-
жности командующего войсками Внутренних войск
МВД России Северо-Кавказского округа. Владимир
Болдырев снят с должности командующего войска-
ми Северокавказского военного округа. Другим ука-
зом Путин уволил замдиректора ФСБ России гене-
рал-полковника Анатолия Ежкова, который куриро-
вал в ФСБ северокавказский регион.

Развитие темы на 3-й стр.

Алиев принял Черномырдина
Динамика контактов между Россией и Азербайд-

жаном очень активная, сказал президент Азербайд-
жана Ильгам Алиев во время беседы с послом РФ в
Украине Виктором Черномырдиным. «Это свиде-
тельствует об уровне взаимоотношений между дву-
мя странами, - заявил он. - Для нас это очень важно,
и, я надеюсь, что и в дальнейшем эти тенденции бу-
дут развиваться и укрепляться, и наше стратегичес-
кое партнёрство будет крепнуть». Как сообщает РИА
«Новости», Черномырдин, в свою очередь, также от-
метил успешное развтите азербайджано-российс-
ких отношений. Беседа продолжилась за закрыты-
ми дверями.

Пленный вернулся домой
Фактические власти Нагорного Карабаха переда-

ли Азербайджану военнослужащего, уроженца Баку
Айдына Гусейнова. Передача Гусейнова была осуще-
ствлена по решению властей НК при посредничестве
местного представительства МККК. Он был задер-
жан 30 июня на восточном участке линии соприкос-
новения при переходе демаркационной линии.

Угроза спикера
Если оппозиционные силы Армении намерены на

протяжении четырех лет бойкотировать работу На-
ционального Собрания РА, то парламент республики
примет соответствующее политическое решение. Об
этом в ходе посещения Национальной галереи Арме-
нии заявил председатель НС РА Артур Багдасарян.
По его словам, он сам против подобных решений, так
как необходимо посредством диалога прийти к вер-
ному решению. «Если мы хотим завтра провести в
Армении нормальные выборы, то все должны пони-
мать, что необходим нормальный Избирательный
кодекс», - добавил Багдасарян, подчеркнув, что без
ее участия этот документ разработать невозможно.
Спикер выразил уверенность в том, что участие оп-
позиции в законотворческой деятельности окажет со-
действие разработке более действенных законов.

Чеченцам разрешили
пользоваться мобильными

В Чечне открыта мобильная связь для общего
пользования, сообщает «Газета.Ru». Председатель
общественного совета Чечни Алу Алханов сообщил,
что с мобильная связь в Чечне открыта для общего
пользования. «Мобильной связью на территории
республики теперь смогут пользоваться и юриди-
ческие, и физические лица», - сказал он. Министр
информационных технологий и связи России Лео-
нид Рейман сообщил, что сейчас в Чечне порядка
двух тысяч абонентов мобильной связи. Как предпо-
лагается, до конца текущего года их количество вы-
растет в 20 раз.

«Чертова дюжина»
кандидатов распалась

Избирком Чечни закончил прием документов, не-
обходимых для регистрации кандидатов на пост пре-
зидента республики. Как сообщил РИА «Новости» пред-
седатель избиркома Абдул-Керим Арсаханов, борьбу
за пост президента Чечни собирались продолжить 13
кандидатов. Документы представили Адам Эдилов,
Зура Магомадова, Серго Хачукаев, Хасан Абдуев, Ма-
гомед Айдамиров, Мусар Хамидов и Яраги Мамода-
ев. Арсаханов напомнил, что ранее документы для ре-
гистрации в качестве кандидатов в президенты Чечни
представили Алу Алханов, Ваха Висаев, Малик Сай-
дуллаев, Султан Айсханов, Абдула Бугаев и Мухумд-
Хасан Асаков. Однако уже ко вторнику двое из них от-
казались от участия в выборах. В избирком респуб-
лики поступили заявления об отказе от участия в вы-
борах от Султана Айсханова и Серго Хачукаева.

Из всех потенциальных кандидатов только ми-
нистр внутренних дел Чечни генерал Алханов уже за-
регистрирован. Остальные пока ожидают решения
избиркома о регистрации их официальными пре-
тендентами на президентский пост. На проверку под-
писных листов, представленных кандидатами, а так-
же внесенного ими избирательного залога отводит-
ся до десяти дней. Таким образом окончательный
список кандидатов на пост президента Чечни станет
известен к 24 июля. Первые зарегистрированные
кандидаты на пост главы республики станут извест-
ны в ближайшие дни.

20 сентября 2004 года
исполняется десятая годов-
щина со дня подписания
Соглашения между ГНКАР и
нефтяными компаниями
мира «О совместном осво-
ении месторождений «Азе-
ри», «Чыраг» и глубоковод-
ной части месторождения
«Гюнешли» в Азербайджан-
ском секторе Каспия и до-
левом разделе добычи не-
фти».

Реализация «Контракта
века» обеспечила вложение
в Азербайджан только в не-
фтяном секторе инвести-
ций на сумму в семь мил-
лиардов долларов США. 12
ноября 1997 года на место-
рождении «Чыраг» начала
добываться нефть и на се-
годняшний день на этом
месторождении добыто бо-
лее 34 миллионов тонн не-
фти и шесть миллиардов
кубометров попутного газа.

За последнее десятиле-
тие состояние общей добы-
чи нефти в Азербайджане

Ю б ил е й

Десятая годовщины «Контракта века»
коренным образом стало
меняться, в результате чего
уровень нефтедобычи в пе-
риод с 1993 по 2003 годы уве-
личился с десяти милли-
онов тонн до 15 миллионов
тонн. Важная работа проде-
лана в рамках «Фазы-1» и
«Фазы-2» по первоначаль-
ному нефтяному проекту и
полномасштабному освое-
нию месторождений «Азе-
ри-Чыраг-Гюнешли». Так,
проложены подводные тру-
бопроводы для транспорти-
ровки на берег ранней не-
фти и газа, в Сангачале по-
строен новый современный
терминальный комплекс,
ведется интенсивная подго-
товительная работа по
«Фазе-3».

Для обеспечения транс-
портировки азербайджанс-
кой нефти на мировые рын-
ки восстановлен нефтепро-
вод Баку-Новороссийск, по-
строен и введен в эксплуа-
тацию трубопровод Баку-
Супса. В результате нефть,

добываемая на месторож-
дении «Чыраг», в рамках ко-
ридора «Восток-Запад» и
под названием «Азери
Лайт» стала экспортиро-
ваться из порта Супса в за-
падном направлении на ми-
ровые рынки.

Одним из крупных успе-
хов промышленности стра-
ны можно считать ввод в
эксплуатацию четырех ги-
гантских плавучих буровых
установок – «Деде Горгуд»,
«Истиглал», «Гуртулуш» и
«Гейдар Алиев».

В целях сбора, эффек-
тивного управления и ис-
пользования валютных и
других средств, получае-
мых от осуществления не-
фтяных и газовых соглаше-
ний, Указом президента
Азербайджанской Респуб-
лики от 29 декабря 1999 года
был создан Государствен-
ный нефтяной фонд. Весь
смысл его существования -
в накоплении средств для
решения самых необходи-

мых потребностей
Азербайджана, в их
сохранении для гряду-
щих поколений.

Принятие решения
о разведке газоконден-
сатного месторожде-
ния «Шах-Дениз» и
освоении этого место-
рождения с февраля
2003 года стало одним
из крупных достиже-
ний, открывающих
широкие возможнос-
ти для дальнейшего
развития страны.

Успешно осуществ-
ляется строительство
экспортного нефте-
провода Баку-Тбили-
си-Джейхан, развива-
ющего инфраструктуру
транспортировки углеводо-
родов не только в Азербай-
джане, но и во всем регио-
не, считающемся одним из
крупнейших в мире проек-
тов, и Южно-Кавказского
трубопровода Баку-Тбили-
си-Эрзурум для экспорта

газа. Ввод в эксплуатацию
с 2005 года основного экс-
портного трубопровода
Баку-Тбилиси-Джейхан ста-
нет важным историческим
событием для каждой из
трех стран – Азербайджана,
Грузии и Турции.

В связи с десятилетним

юбилеем «Контракта века»
президент Азербайджанс-
кой Республики Ильгам
Алиев распорядился торже-
ственно отметить эту дату.
Создан Организационный
комитет под председатель-
ством премьер-министр
страны Артура Расизаде.

Евросоюз и Южный Кавказ: дилеммы соседей
Джонатан КОЭН,

руководитель программы Кавказа
НПО Conciliation Resources

Первого июля Голландия
стала президентом Евро-
пейского Союза. В числе
многих проблем, которые
придется решать голланд-
цам - необходимость пере-
смотра политики Евросою-
за по отношению к Азербай-
джану, Армении и Грузии,
ставшими в июне участни-
ками европейской «полити-
ки соседства».

Это был год быстрых и
резких изменений в Евро-
пейском Союзе. В мае к 15
странам-членам Евросою-
за присоединились десять
новых, среди которых три
бывшие советские респуб-
лики Балтии.

В июне во всех 25 стра-
нах прошли выборы в Евро-
пейский парламент. Явка
избирателей была очень
низкой. В Великобритании,
например, проголосовало
лишь около трети избира-
телей. Выборы были благо-

приятны для политических
партий, критично настроен-
ных по отношению к даль-
нейшей интеграции.

Эти результаты говорят о
том, что избиратели тре-
вожно, если не сказать по-
дозрительно, относятся к
самому Евросоюзу и разо-
чарованы политикой в це-
лом.

Правда, население Южно-
го Кавказа видит происхо-
дящее в ином свете. После
15 лет хаоса и конфликтов
азербайджанцы, армяне и
грузины видят потенциаль-
ную экономическую выгоду
и хотели бы воспользовать-
ся ею.

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЙ
ВОПРОС

На этом фоне проходила
моя поездка в Гаагу в конце
мая, где мы вместе с 50 на-
блюдателями - представи-
телями правительств
стран-членов Евросоюза,
активистами НПО и сотруд-
никами исследовательских
центров попытались осмыс-
лить роль ЕС на Южном Кав-
казе и выяснить, что могут
голландцы сделать во время
своего президентства в ЕС.

Двух дней в Гааге, конеч-
но, не хватило для того, что-
бы подойти к разрешению
фундаментального вопро-
са: почему для многих на
Кавказе демократия носит
оттенок негатива?

Может быть, цинизм, с
которым многие на Кавказе
относятся к демократии -
это отражение европейско-
го самодовольства? Даже
эйфория последних шести
месяцев в Грузии не могла
замаскировать глубокое от-
чуждение, проглядываю-
щее из-за демократическо-
го фасада Кавказа.

В Гааге мы обсуждали,
какого рода взаимоотноше-
ния должны быть налажены
между Кавказом и Европой.
Одно было ясно: независи-
мо от готовности ЕС как
организации и сообщества
стран, многие чувствуют,
что настало время для бо-
лее решительных шагов,

если ЕС хотел бы реально
содействовать соци-
альным, политическим и
экономическим изменени-
ям, которые улучшат жизнь
простых граждан.

ВЗАИМНАЯ ИЗОЛЯЦИЯ
Любопытно, что сами ев-

ропейцы чувствуют, что ЕС не
смог добиться этого. Вмес-
то того, чтобы думать о том,
как получше представить
преимущества работы обще-
европейских институтов на-
селению Европы, политичес-
кие лидеры гораздо больше
озабочены следующими вы-
борами в своих странах.

И если им не удается
убедить в полезности ЕС
своих сограждан, то как на-
деяться, что союз правиль-
но воспримут на Кавказе,
где у людей за недостатком
информации уже сформи-
ровались неверные пред-
ставления о том, что в дей-
ствительности делает ЕС!

Один из вопросов, подня-
тых участниками встречи в
Гааге, касался того, понима-
ют ли кавказские страны,
что их взаимная изоляция
друг от друга не поможет им
интегрироваться в Европу,

не говоря уже о Евросоюзе.
За прошедшее десятиле-

тие темпы процесса евро-
пейской интеграции ускоря-
лись, а страны Кавказа все
больше удалялись друг от
друга. И более тесные вза-
имоотношения с Европой
невозможны, пока регион
остается разделенным кон-
фликтами, которые могут
опять привести к войне.

Построение демократии
и разрешение конфликтов
являются важнейшим усло-
вием вовлечения ЕС в кав-
казские дела - безопасность
важнее экономики. Но Евро-

союз должен также ясно
дать понять, чего он ждет от
кавказских стран.

А это значит, нужно ста-
вить больше условий - как в
отношении коррупции или
несправедливых выборов,
так и в случаях нарушений
прав человека. ЕС должен от-
крыто выступать при виде
угрозы законности и демок-
ратии.

«ПОЛИТИКА
СОСЕДСТВА»

Один из случаев, вызы-
вающих беспокойство, это

неспособность ЕС коммен-
тировать воинственную
риторику, часто появляю-
щуюся в государственных
СМИ стран Кавказа. Слиш-
ком часто ЕС оставался
сторонним наблюдателем
того, как политические
элиты, занятые обеспече-
нием своих интересов, по-
просту уничтожают демок-
ратию на Кавказе.

Молчать значит потвор-
ствовать дефициту демок-
ратии, и так слишком оче-
видному на Кавказе.

Дискуссии в Гааге пока-
зали, что вовлечение, а не

изоляция должны быть в
центре политики ЕС в ре-
гионе. Принятие стран
Южного Кавказа в про-
грамму «политики сосед-
ства» - серьезный шаг.

Эта программа создана
для того, чтобы предотв-
ратить возникновение но-
вых границ, отделяющих
расширенный Евросоюз
от соседей. Она предлага-
ет соседям привилегиро-
ванную позицию, выстро-
енную на фундаменте об-
щих ценностей.

Говоря более практичес-

ким языком, она дает воз-
можность участвовать в
деятельности Евросоюза,
сотрудничать в сферах по-
литики, экономики, безо-
пасности и культуры. Это
принципиальный инстру-
мент для построения отно-
шений со странами в со-
седних с Евросоюзом ре-
гионах, предназначенный
для усиления внутренней
безопасности этих стран и
более широко - общеевро-

пейской безопасности.
Используя программу

как рамки для будущих
взаимоотношений, Евро-
союзу нужно будет вырабо-
тать политику по отноше-
нию к каждой стране в от-
дельности, в зависимости
от ее достижений, имея в
виду, однако, необходи-
мость реформы всего ре-
гиона.

БЛИЖЕ К КАВКАЗУ
Хотя ЕС и не собирает-

ся вытеснять ООН или
ОБСЕ в качестве посредни-
ка в разрешении конфлик-
тов, но политика вовлече-

ния может помочь создать
инфраструктуру для ста-
бильного мира.

В Гааге было также ощу-
щение, что вовлечение
станет выразителем опре-
деленного подхода к не-
признанным территори-
альным образованиям -
Абхазии, Нагорному Кара-
баху и Южной Осетии.

Работа с жителями этих
территорий, поиск путей
учета их политических и
экономических интересов,
отказ от стремления пре-
вратить их в парий, важна
для разрешения конфлик-
тов, так как ЕС подчеркива-
ет необходимость разре-
шения конфликтов без на-
силия.

Видим о,  нужно сде-
лать вывод, что ЕС должен
быть вовлечен в события
на Южном Кавказе более
серьезным образом, од-
нако то же относится к по-

литикам и народам Кав-
каза.

ТРУДНЫЙ ПУТЬ
В ЕВРОПУ

ЕС может многое, но не
все – так же, как не явля-
ются обладателями пана-
цеи Россия или США. Од-
нако на Кавказе слишком
узок круг людей, принима-
ющих решения, которые
определяют жизнь целых
народов. Очень редко по-
литиков привлекают к от-
ветственности. И это не
удивляет, если принять во
внимание экономические
трудности, с которыми им
приходится иметь дело.

Европа должна лучше
слушать голоса из Южного
Кавказа. Но и кавказцы не
должны сидеть и ждать, ког-
да в ЕС найдут информацию
о регионе, который до сих
пор многие в Европе счита-
ют дальней периферией.

Лидеры южнокавказс-
ких государств должны
принимать решения, при-
ближающие их к Европе.
Однако на этом пути их
ждет немало препятствий.
С одной стороны, Европа
должна проявить большую
заинтересованность в Кав-
казе. Но с другой - это не
означает, что членство
этих стран в ЕС сегодня

представляется возмож-
ной темой для обсужде-
ния.

Это, конечно, не значит,
что Азербайджану, Арме-
нии и Грузии нет даже
смысла думать о вступле-
нии в ЕС или им не стоит
стремиться к европейским
стандартам. Но остается
очень важный вопрос: го-
товы ли политики и наро-
ды этих стран поступиться
частью своего суверените-
та? А ведь в этом состоит
одно из условий членства
в ЕС.

Автор - руководитель
программы Кавказа в
лондонском НПО
Conciliation Resources
(Ресурсы примирения).
Много лет он работает
над созданием инициа-
тив построения мира
на Кавказе, в частно-
сти, в грузино-абхазс-
ком конфликте.

Даже эйфория последних шести месяцев в Грузии не
могла замаскировать глубокое отчуждение, проглядываю-
щее из-за демократического фасада Кавказа

Построение демократии и разрешение конфликтов яв-
ляются важнейшим условием вовлечения ЕС в кавказские
дела - безопасность важнее экономики. Но Евросоюз дол-
жен также ясно дать понять, чего он ждет от кавказских
стран

Странам ЕС придется вы-
рабатывать политику по
отношению к каждой стра-
не Южного Кавказа

Европа должна лучше слушать голоса из Южного Кавка-
за. Но и кавказцы не должны сидеть и ждать, когда в ЕС
найдут информацию о регионе, который до сих пор мно-
гие в Европе считают дальней периферией
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Исчезновение
гражданки Словакии

Прокуратура города Пятигорск возбуди-
ла уголовное дело по факту исчезновения
сотрудницы чешской организации «По-
мощь беженцам», гражданки Словацкой
Республики Мириам Евиковой. Установле-
но, что потерпевшая в мае приехала в Пя-
тигорск и первого июня планировала по
служебным делам выехать на попутной ав-
томашине в Ингушетию, в Назрань. «Одна-
ко первого и четвертого июля в Прагу, ру-
ководству организации «Помощь бежен-
цам» дважды звонил неизвестный мужчи-
на, который сообщил, что гражданка Сло-
вакии находится на территории Чечни», -
сказал источник. За освобождение похи-
щенной сотрудницы гуманитарной органи-
зации он потребовал один миллион долла-
ров, сообщает РИА «Новости».

В Дагестане рассматривают
дело Гелаева

Верховный суд Дагестана проводит пред-
варительные слушания по уголовному делу
восьми боевиков из формирования Рус-
лана Гелаева. Это оставшиеся в живых пос-
ле разгрома бандитов в декабре 2003 года
в Цунтинском районе Дагестана, задержан-
ные затем правоохранительными органа-
ми Адам Умаханов, Лечи Магомадов, Ха-
сан Хаджиев, Магомед Умашев, Ахмат Ак-
булатов, Али Магомадов, Магомед Умаров
и Весит Газмагомадов. Подсудимым
предъявлены обвинения по ряду статей Уго-
ловного кодекса России: организация не-
законного вооруженного формирования
или участия в нем, организация экстреми-
стского сообщества, посягательство на
жизнь сотрудника правоохранительного
органа...

Азербайджан
приобретет «Нона-К»

Россия ведет с азербайджанской сторо-
ной переговоры о поставках новейшей ар-
тиллерийской установки «Нона-К». Об этом
передает Тренд со ссылкой на Агентство
военных новостей. «Нона-К» привлекла вни-
мание азербайджанской стороны на недав-
ней международной выставке вооружений,
военной техники и боеприпасов Russian
Exрo Arms-2004, состоявшейся в Нижнем
Тагиле. 120 миллиметровое буксируемое
орудие изготовлено фирмой «Мотовили-
хинские заводы». Установка обладает уни-
кальным сочетанием качеств и может выс-
тупить как в роли гаубицы, так и в качестве
миномета или противотанкового орудия.

Рекордный рост ВВП
За шесть месяцев 2004 года рост ВВП

Азербайджана превысил десять процентов.
Об этом, как передает агентство Тренд, сооб-
щил министр экономического развития
Азербайджана Фархад Алиев. За январь-
июнь рост инвестиций, направленных в ос-
новные отрасли, составил более 60 процен-
тов. Кроме того, денежные доходы на душу
населения увеличились на 17,6 процента, а
среднемесячная заработная плата - на 19,1
процента. Сейчас, продолжил министр, для
исполнения указа президента Азербайджа-
на «О мерах по ускорению социально-эконо-
мического развития» - осуществляются не-
обходимые мероприятия, связанные с уско-
рением развития ненефтяного сектора, со-
кращением бедности, открытием новых ра-
бочих мест, ускорением реформ в аграрном
секторе, продолжением коммунальных ре-
форм, расширением финансовых возмож-
ностей предпринимательства, стимулирова-
нием производства продукции, отвечающей
международным стандартам, усилением
финансовой дисциплины, усовершенствова-
нием систем заработной платы и пенсий.
Фархад Алиев также сообщил, что с октября
2003 года (со времени президентских выбо-
ров) в Азербайджане открыто более 40 ты-
сяч новых рабочих мест. До конца года за счет
развития сельского хозяйства, в том числе
виноградарства, табаководства, шелковод-
ства и других отраслей технического расте-
ниеводства, начала функционирования но-
вых перерабатывающих предприятий, а так-
же открытия ряда промышленных и обслу-
живающих предприятий в целом будет со-
здано около 90 тысяч новых рабочих мест.

Azerigazbank создает
брокерскую компанию

А к ци о н е рн о - и н ве с т и ц и о н н ы й
Azerigazbank планирует привлечь своего
партнера‚ швейцарскую компанию Hiperion
Investments к созданию брокерской компа-
нии для операций с ценными бумагами. Об
этом сообщил агентству «Шарг» председа-
тель наблюдательного совета банка Чингиз
Асадуллаев. Брокерская компания нужна
банку после принятия поправок в Граждан-
ский кодекс‚ которые запрещают банкам
напрямую проводить операции на фондо-
вом рынке. До создания компании‚ в тече-
ние пяти лет банки еще могут заниматься
торгами на фондовом рынке на основе бро-
керских лицензий‚ выданных еще до внесе-
ния поправок. Привлечение Hiperion
investments связано с планами банка эми-
тировать свои облигации на международ-
ном финансовом рынке.  

Дворянин Ее величества
Заведующий сектором генеалогии КБ

института гуманитарных исследований
Анатолий Максидов получил е-мail от Ве-
ликой княгини Марии Владимировны, где
говорится, что ею подписан указ о возведе-
нии ученого из Кабардино-Балкарии в дос-
тоинство кавалера Военного ордена Святи-
теля Николая Чудотворца III степени. Теперь,
независимо от происхождения, Максидов
может пользоваться правами личного дво-
рянства, а Геральдия при канцелярии Ее
Императорского величества, говорится в
письме, имеет право внести его имя в Об-
щероссийский список личных дворян, со-
общает regions.ru.

Министр иностранных дел Армении
Вардан Осканян не склонен считать само-
отвод Турции в вопросе председательство-
вания в ОБСЕ дипломатической победой
Еревана. Об этом министр заявил в ин-
тервью Общественному телевидению Ар-
мении.

«Я далек от провозглашения побед», -
заявил министр. Обрисовывая ситуацию,
глава МИД напомнил, что Турция вырази-
ла намерение председательствовать в
ОБСЕ в 2007 году, и это решение должно
было быть принято до конца 2004 года. В
свою очередь, Армения четко выразила
свою позицию, заключающуюся в том, что
в ОБСЕ не может председательствовать
страна, не имеющая дипломатических от-
ношений с одним из членов организации
и намерена применить свое право вето.

Анкара сняла свою кандидатуру, объяс-
нив это предстоящими в 2007 году выбо-
рами в стране, так что министру иност-
ранных дел Турции было бы трудно совме-
стить свой пост и пост председателя ОБСЕ.

- Я затрудняюсь назвать истинную при-
чину решения Анкары, однако мы прини-
маем высказанные турецкой стороной
причины и я не хочу заявлять, что Арме-
ния вынудила Турцию к этому шагу. Я ду-
маю, это была бы неправильная трактов-
ка, - отметил министр. По его словам, на
сегодняшний день Ереван может лишь
выразить удовлетворение снятием Турци-
ей своей кандидатуры, поскольку это уп-
рощает работу. «Иначе, я уверен, Арме-

Осканян: «Я далек от
провозглашения побед»

Армения не отказывается
от обязательств перед ОБСЕ
Присоединение Армении к заявлению девяти

стран СНГ относительно положения дел в Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в
Европе не означает, что Армения отказывается
от обязательств перед ОБСЕ.

Об этом говорится в поступившем в РИА «Но-
вости» заявлении пресс-секретаря министра
иностранных дел Армении Гамлета Гаспаряна.

«Армения остается верной всем взятым обя-
зательствам и привержена ценностям ОБСЕ.
Просто возникла необходимость, чтобы все го-
сударства-члены ОБСЕ вместе попробовали най-
ти решения и предпринять шаги в направлении
сглаживания нарушения баланса внутри органи-
зации, и лучшим средством этого является ре-
формирование организации», - отметил Гаспарян.

По его словам, акценты в заявлении сделаны на
нерешенные на протяжении многих лет вопросы.

«В заявлении девяти стран Содружества, яв-
ляющихся также членами ОБСЕ, изложены пози-
ции по таким вопросам, как явное нарушение
баланса между тремя измерениями безопасно-
сти ОБСЕ, зачастую необъективные и неконст-
руктивные оценки выборов наблюдательскими
миссиями, применение двойных стандартов к
различным странам. Все это стало поводом для
данного заявления», - отметил Гаспарян.

По его словам, это заявление не может нега-
тивно отразиться на процессе урегулирования на-
горно-карабахского конфликта, так как поднятые
вопросы абсолютно не касаются как процесса уре-
гулирования, так и деятельности сопредседателей
Минской группы ОБСЕ по Нагорному Карабаху.

Девять стран СНГ, в том числе Армения, Бело-
руссия, Молдавия, Казахстан, Киргизия, Россия,
Узбекистан, Украина, Таджикистан, обвинили
ОБСЕ в неуважении к их суверенитету. В приня-
том заявлении подчеркивается, что деятель-
ность ОБСЕ носит политизированный характер и
нарушает такие фундаментальные принципы, как
невмешательство во внутренние дела и неза-
висимость государств.

Заявление не подписали Азербайджан и Гру-
зия.

ния оказалась бы под давлением со стороны
различных стран и организаций, в том числе
США и ЕС, которые стремились бы не допус-
тить реализации права вето. Так что и для нас,
и немного для Турции, принято лучшее реше-
ние», - считает глава МИД Армении.

Отвечая на вопрос об отношениях с Турци-
ей, министр отметил, что причин для разоча-
рования нет. «Мы будем последовательны, пе-
реговоры продолжатся, также параллельно
продолжится работа, в частности, с государ-
ствами-членами ЕС и США, дабы суметь за-
регистрировать подвижки в отношениях меж-
ду Арменией и Турцией», - отметил министр.
По его словам, здесь есть важный стратеги-
ческий фактор, который осознают все, в том
числе Турция. Министр напомнил, что стам-
бульская встреча с турецким коллегой Абдул-
лой Гюлем состоялась именно в те дни, когда
Армения и две другие страны Южного Кавка-
за были включены в программу «Расширен-
ная Европа. Новые соседи». По мнению мини-
стра, расширение НАТО, с одной стороны, и
включение стран в новую европейскую про-
грамму, с другой стороны, возлагают допол-
нительные обязательства на Турцию в плане
демонстранции более ответственной позиции
в регионе. «И эта ответственность должна про-
явиться в нормальных отношениях с Армени-
ей», - отметил Вардан Осканян, добавив, что
в настоящий момент речь идет в основном об
открытии железнодорожного сообщения, что
вытекает из интересов всех сторон и к тому
же является составляющей программы
ТRАСЕCА.

Заявление

Не надо ждать новизны после каждой встре-
чи сопредседателей Минской группы ОБСЕ и сто-
рон конфликта, заявил сопредседатель МГ ОБСЕ
от России Юрий Мерзляков. По его словам, «идет
рутинный процесс, который также является очень
важным, и новизны в принципе быть не может».
Как отметил Мерзляков, особенностью новой
ситуации, сложившейся на Южном Кавказе, яв-
ляется то, что после полуторагодичного пере-
рыва вновь начались встречи сторон конфликта
и переговоры по решению проблемы. За десять
лет перемирия было пройдено много циклов и
все варианты решения проблемы были обсуж-
дены. «Все варианты решения можно пересчи-
тать на пальцах одной руки, а для подвариантов
достаточно двух рук», - добавил он. Российский
сопредседатель выразил свое личное мнение о
том, что Нагорный Карабах является стороной
конфликта и должен участвовать в процессе
урегулирования. Комментируя заявления о том,
что в ходе встреч сопредседателей обсуждает-
ся вопрос возврата Арменией Азербайджану тер-
риторий, Мерзляков отметил, что «в ходе обсуж-
дений количество территорий не обсуждается.
Вопрос сводится только к выводу войск».

* * *
Сопредседатели Минской группы должны дей-

ствовать в рамках мандата ОБСЕ. Об этом, как
передает агентство Тренд, заявил журналистам
министр иностранных дел Азербайджана Эльмар
Мамедъяров, комментируя заявление российс-
кого сопредседателя в Минской группе Юрия
Мерзлякова о возможности привлечения к пе-
реговорному процессу представителей армянс-
кой общины Нагорного Карабаха.

По его словам, в мандате ОБСЕ сопредседа-
телям от 24 февраля 1992 года отмечается, что
Армения и Азербайджан являются сторонами
конфликта, а армянская и азербайджанская об-
щины выступают в качестве заинтересованных
сторон.

Министр выразил удовлетворение активиза-
цией переговорного процесса за последние
шесть месяцев. По его словам, в течение этого
времени состоялись две встречи на уровне пре-
зидентов Азербайджана и Армении, а также три
встречи - на уровне глав МИД. «Очередная такая
встреча ожидается в августе», - сообщил ми-
нистр. По его словам, конкретная дата встречи и
повестка обсуждений определятся в ходе пере-

Зона конфликта

Варианты можно пересчитать по пальцам. Одной руки...
говоров с сопредседателями.

Между тем находящийся в Баку рос-
сийский сопредседатель в Минской груп-
пе ОБСЕ Юрий Мерзляков заявил: «Сей-
час созданы условия для скорейшего
решения нагорно-карабахского конф-
ликта и нельзя их упускать».

Он выразил удовлетворение перего-
ворами с руководством Армении и в На-
горном Карабахе (НК). По его словам,
цель встречи с руководством НК заклю-
чалась в том, чтобы изложить оценку со-
председателями хода переговоров на
уровне президентов и глав МИД двух
стран. На этих встречах они также услы-
шали на высшем уровне мнение армян-
ской стороны, сказал Мерзляков.

Российский дипломат считает нор-
мальным участие представителей армян-
ской общины НК в переговорах. «Это воп-
рос, который прежде всего должны ре-
шить участвующие стороны», - сказал дип-
ломат. По его мнению, «все три стороны
конфликта должны участвовать в пере-
говорах, но если на данном этапе Азер-
байджан и Армения решили, что их устраивает
такой формат, то я с этим согласен», - отметил он.

* * *
Все три государства-сопредседателя Минской

группы ОБСЕ (Россия, Франция, США) поддержи-
вают территориальную целостность Азербайджа-
на и не признают независимость «Нагорно-Кара-
бахской республики». Об этом, как передает аген-
тство Тренд, заявил 16 июля на пресс-конферен-
ции по итогам визита в Баку сопредседателей
МГ ОБСЕ российский представитель Юрий Мер-
зляков.

Касаясь выполнения четырех резолюций Со-
вета Безопасности ООН, он отметил, что не счи-
тает их устаревшими. По его словам, часть резо-
люций, принятых в 1994 году и касающаяся пре-
кращения боевых действий, была реализована.
По остальным положениям, к примеру по пре-
кращению враждебной деятельности между сто-
ронами, работа МГ продолжается, отметил Мер-
зляков. Он подчеркнул также активизацию Тур-
ции в сотрудничестве с МГ.

Американский сопредседатель Стивен Манн
заявил, что после Еревана и Нагорного Карабаха
в Баку проведены плодотворные переговоры. По

его словам, нагорно-карабахский конфликт мо-
жет быть урегулирован лишь мирным путем, а
«иной путь может привести к трагическим по-
следствиям». Он отметил, что сопредседатели
продолжат поддержку прямых переговоров
между президентами и главами МИД Азербайд-
жана и Армении.

Французский сопредседатель Анри Жаколен,
касаясь сообщений о полном недоверии азер-
байджанской общественности к деятельности
сопредседателей МГ, сказал, что это не имеет
большого значения, так как президенты Азербай-
джана и Армении их признают. Он подчеркнул,
что после кончины экс-президента Гейдара Алие-
ва наступил новый этап в процессе урегулиро-
вания, а после смены главы МИД Азербайджана
сторонам также необходимо дать возможность
«свыкнуться друг с другом».

***
Между тем для обсуждения на Бюро Парла-

ментской Ассамблеи Совета Европы принят
проект документа, озаглавленный «Размеще-

ние гражданских лиц со стороны Армении на ок-
купированных территориях Азербайджанской
Республики», подготовленный главой парламен-

тской делегации Азербайджана в ПАСЕ Самедом
Сеидовым.

В проекте документа говорится, что с тех пор,
как были оккупированы территории Азербайд-
жанской Республики, Армения пытается узако-
нить оккупацию, в частности, размещая армянс-
ких гражданских лиц на этой территории. В тече-
ние последних десяти лет сотни людей были пе-
реселены из Армении в оккупированный регион
Азербайджана. Люди давали согласие на пересе-
ление, получая взамен финансовую помощь,
домашний скот и землю от армянских властей.

Политика Армении по переселению граждан-
ских лиц на оккупированные территории, гово-
рится в документе, противоречит всем нормам
международного права, запрещающим такие ак-
ции. Согласно Женевской Конвенции о защите
жертв войны, оккупационные силы не должны
депортировать или переселять часть своего на-
селения на оккупированные территории, гово-
рится в проекте документа.

Между тем, осуществляя переселенческую
политику, отмечается далее, Армения игнориру-
ет Рекомендацию 1570(2002) ПАСЕ, которая тре-
бует от правительства Армении не давать бежен-
цам и перемещенным лицам доступа к земле на
оккупированных территориях Азербайджанской
Республики.

Ассамблея выражает озабоченность по пово-
ду этого факта, говорится в документе, и напо-
минает, что любые акции, направленные на уза-
конивание статуса оккупации, неправомерны.

Таким образом, Ассамблея обращается к Ко-
митету министров о предпринятии необходимых
шагов для воспрепятствования дальнейшему
размещению со стороны Армении гражданских
лиц на оккупированных территориях Азербайд-
жанской Республики.

На это последовала жесткая реакция Армении.
«Азербайджанская делегация вправе направлять
различного рода документы в ПАСЕ, но нет га-
рантии, что Бюро ПАСЕ будет обсуждать эти до-
кументы», - отметил глава армянской делегации
в ПАСЕ, вице-спикер армянского парламента Ар-
мении Тигран Торосян.

По словам Торосяна, нет никакой гарантии
того, что ПАСЕ воспринимает подобные обраще-
ния азербайджанской делегации всерьез. В то
же время он проявил осторожность, заметив, что
в азербайджанскую прессу часто просачивается
искаженная информация.

Адыгея отказалась
от суверенитета

На последней сессии Совета республики
парламента Адыгеи признано недействитель-
ным постановление о Декларации государ-
ственного суверенитета Адыгеи, принятое об-
ластным Советом народных депутатов Ады-
гейской автономной области еще в начале 90-
х годов. На этой же сессии депутаты приняли
решение об отмене и самой Декларации о го-
сударственном суверенитете Адыгеи. Теперь
эти же постановления должна принять и дру-
гая палата республиканского парламента -
Совет представителей. Сессия этой палаты
парламента должна была состояться вчера.

Как пояснил старший помощник прокуро-
ра республики по надзору за исполнением фе-
дерального законодательства Андрей Фатин,
принятая 28 июня 1991 года, Декларация при-
шла в противоречие с Конституциями Рос-
сийской Федерации и Республики Адыгея,
федеральными и местными законами. В час-
тности, в ней провозглашался государствен-
ный суверенитет несуществующего субъекта
Российской Федерации (Советской Социали-
стической Республики Адыгея) применитель-
но к государственному устройству РФ и несу-
ществующего государства как субъекта меж-
дународного права.

По словам старейшего депутата республи-
ки Евгения Салова, понятие о государствен-
ном суверенитете Адыгеи было удалено из
Конституции республики еще по первому про-
тесту республиканской прокуратуры осенью
2000 года. Тогда впервые федеральный центр
поставил вопрос о приведении регионально-
го законодательства в соответствие с феде-
ральным. Однако постановление областного
Совета Адыгейской автономной области от-
носительно суверенитета оставалось. Не была
отменена вплоть до настоящего момента и
сама Декларация о государственном сувере-
нитете Адыгеи.

Законотворчество

Глава чеченских террористов Аслан Масхадов со-
общил журналистам Reuters в электронном пись-
ме, что его боевики имеют право проводить опера-
ции на российской территории и что конфликт, ско-
рее всего, распространится.

Масхадов скептически отозвался о переговорах и
предсказал, что война «переживет» Владимира Пу-
тина. «Переговоры сами по себе не являются целью
чеченцев, - заявил он. - Мы рассматриваем их как
один из путей прекратить бои. Как ни грустно это
звучит, я думаю, что русско-чеченская война пере-
живет Путина».

Масхадов заявил, что российский план провести
выборы нового президента Чечни 29 августа - «фарс».
«Любой политик, назначенный оккупантами, будет
сочтен предателем, - написал Масхадов. - У предате-
лей может быть лишь одна судьба, которой никто бы
не позавидовал».

Масхадов заявил, что не причастен к нападению
на Ингушетию. По его словам, оно было организова-
но местными националистами, хотя в нем и приняли
участие «несколько чеченцев».

Между тем он указал, что не удивился бы, если бы
подобные нападения проводились и в других частях
России. «Что касается чеченцев, ведущих борьбу на
русской территории, то мое мнение таково: это бу-
дет абсолютно законно».

Угроза

Масхадов хочет бомбить российские города

В Чечне убита руководитель районного отде-
ления «Единой России», сестра известного че-
ченского предпринимателя и политического де-
ятеля Саламбека Хаджиева Тамара. За после-
дние три месяца были убиты двое близких род-
ственников Хаджиева, являющихся сотрудника-
ми Шалинского РОВД.

Как сообщили Интерфаксу в администра-
ции Шалинского района, трое неизвестных воо-
руженных лиц в камуфляж и в масках проникли
в дом, в котором проживала Тамара Хаджиева.
Она была убита тремя выстрелами из огне-
стрельного оружия, найти преступников пока
не удалось.

Тамара Хаджиева была руководителем Шалин-
ского районного отделения партии «Единая Рос-

«Если бы у чеченцев были самолеты или ракеты,
были бы вполне законны и авиаудары по русским го-
родам», - заявил он.

Масхадов посетовал на то, что западные лидеры,
которые, как он рассчитывал, надавят на Путина и
вынудят на переговоры, стали «заложниками соб-
ственного страха», поверив заявлениям России о том,
что чеченцы связаны с международным террориз-
мом.

 «Все независимые средства массовой информа-
ции, все гуманитарные организации знают и говорят,
что в Чечне идет уничтожение гражданского населе-
ния на основании его этнической принадлежности, -
написал он. - И однако лидеры ведущих западных
стран повторяют кремлевскую ложь о тысячах че-
ченцев в Афганистаен или в Ираке, будто бы воюю-
щих с силами коалиции».

 «Я не знаю, может быть, кто-нибудь из членов «Аль-
Каеды» и побывал в Чечне, хотя я не знаю, чего они
здесь искали, - заявил он. - Мы боремся за свободу и
не стремимся к глобальному лидерству. США не яв-
ляются нашим врагом или соперником».

Масхадов заявил, что скрывается в Чечне и полно-
стью контролирует своих полевых командиров, под-
черкнув однако, что Шамиль Басаев действует «вне
официальных структур», сообщает российский ин-
тернет-сайт Lenta.ru.

Вместе с тем

Охота  на  Х аджиевых
сия» с момента его открытия в 2002 году. В пер-
вой чеченской кампании Хаджиева была похи-
щена неизвестными лицами, но родственникам
удалось собственными силами освободить ее.

Как сообщили РИА «Новости» в прокурату-
ре Чечни, к убийству Тамары Хаджиевой причас-
тна банда, действовавшая в Автурах, когда был
убит глава местной администрации. Одной из
основных версий убийства рассматривается
профессиональная деятельность Хаджиевой, а
именно ее активная работа и сотрудничество с
федеральной властью.

Между тем, как сообщает РИА «Новости»,
армейский спецназ уничтожил 13 боевиков
именно из этой группы. Спецназ обнаружил бо-
лее 20 боевиков в районе населенного пункта

Гансолчу (Курчалоевский район). В лесном мас-
сиве вблизи Гоансолчу продолжались оператив-
но-розыскные мероприятия по преследованию
и ликвидации боевиков. В результате боя унич-
тожены 13 бандитов, нескольким удалось
скрыться. У одного из убитых бандитов обнару-
жен паспорт на имя жителя Гудермеса, фами-
лия убитого боевика не раскрывается. На месте
боя обнаружена форма бригадного генерала так
называемой армии Ичкерии. Представитель
РОШ не исключил, что в ходе дальнейшего опоз-
нания тел убитых бандитов будет установлена
личность одного из главарей бандформирова-
ний. С места боестолкновения изъяты в боль-
шом количестве стрелковое оружие, боепри-
пасы, взрывчатые вещества, воинская амуниция.



 

 

КАВКАЗ

Газ в обмен на Приэльбрусье
Президент Кабардино-Баларии Вале-

рий Коков встретился с председателем
правления ОАО «Газпром» Алексеем Мил-
лером. На встрече обсуждалось выполне-
ние соглашения о сотрудничестве, заклю-
ченного между сторонами в феврале 2003
года. Выступая в парламенте КБР, Коков
назвал переговоры с руководством газо-
вой монополии плодотворными, отметив,
что с текущими платежами республика
справится, а для погашения долгов про-
шлых лет будет найдено приемлемое ре-
шение в виде изменения собственника
газового хозяйства и участия «Газпрома»
в развитии Приэльбрусья, имеющего
большую инвестиционную привлекатель-
ность. На первое июня долг республики
составлял 2,3 миллиарда рублей. Непла-
тежи населения составляют 35,5 процен-
та долгов, задолженность предприятий
теплоэнергетического комплекса - 37,7 про-
цента, долги бюджетных организаций - 0,4
процента.

В Москве построят
Армянский центр

В Москве около станции метро «Тульс-
кая» будет построен Армянский центр оп-
товой торговли. Все решения по строи-
тельству Центра приняты, сообщил мэр
Москвы Юрий Лужков на встрече с деле-
гацией Армении во главе с премьер-ми-
нистром РА Андраником Маркаряном.
Лужков отметил, что в результате строи-
тельства «многократно возрастет оборот»
между Арменией и российской столицей.
Префект Центрального административ-
ного округа Москвы Сергей Байдаков со-
общил, что достигнута принципиальная
договоренность о создании рабочей груп-
пы по дальнейшему развитию отношений
между Москвой и Арменией в торгово-
экономической и культурной сферах. Со-
став группы планируется определить осе-
нью. Байдаков также сообщил, что осенью
этого года в Москве пройдет ярмарка про-
дукции армянских производителей.

Фотокоры соберутся
в Ереване

В рамках совместной образовательной
программы Кавказского института СМИ
(КИСМИ) и организации World Press Photo
в столице Армении Ереване будут орга-
низованы двухлетние курсы по фотожур-
налистике. Как сообщили агентству АР-
МИНФО в пресс-службе КИСМИ, курсы,
предусмотренные для фотожурналистов
стран СНГ в возрасте от 17 до 30 лет, бу-
дут проводить местные и иностранные
специалисты от World Press Photo. По окон-
чании курсов World Press Photo организу-
ет в Амстердаме фото-выставку работ
студентов. Участники курсов будут ото-
браны членами специального жюри. Орга-
низация World Press Photo была органи-
зована в 1955 году в Нидерландах и явля-
ется одной из самых авторитетных орга-
низаций в области фотожурналистики.
Основная цель организации стимулирова-
ние профессиональной фотожурналис-
тики, содействие ее развитию и распрос-
транению. Показ работ победителей еже-
годных фотовыставок World Press Photo
проходит в 80 городах мира.

Убит редактор
«Армянского переулка»

В Москве убит редактор выходящего на
русском языке журнала «Армянский пе-
реулок». Как сообщает Интерфакс, тело
журналиста Пайла Пелояна было обнару-
жено в минувшую субботу утром в райо-
не кольцевой дороги с черепно-мозговой
травмой. На место гибели журналиста
выехала оперативно-следственная группа
прокуратуры Москвы во главе с первым
заместителем прокурора города Алексан-
дром Крахмалем, сообщил представи-
тель прокуратуры. Согласно сообщению
Управления информации ГУВД российс-
кой столицы, труп журналиста был обна-
ружен с внешней стороны МКАД, в райо-
не 43-го километра на территории Юго-
Западного административного округа,
ОВД Теплый Стан. Он скончался прибли-
зительно ночью от нанесенных ему побо-
ев и ножевых ранений в грудь.

Сотрудники «Двин»
требуют зарплату

Очередной митинг протеста работ-
ников гостиницы «Двин» прошел перед
зданием правительства Армении. Они
требовали погашения задолженности
по заработной плате за последние че-
тыре года. Митингующие хотели встре-
титься с премьер-министром Андра-
ником Маргаряном, однако это наме-
рение не осущетсвилось. По словам
участников акции, новые владельцы го-
стиницы вначале пообещали выпла-
тить им всю задолженность, однако
своего обещания не сдержали. Как со-
общили митингующие, они намерены
добиться своего и проводить акции до
тех пор, пока их требование не будет
выполнено.

В марте 2004 года правительство Арме-
нии приняло решение о прямой продаже
столичной гостиницы ЗАО «Двин» за три
миллиона долларов российскому ЗАО
«Кавказская коммуникационная группа».
По неподтвержденной пока информации,
«Двин» продан народному артисту Рос-
сии, депутату Госдумы РФ Иосифу Кобзо-
ну.

Новый глава МВД
Карачаево-Черкесии

Владимир Путин подписал указ о на-
значении Александра Обухова мини-
стром внутренних дел Карачаево-Черке-
сии. Тем же указом Обухову присваива-
ется специальное звание генерал-майо-
ра милиции.

Главком Внутренних войск МВД России Вя-
чеслав Тихомиров подал в отставку десятого
июля после встречи с главой МВД Рашидом
Нургалиевым, возложившим ответственность
за массовую гибель людей в Ингушетии 22
июня на части Внутренних войск. Главком с
такой позицией не согласился.

Отставкой Тихомирова дело не ограничи-
лось. За ингушские события ответил и началь-
ник Генерального штаба Вооруженных сил
России Анатолий Квашнин. По информации
источников, президент России, Верховный
главнокомандующий Владимир Путин имел на
этот счет очень жесткий разговор с Квашни-
ным. Сообщается, что последнему уже подыс-
кали новую должность - он займет пост одного
из заместителей секретаря Совета безопас-
ности. Источник российской «Независимой
газеты» в самом Совбезе сообщил, что в их
ведомстве на этот счет пока ничего не извест-
но, кабинет для нового зама пока никто не го-
товит, «видимо, вопрос еще решается в верх-
них эшелонах власти».

В то же время, с точки зрения специалис-
тов, существуют веские формальные основа-
ния для обвинения Квашнина за случившее-
ся в Ингушетии, пишет газета. По мнению чле-
на комитета Госдумы по безопасности, полков-
ника ФСБ в отставке Геннадия Гудкова, «бое-
вики провели успешную диверсионную опера-

В ответе за Ингушетию
цию. И понесли потери, несравнимые с наши-
ми, что, к сожалению, придаст им увереннос-
ти». А диверсии - это уже «прерогатива Глав-
ного разведывательного управления (ГРУ) Ге-
нерального штаба».

По мнению вице-президента Академии гео-
политических проблем генерал-полковника
Леонида Ивашова, «Квашнин во многом отве-
чает за то, что у нас сегодня происходит на
Северном Кавказе. Именно Генштаб коорди-
нирует деятельность всех силовых структур,
действующих в этом регионе». Поэтому, счи-
тает генерал Ивашов, было бы объективным,
если бы Квашнин в этой ситуации ушел в от-
ставку. «Армия вообще никак не среагирова-
ла в данной ситуации. «По территории Рос-
сии гуляет целый вооруженный батальон бо-
евиков - и никакой реакции, - заявил он. - Ко-
нечно, виноваты и ФСБ, и МВД, но они вино-
ваты в том, что не добыли необходимую ин-
формацию, что называется, просмотрели,
но справиться с такой силой они, конечно,
были не в состоянии».

Кремль давно хотел избавиться от Кваш-
нина. В этом смысле генерал Ивашов счита-
ет «ингушский повод» весьма подходящим
для принятия Кремлем такого решения. Тем
более что, по его мнению, отстранение Кваш-
нина «вообще было бы благом для Вооружен-
ных сил: он нанес такой огромный ущерб ар-

мии, что не только достоин отставки, но и под-
падает под некоторые статьи Уголовного ко-
декса».

По информации агентства Интерфакс,
рассматриваются возможные кандидатуры
на должность главкома Внутренних войск
МВД. Среди наиболее вероятных кандидатов
- нынешний начальник Главного штаба ВВ Ни-
колай Рогожкин и командующий Московским
округом Внутренних войск Евгений Баряев.

СПРАВКА
Вячеслав Тихомиров с мая 1995 года –

замкомандующего войсками Северо-Кавказ-
ского военного округа по боевой подготовке,
начальник управления боевой подготовки
СКВО (командующий войсками СКВО – Ана-
толий Квашнин). С ноября 1995 года коман-
довал группировкой войск Минобороны в Че-
ченской республике, с третьего января 1996
года – объединенной группировкой войск. В
сентябре 1996 года, после подписания Хаса-
вюртовских соглашений, пытался приостано-
вить вывод войск из Чечни до решения воп-
роса об обмене пленными. С марта 1997 года
– начальник штаба Уральского военного ок-
руга. 30 декабря 1999 года назначен коман-
дующим УрВО. 22 января 2000 года назначен
замминистра внутренних дел РФ, главноко-
мандующим внутренними войсками МВД

России (главой МВД был Владимир Рушай-
ло), сохранил должность с приходом на пост
министра Бориса Грызлова, а затем Рашида
Нургалиева.

Анатолий Квашнин родился 15 августа
1946 году в городе Уфе. В 1968 году окончил
Курганский машиностроительный институт
по специальности «военный инженер», затем
- Академию бронетанковых войск и Академию
Генерального штаба. В 1969 году был призван
в армию на два года лейтенантом. В 1971 году
зачислен по собственному желанию в кадро-
вый офицерский состав. Командовал танко-
вой ротой, полком, дивизией, армией. С ав-
густа 1993 года по февраль 1995 года - заме-
ститель, первый заместитель главного опе-
ративного управления Генерального штаба. С
декабря 1994 по февраль 1995 года - команду-
ющий объединенной группировкой федераль-
ных войск в Чечне. С февраля 1995 года - ко-
мандующий войсками Северо-Кавказского
военного округа. 23 мая 1997 года назначен
исполняющим обязанности, а с 19 июня - на-
чальником Генерального штаба Вооруженных
Сил - первым заместителем министра обо-
роны РФ. В 1997 году Указом президента Рос-
сии Анатолию Квашнину присвоено воинское
звание «генерал армии». Член Совета безо-
пасности России с июня 2000 года.

Перепечатка

«СНАЧАЛА ПРОЕХАЛ ПРЕЗИДЕНТ, ПОТОМ ПОЯВИЛИСЬ БОЕВИКИ»

В списке арестованных 12 чеченцев, девять ингушей и один русский, уроженец Грозного. Все
они жители Ингушетии. 34-летний Альберт Керимов проживает рядом со зданием Назрановского
ГОВД вместе с женой, матерью и пятью детьми. 10 чеченцев и русский считались беженцами и
жили в поселке Альтиево под Назранью, на территории молочнотоварной фермы. Там их всех и
арестовали в первые три дня после нападения. Это Алихан Ибрагимов (23 года), Муса Таипов (35
лет), Салман Хасимиков (21 год), Магомед Цахигов (27 лет), Абубакар Хасамиков (32 года), Владимир
Махнычев (34 года), Асланбек Махаев (27 лет), Хизир Махаев (37 лет), Аслан Магомадов (31год), Апи
Висаитов (44 года) и Ваха Дикаев (38 лет). Сейчас на молочнотоварной ферме в Альтиеве нет ни
одного чеченца. Ферма давно служит чем-то вроде общежития. Сейчас там осталось несколько
ингушских семей, а все чеченцы - около тысячи человек разного пола и возраста - спешно выехали
из Ингушетии в первую неделю после нападения. По информации «Известий», на днях в лесу
неподалеку от фермы был обнаружен большой схрон оружия. О том, какую роль в нападении
играли арестованные на ферме чеченцы, информации пока нет. Как сообщил «Известиям» один
из адвокатов задержанных Каурбек Чербижев, сами они вину свою отрицают и причастность к
бандформированиям не признают.

Об ингушах известно больше. Тамерлан Танкиев (19 лет) и Ислам Балкоев (20 лет) подозревают-
ся в нападении на сотрудников Малгобекского РОВД спустя неделю после событий 22 июня. Вме-
сте с ними была арестована 28-летняя чеченка из Махачкалы Джавгарат Абуева. Магомет Вышегу-
ров (32 года) в ночь на 22 июня стоял с автоматом на перекрестке на Магас. Исрапил Мальсагов (41
год), Али Яндиев (29 лет), Магомед Евлоев (34 года) и Аслан Бахтиев (28 лет), по версии следствия,
участвовали в нападении на склад МВД.

По информации «Известий», в нападении на Ингушетию принимало участие не менее 600 бое-
виков, а не около 300, как сообщалось ранее официально. Все арестованные по подозрению в
нападении были взяты в первые десять дней после событий. Как сообщил «Известиям» источник
в МВД Ингушетии, уголовные дела будут переданы в суд уже в августе.

Вадим РЕЧКАЛОВ

В нападении на Ингушетию в ночь на 22
июня участвовало не менее 600 человек, а
не 300, как официально сообщалось ранее.
Местные правоохранительные органы зна-
ли о готовящемся нападении, но явно не
представляли себе его масштаб. Более
того, первые отряды боевиков появились в
центре Назрани через несколько минут пос-

ле того, как по этому месту проехал усиленно охраняемый кортеж президента Мурата
Зязикова. Таковы основные выводы следствия спустя месяц после ингушской траге-
дии.

Вместе с тем

«За десять минут до начала стрельбы
на трассе было очень много

милицейских машин»
Зелимхан во время нападения боевиков ока-

зался в кафе «Чам» на Фабричном кругу.
- Около 10 вечера мы стояли на углу мэрии, -

рассказывает Зелимхан. - Потом мы выехали
за стадион, попили пива, поехали к фабрике,
зашли в кафе «Чам». Примерно в 10.25 мимо

нас пролетела президентская колонна, Зязи-
ков из гостей ехал к себе домой в элитный по-
селок Центр-Камаз. Кортеж пролетел, милиция
уехала, и буквально следом подъезжает воен-
ный тентованный ГАЗ-66. Оттуда выскакивают
люди в форме, в масках, с оружием - автома-
тами, гранатометами. По виду - омоновцы. Ну,
мы стоим, смотрим, чего они делать будут. И
несется к перекрестку «Мерседес» - джип Ги-
реева, бывшего начальника миграционной
службы, за ним таблетка-»уазик». И Гиреева
прямо в лоб расстреляли с криком «Аллах ак-
бар». Мы заскочили в кафе. Потом они расстре-
ляли «уазик». Оттуда вываливались какие-то
люди, «мама» кричали. Они их убили и подо-
жгли. Видимо, в «уазике» были военные или ми-
лиционеры, потому что, когда «уазик» начал
сильно гореть, в нем стали взрываться боеп-
рипасы. Потом подъехала «девятка». Там сидел
мой знакомый Заур Джандыгов из ФСБ. «Де-
вятку» боевики тоже расстреляли. А Заура по-
дожгли и бросили под машину. Все это про-
изошло в течение 10-15 минут. Потом с другой
стороны подъехала «десятка». Эту машину они
тоже расстреляли и сожгли. Еще они расстре-
ляли какой-то ГАЗ-31.

- Примерно до трех часов ночи на кругу шла
интенсивная стрельба, - продолжает Зелимхан.
- Время от времени к боевикам подъезжали
машины (очевидно, их сообщников) - легковуш-
ки, «уазики». У нас у всех были мобильные те-
лефоны, но дозвониться мы никуда не могли,
сеть была перегружена. Сколько боевиков было
на перекрестке, я не знаю. Может, 30, может,
50. Говорили они на ингушском. Чеченской речи
я не слышал. Постоянно перемещались, езди-
ли к управлению ГАИ - оно неподалеку, лазали
через забор. В четвертом часу ночи они резко
снялись и разъехались на машинах, напосле-
док расстреляв трансформаторную будку.
Хлопнули ее из подствольника, свет погас, и
боевики ушли в разные стороны. Две-три ми-
нуты - и все исчезли. Причем возле кафе сто-
яли наши машины - ВАЗ-99 и БМВ. Они их не
тронули, транспорт у них был свой. Мы вышли
из кафе в 3.20. На улице лежало примерно 25
трупов, но мы не стали там задерживаться и
сразу поехали домой. Самое обидное, что сна-
чала проехал президент, потом появились бо-
евики. За десять минут до начала стрельбы на
трассе было очень много милицейских машин,
обеспечивали проезд президентского кортежа.
Кортеж проехал в 10.25, вся милиция исчезла, и
началась анархия. А милиционеры, видимо, все
сидели в Центр-Камаз и защищали президен-
та.

«Чеченец слушал музыку,
а ингуш ел банан...»

Спустя месяц после нападения можно кон-
статировать, что подавляющему большинству
боевиков и их сообщникам удалось скрыться.
Не менее половины из них - ингушская часть
банды - и по сей день находятся на территории
Ингушетии, недоступные для спецслужб. По
неофициальной информации сейчас в след-
ственных изоляторах Назрани, Нальчика и Вла-
дикавказа находится всего лишь 35 человек, за-
держанных по этому делу. И только 12 из них
дают признательные показания.

Тридцатидвухлетний Тимур Дударов, житель
дома № 39 на углу проспекта Базоркина и ули-
цы Картоева в Назрани не только был свидете-
лем нападения боевиков, но и умудрился с
ними побеседовать.

- Окна моей квартиры как раз выходят на пе-
рекресток Базоркина-Картоева. Это один из

ключевых перекрестков города. С одной сто-
роны в 300 метрах МВД, с другой - на таком же
расстоянии мэрия. Как только мулла прокричал
призыв к намазу, в 22.35, я услышал длинную
пулеметную очередь. Потом еще несколько
очередей из автоматов. Минут через пять я
вышел на улицу. Там уже были все мои соседи.
У нас 64 квартиры, вот все и вышли. Еще минут
через десять прибежала толпа вооруженных
людей. Они быстро заняли позиции вокруг пе-
рекрестка - в кустах, на стройке, за елками. И
стали прогонять народ по домам. Уходите, го-
ворили, здесь опасно. Боевики останавливали
машины, которые ехали в сторону МВД, и раз-
ворачивали их. Вроде бы, проверяли у водите-
лей документы, но на нашем перекрестке бое-
вики никого не убили. Две машины они вооб-
ще пропустили, не останавливая. На дороге
стояли только четыре боевика - один с пуле-
метом, другой с гранатометом и еще двое с
автоматами, остальные находились по пери-
метру в укрытиях. У этих я видел только голо-
вы, а те, которые стояли на дороге, были одеты
в камуфляжную форму, на ногах - высокие ар-
мейские ботинки. Одни были в масках, лица
других были покрыты черной камуфлирующей
краской. Судя по тому, как они двигались, по
голосам, все не старше 35 лет. Двое боевиков
стояли прямо у торца нашего дома. Когда к пе-
рекрестку приближалась машина, они прята-
лись за елки и брали автоматы наизготовку, а
потом опять отходили к дому. Минут через 15-

20 после того, как боевики появились на пере-
крестке, они расстреляли трансформаторную
будку. Я понял это, потому что посыпались ис-
кры. У нас тут две будки. Одна дает электриче-
ство на жилые дома. А другая - в ста метрах от
нее - питает ФСБ и МВД. И вот боевики рас-
стреляли именно милицейскую будку, а нашу
не тронули. Я вышел на улицу и свернул за угол
дома. Там стояли двое боевиков, они сразу на-
правили на меня автоматы. Я поздоровался по-
ингушски, развел руки: мол, ничего у меня при
себе нет, просто хочу поговорить. Не знаю,
почему я к ним подошел. Чисто из любопыт-
ства. Один был в маске, другой с раскрашен-
ным черной краской лицом. У обоих были пят-
нистые вещмешки. Один держал вещмешок в
руке, а другой прислонил его к стене дома. Оде-
ты были очень чисто, пахли одеколоном. Лет

им было не более 30. Один из них был чеченец,
другой, который в маске, ингуш. Я спросил, кто
вы. Чеченец ответил: мы пришли из леса. А за-
чем, спрашиваю. У нас, отвечает чеченец, при-
каз главнокомандующего Шамиля Басаева. Сто-
ять на этом перекрестке и уничтожать пред-
ставителей власти. Мирное население прика-
зано не трогать. Мы, говорит, предупреждали
ваше руководство, чтобы оно не трогало, не
задерживало и не убивало наших ребят. Нас не
послушались, и вот мы здесь. Потом на пере-
крестке появилась машина, и они меня прогна-
ли. После этого я подходил к ним еще три или
четыре раза. Стоял рядом минуты по две. Они
не были похожи на людей, которые пришли из
леса. Человек из леса хоть как-то запачкается,
а эти были очень чистыми, ни пылинки на одеж-
де. Вели себя они очень спокойно. Ингуш ска-

зал мне, что все бы хорошо, если бы еще этот
мешок не заставляли таскать. Он достал из
вещмешка банан и начал есть. А чеченец вклю-
чил свою рацию и слушал музыку. Через какое-
то время к боевикам подошел еще один пацан
с нашего дома. Чеченец дал ему фляжку и от-
правил за водой, сказал, что ему надо выпить
какое-то лекарство. Что он там пил, я не видел,

но вряд ли это были наркотики. Судя по их по-
ведению, боевики были абсолютно трезвые.
Потом к ним еще подходили какие-то два па-
цана, чеченец спросил у них, с какой стороны
можно ждать нападения русского спецназа.
Пацаны ответили, что с площади Согласия и со
стороны Центрального рынка, с Владикавказс-
кой трассы. Последний раз я подошел к ним
около двух часов ночи. Сказал, что они своей
операцией устроят нам такой же бардак, как в
Чечне. Чеченец опять мне ответил, что они ни-
чего не знают, у них приказ. Прикажут уйти -
уйдут. Часам к трем ночи стрельба в городе
стала утихать. К боевикам на дороге подъеха-
ли две машины, видимо, их люди. Они о чем-то
переговорили, и машины уехали. Потом к бое-
викам подъехала какая-то их «шестерка» и заг-
лохла. В это время на перекрестке появилась
«Нива» с гражданскими людьми. Боевики оста-
новили эту «Ниву» и попросили толкнуть их
«шестерку». Ну, он им как даст взад, машина
завелась, четверо боевиков, которые стояли
на дороге, сели в нее и уехали. Как ушли ос-
тальные, я не видел. Как будто растворились.

Из слов Тимура Дударова можно сделать два
вывода. Боевики не прибыли из Чечни одним
крупным подразделением с полной боевой вык-
ладкой, а пришли под видом мирного населе-
ния, а обмундировались уже в Ингушетии не-
посредственно перед нападением. Об этом же
свидетельствуют и показания вдовы боевика
Русланбека Букаева - жительницы Назрани Иза-
беллы Цороевой, которая рассказала «Извести-
ям», что ее муж ушел из дома днем 21 июня в
гражданской одежде, а ночью его привезли,
раненного, уже в военной форме. («Известия»
подробно рассказывали об этом в предыдущем
номере.) И второй вывод - на перекрестке про-
спекта Базоркина и улицы Картоева, по словам
Тимура Дударова, было не менее 30 боевиков.
Другие жители дома говорят, что только 28 бое-
виков стояло на ногах, а еще не менее десяти
лежали в укрытиях. Кроме этого перекрестка
боевики контролировали четыре развязки - Эка-
жевский круг, круг Мельзавода, Фабричный круг
и перекресток улиц Ингушской и Картоева. В ту
ночь боевики совершили нападение на 15 объек-
тов - МВД, ГОВД, РОВД, погранотряд, склад МВД,
ОМОН, сводный мобильный отряд в Карабула-
ке, 503-й мотострелковый полк в Троицкой и
другие. Кроме того, боевики перемещались по
Назрани мобильными группами. Даже если на
каждом объекте было около 30 бандитов, их
общее количество достигает 600 человек. Кста-
ти, сами боевики через свой интернет-сайт го-
ворили именно о таком количестве нападавших.
Также они сообщили о своих потерях - 6 убитых,
14 раненых. Примечательно, что милиционеры,
оказавшие сопротивление боевикам, тоже на-
зывают эту цифру - 20 человек. Сколько из них

убито, сколько ранено - неизвестно, так как бо-
евики уносили с собой и раненых, и убитых.
Представитель регионального оперативного
штаба по Северному Кавказу генерал-майор
Шабалкин говорил о «более сорока» убитых и
большом количестве раненых. Однако досто-
верно известно только о двух убитых боевиках.
Это уже упоминавшийся Русланбек Букаев, ра-
ненный в ту ночь при нападении на погранотряд
и впоследствии умерший в больнице, и еще
один неопознанный боевик, убитый на крыльце
Назрановского ГОВД.

«Мы ждали нападения с апреля...»
Информация о готовящемся нападении на

Ингушетию в милиции была, но очень скудная.
Готовились к локальному обстрелу, а не к круп-
номасштабной диверсионной операции.

- За два месяца до случившегося мы ждали
нападения или теракта, - говорит сотрудник
МВД Ингушетии Салман. - Мы работали в ре-
жиме усиления до 10 вечера с апреля, ждали
вылазки боевиков в Назрани. От такой работы
устаешь. Через пару недель думаешь, ну и черт
с ним - с этим терактом. Уже даже не верится.

По информации «Известий», Главное управ-
ление собственной безопасности МВД России
ведет проверку сотрудников ингушского МВД
на их причастность к нападению.

- На всю Ингушетию примерно пять тысяч ми-
лиционеров, - продолжает Салман. - Могут ли
среди них быть «оборотни»? Вполне возможно.
Очень много случайных людей, которые вот это-
го окурка не стоят. Папы с мамами их в МВД уст-
раивают, потому что больше их бездарные дети
ни на что не способны. Он даже, может, и не «обо-
ротень» никакой, но от него любой враг может
получить информацию. Где сколько охраны, где
какое вооружение, телефоны, позывные. Сядь с
таким человеком, налей ему 200 граммов, он тебе
все расскажет, только чтобы в твоих глазах под-
няться. Таких у нас процентов 15-20.

Как сообщил «Известиям» начальник служ-

бы участковых и инспекции по делам несовер-
шеннолетних Амир Султыгов, на оперативном
учете в МВД Ингушетии стоит 300 сторонни-
ков ваххабизма. Причем проживают они по
всей республике, практически в каждом селе.
Примерно треть из них - беженцы из Чечни. При
этом Амир Султыгов отрицает, что в республи-
ке существует подпольная ваххабитская сеть.

- Мы проверяли их по этому поводу, - гово-
рит Амир, - оказалось, что это не сеть.

- Сторонников ваххабизма легко вычислить,
- продолжает сотрудник ингушского МВД Сал-
ман. - Здесь все про всех знают. Например, я
знаю, что в моем Заводском районе таких 30
человек. Я это знаю. Потому что я здесь вырос.
Но «ваххабизм» сам по себе - это не состав пре-
ступления. Да и никакой ваххабит не призна-
ется, что он ваххабит, так что пересажать их
мы не можем. Вот сейчас мы с тобой проедем
до площади Согласия, и там будет стоять вах-
хабит. Раньше у него длинная борода была, те-
перь немного постриг. Вот он каждый вечер с
11 часов там слоняется. Натуральный ваххабит,
а что ему можно предъявить?



 

 

КАВКАЗ

Люби и саночки возить?
Очередная 43 сессия Совета республи-

ки Госсовета - Хасэ Адыгеи - прошла в Май-
копе. Депутаты рассмотрели 22 вопроса,
среди которых ряд обращений к главе пра-
вительства России Михаилу Фрадкову и к
депутатам Госдумы России. Среди законо-
проектов, рассматривавшихся на сессии
в первом чтении, два были приняты сразу
в двух чтениях. Это те документы, согласно
которым речь шла о деятельности предпри-
ятий игорного бизнеса на территории рес-
публики, а также о повышении ставок нало-
га на данный вид бизнеса в Адыгее. Если
раньше ежемесячная ставка на каждый иг-
ровой автомат составляла 1,5 тысячи руб-
лей, то теперь она стала в пять раз больше.

В Кабардино-Балкарии
землей торговать не будут
На днях депутаты парламента КБР в окон-

чательном чтении приняли закон «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назна-
чения», который не предусматривает куп-
лю-продажу земли. Право владения землей
передается органам местного самоуправ-
ления. Как сообщает корреспондент ИА
REGNUM, представители кабардино-бал-
карского отделения движения «Аграрная
Россия» намерены обжаловать данный за-
кон в Конституционном суде Кабардино-
Балкарской Республики.

Поиски продолжаются
На территории Кабардино-Балкарии в

районе села Каменномостское Зольского
района работает группа российских архео-
логов. Здесь, по утверждениям местных
специалистов, обнаружены следы пребы-
вания древнего человека времен палеоли-
та. Археологи из Сибирского отделения
РАН и ученые КБ института гуманитарных
исследований работают в пещерах. По сло-
вам академика Анатолия Деревянко, в рес-
публике уже обнаружены памятники брон-
зового и железного века, но практически
был неизвестен каменный век. Пока орудий
труда древних людей не обнаружено, но
есть камень с признаками искусственного
расщепления. Заведующий отделением
КБИГИ Бетал Керефов уверен, что такой
благодатный край, как Кавказ, не мог пус-
товать в древности, тем более что последу-
ющие археологические памятники подтвер-
ждают, что этот район был густо заселен.
Совместная работа ученых рассчитана не
несколько лет.  

Сосруко поедет
в Саудовскую Аравию

В Чегемском районе Кабардино-Балкар-
ской республики прошел открытый чемпи-
онат России по дистанционному конному
пробегу. В нем приняли участие 22 лоша-
ди, к финишу пришли восемь. Маршрут
был достаточно трудным, перепады высот
на нем достигали 220 метров. Практически
все лошади принадлежали частным коне-
заводчикам. Победителем назван жеребец
кабардинской породы Сосруко под управ-
лением Андемира Альбердиева. Четверо
победителей пробега смогут принять уча-
стие в чемпионате мира, который пройдет
в конце года в Саудовской Аравии. Един-
ственной проблемой остается финансовая,
поэтому конники из Кабардино-Балкарии
надеются на помощь спонсоров.

«Кожаный мяч»
во Владикавказе

Межрегиональное общественное объе-
динение «Союз Федерации футбола Юж-
ного федерального округа» проведет сорев-
нования на приз клуба «Кожаный мяч» сре-
ди юношей 1993-1994 годов рождения во
Владикавказе. Об этом ИА «Грозный-ин-
форм» сообщил главный специалист Ми-
нистерства спорта, физической культуры
и туризма Чеченской республики Омар Гу-
машвили.

Сын замминистра обороны
избил гражданина США

Сын первого заместителя министра обо-
роны, начальника Главного штаба ВС Арме-
нии, генерал-полковника Микаэла Арутюня-
на – Арсен Арутюнян избил гражданина
США Дэвида Бейкера. Инцидент произо-
шел в одном из ереванских кафе, где Бей-
кер проводил свой досуг со своей невестой
и ее сестрой. Американец пытался защи-
тить свою девушку от дерзкого выпада сына
замминистра. В результате стычки Дэвид
Бейкер получил телесные повреждения и
был направлен в больницу. В тот же день он
обратился в правоохранительные органы.
Следствие воздерживается от комментари-
ев до выяснения всех подробностей инци-
дента.

«Талибы» на свободе
Три недели находятся на свободе 22-лет-

ний житель Хасаньи Расул Кудаев и 30-лет-
ний нальчанин Руслан Одижев. Управление
Генеральной прокуратуры РФ на Северном
Кавказе прекратило уголовное дело по об-
винению в наемничестве, участии в неза-
конных вооруженных формированиях и не-
законном переходе государственной грани-
цы за отсутствием состава преступления.
Одижев и Кудаев оказались в Афганистане
независимо друг от друга. Как именно, они
не хотят рассказывать. Оба утверждают -
они не имели никакого отношения ни к Та-
либану, ни тем более к «Аль-Каеде».

Счет пятигорского маньяка
В Пятигорске продолжаются поиски мань-

яка, на счету которого уже более 16 жертв.
Однако маньяк не спешит убивать своих
жертв: нападая на молодых девушек, он ре-
жет их ножом и убегает. Еще одной отличи-
тельной чертой преступника является совер-
шение преступлений в дневное время и в цен-
тре города. Поиски этого дерзкого преступ-
ника продолжаются уже более двух недель.

Посол Армении в Египте Сергей Мана-
сарян и заместитель начальника Государ-
ственной протокольной службы Армении
Геворк Петросян с 30 июня по 13 июля во
второй раз находились в Экваториальной
Гвинее с целью проведения переговоров с
властями этой страны на предмет осво-
бождения шести армянских летчиков, аре-
стованных по подозрению в попытке госу-
дарственного переворота.

Как сообщили ИА REGNUM в пресс-служ-
бе армянского внешнеполитического ве-
домства, армянская делегация встрети-
лась с рядом высокопоставленных лиц Эк-
ваториальной Гвинеи, в частности, мини-
страми юстиции и здравоохранения, Генп-

Путешествия

Викинги приплыли на Кавказ
На днях мэр Тбилиси Зураб Чиабе-

рашвили встретился с современными
викингами. Встреча мэра с представи-
телями «экспедиции Витфарна» прошла
возле Метехского моста на Куре.

Обоснованием экспедиции стало
одно известное событие в истории Шве-
ции. О великом походе викингов на вос-
ток приблизительно в 1040 году, которым
руководил Ингвар - великий путеше-
ственник, рассказывается по крайней
мере на 26 разных каменных плитах с ру-
ническими надписями в Швеции и в од-
ной исландской сказке. 1990 году иници-
атор экспедиции Витфарне доцент архе-
логии Матс Г. Ларссон сделал сопостав-
лении в своем книге «Роковой поход ви-
кингов» и продвинул теорию о походе эк-
спедиции на Кавказ.

Исторические источники сообщяют,
что в начале 1040 года отряд викингов
прибыл в маленькое поселение Баши у
реки Риони на территории Грузии. Со-
гласно грузинской хронике «Картлис
Цховреба» количество варягов составля-
ло 3000 человек и совершенно вeроятно,
что они добрались до Баши по протокам
реки Днепр, потом - через Черное море
и, наконец, вверх по реке Риони. После
переговоров с грузинским царем Багра-
том 700 варягов продолжили путь в глубь
страны, где они приняли участие в бою

против врагов царя, в нескольких километрах
к западу от Тбилиси. А потом след викингов
затерялся в истории. Как территория Грузии,
так и  описание того периода времени и собы-
тий, дает возможность полагать, что вышеупо-
мянутые события являются следом экспеди-
ции Ингвара - великого путешественника.

Источники сообщяют также, что вначале Ин-
гвар прибыл из Швеции в Киев, дальше про-
следовал до Черного моря, откуда продолжил
свой путь, вероятно речным путем, через Кав-
каз по направлению к Каспийскому  морю (Сер-
кланд).

На одной из встреч археологов по изучению
лодок, проходившей во дворце Викс в 1994 году,
Матс Ларссон встретился с энтузиастом и зна-
током викинговских лодок Хоканом Алтроком.
Они обсуждали идеи Ларссона, который пред-
лагал провести эксперимент на копии викин-
говской лодки для проверки тех практических
условий,  которые нужны для плавания и всего
путешествия. В результате они пришли к со-
глашению, что Хокан построит легкую, гибкую
викинговскую лодку специально для этой экс-
педиции. Так и случилась. Лодку закончили зак-
ладывать в 1998 году, запустили в море в 2001
году и с тех пор она находилась в эксперимен-
тальных плаваниях. В январе 2003 года было
создано «общество Витфарне», которое и осу-
ществило экспедицию.

Путешествие началось с юга Украины вес-
ной 2004 года. Здесь закончилась предыдущая

исследовательская экспедиция, которая про-
ходила на викинговской лодке «Аифур» в 1994-
1996 годах. Эта экспедиция прошла от шведс-
кой Сигтуны до устья Днепра на Украине через
систему рек бывшего Советского Союза. За-
тем она проследовала по пятам Ингвара – ве-
ликого путешественника на восток, прошла
Крымский полуостров и дальше - до устья Рио-
ни. Отсюда началось путешествие в глубь стра-
ны. Из Риони в Куру лодку перетащили посуху.
Из Тбилиси современные викинги отправились
в столицу Азербайджана Баку.

Кстати, копия лодки викингов «Химинглева»
была построена специально для этой экспеди-
ции. А оригиналом была лодка, найденная при
раскопках в Гокстаде в Норвегии 1880 году. В
кургане была найдена довольно хорошо сохра-
нившаяся 23-

метровая лодка. Король, который был по-
гребен в этом кургане, наверняка очень увле-
кался морем - в кургане найдены еще три лод-
ки  размером поменьше. Самая большая и
самая маленькая из них были восстановлены
и хранятся в Музее викингов Бидои в Осло,
Норвегия. Самая большая лодка удовлетворя-
ет тем требованиям речных плаваний, кото-
рые выдвигаются перед ней и даже может
справиться с плаванием в прибрежных водах.
Она имеет 9,75 метра длиной и 1,86 шириной,
вмещает девять человек. Лодка приводится в
движении с помощью шести весел или пару-
са размером в 16 квадратных метров.

В Армянском центре стратегических и на-
циональных исследований состоялся семи-
нар-обсуждение по итогам опроса обществен-
ного мнения «Об экономическом развитии
Армении».

Опрос был проведен среди 1127 граждан
республики с 20 июня по 12 июля. Согласно
опросу, за последние три-четыре года эконо-
мический рост никак не повлиял на положе-
ние большей части общественности. Лишь 7,5
процента респондентов считают, что экономи-
ческий рост республики положительно повли-
ял на семейный бюджет, 55,7 процента счита-
ют, что экономический рост никак не повлиял
на объем семейного бюджета.

В результате опроса выяснилось, что источ-
ники небольшого увеличения семейного бюд-
жета существенной части населения респуб-
лики не носят «внутреннего» характера. По
мнению 48,4 процента опрошенных - экономи-
ческая политика властей Армении не способ-
ствует развитию предпринимательства и ро-
сту инвестиций, 28,6 процента придержива-
ются противоположного мнения. 32,9 процен-
та считают - основными препятствиями на
пути экономического развития Армения яв-
ляются коррупция и «покровительство», 19,5
процента - клановая система, 16,5 процента -
морально-нравственная атмосфера в обще-

О п р о с

Станет ли Армения благополучной страной
стве (недоверие, незащищенность, неспра-
ведливость...), 6,4 процента - налоговое и та-
моженное администрирование, 8,1 процента
- законодательное поле, в том числе налоги и
пошлины, 4,2 процента - неурегулированность
нагорно-карабахского конфликта, 4,3 процен-
та - блокада границ Армении со стороны Тур-
ции и Азербайджана и 1,7 процента - вмеша-
тельство внешних сил.

По мнению 26,4 процента важнейшим усло-
вием преодоления препятствующих экономи-
ческому росту Армении факторов посчитали
формирование новых властей республики,
22,6 процента - функционирование крупных
промышленных предприятий, 16,5 процента -
развитие малого и среднего бизнеса, 12,8
процента - усовершенствование инвестицион-
ной среды, в том числе налогового законода-
тельства, 12,3 процента - вывод Армении из
блокады и действенное участие в региональ-
ных экономических программах, 2,6 процен-
та - вовлечение зарубежных инвестиций.

54 процента опрошенных считают, что более
остальных экономическому развитию Арме-
нии способствует Россия, 12 - США, два - Фран-
ция, 1,5 процента - Иран, 0,3 процента - Турция,
по 0,2 процента - Германия и Грузия. При этом
13,3 процента считает, что ни одна страна не
способствует экономическому развитию РА.

По мнению 32,6 процен-
та опрошенных, Армения
должна поддерживать са-
мые тесные экономичес-
кие отношения с государ-
ствами СНГ, 13,9 процен-
та - со странами Евросо-
юза, семь - со странами
региона, в том числе Тур-
цией, Грузией, Азербайд-
жаном и Ираном, 2,7 про-
цента - со странами Аме-
риканского континента, в
том числе США и Кана-
дой. 35,3 процента ответи-
ли «со всеми странами».

25,8 процента опрошен-
ных считают, что роль ар-
мянской диаспоры в про-
цессе экономического
развития Армении очень
велика, 44 процента - чув-
ствительна, 23,1 процен-
та - мала и 6,6 процента считают, что диас-
пора не играет никакой роли в этом про-
цессе.

По мнению 29,9 процента опрошенных
при сохранении нынешних темпов экономи-
ческого развития Армения станет благопо-

лучной страной в ближайшие 25 лет, 20,3
процента - в ближайшие десять лет. 16,5
процента - в ближайшие сто лет. При этом
25,1 процента опрошенных считают, что Ар-
мения никогда не станет благополучной
страной, сообщает АРМИНФО.

Визит миссии МВФ во главе с замдиректора
департамента по Ближнему Востоку и Цент-
ральной Азии Джона Уэкманн-Линна отклады-
вается на сентябрь, сообщает агентство Шарг.
По договоренности во время последних пере-
говоров в мае миссия для продолжения обзо-
ра трехлетней программы сокращения бедно-
сти и экономического развития в Азербайджа-
не (PRGF) планировалась на конец июля - нача-
ло августа.

Отсрочку визита миссии Валютного фонда
в правительстве объясняют задержкой выпол-
нения Азербайджаном двух рекомендаций -
приватизации Межбанка и корректировку внут-
ренних цен на нефтепродукты в соответствии
с мировыми.

Некоторые члены правительства уверены‚
что это несоответствие не станет «камнем пре-
ткновения» в взаимоотношениях с МВФ и ВБ.
Еще в мае региональный директор Всемирно-

Визит

Посещение Баку откладывается
го банка Фриц Зурбруг в ходе визита в Баку
заявил‚ что МВФ не должен настаивать на сво-
их требованиях и может даже пойти на уступ-
ки‚ так как в стране наблюдается прогресс в
достижении экономической стабильности и
проведении экономических реформ.

По мнению азербайджанского правительство
в этом году корректировки внутренних цен на
нефтепродукты не будет. В настоящее время
правительство Азербайджана совместно со
Всемирным банком продолжает исследования
влияния увеличения цен на энергоносители на
малоимущие слои населения‚ которые завер-
шатся к концу лета.

По мнению главы Нацбанка Эльмана Руста-
мова‚ цены должны меняться медленно‚ эво-
люционным путем. Увеличение цен возможно
не раньше середины 2005 года‚ причем после
проведения подготовительных мероприятий.

Правительство считает‚ что при увеличении цен

с будущего года в бюджетный пакет будут вклю-
чены адресные социальные программы для наи-
более уязвимых слоев населения. В расходную
часть бюджета-2005 должны быть заложены сред-
ства на увеличения зарплат и пенсий для этих ка-
тегорий населения. «И только в этом контексте
можно рассматривать рост цен на нефтепродук-
ты»‚ - считает Рустамов. МВФ же предлагает рез-
кие и частые изменения цен‚ с чем категорически
не согласен Азербайджан‚ сказал он.

Второй спорный вопрос - приватизация МБА‚
что также произойдет не раньше будущего года.

Таким образом‚ существуют неразрешенные
вопросы между фондом и правительством. И
задержка приезда миссии вряд ли приведет к
их решению. Вероятно, до сентября стороны в
рабочем порядке‚ по переписке будут согласо-
вывать свои позиции. А в сентябре станет ясно‚
кто готов к большим уступкам - правительство
Азербайджана или МВФ.

Между тем‚ задержка в проведении обзора
МВФ приведет, скорее всего‚ к продлению
сроков программы по сокращению бедности
PRGF. Реализация ее была рассчитана до 31 мар-
та 2005 года. Уже ведутся предварительные об-
суждения о пролонгации ее еще на один квар-
тал.

Перенос сроков очередных переговоров с
Валютным фондом скажется и на сроках ут-
верждения Советом директоров Всемирно-
го банка программы по поддержке борьбы с
сокращением бедности (PRSC). Рассмотрение
PRSC и выделение первого транша в 20 мил-
лионов долларов ожидалось в сентябре. Как
известно‚ одним из условий начала кредито-
вания по этой программе является «налажи-
вание отношений с МВФ». Как известно‚ в пос-
леднее время в отношениях между прави-
тельством и фондом наблюдается некая кон-
фронтация.

Миллион для
вступления в ВТО
Агентство по торговле и развитию

США выделило еще один миллион
доллров технической помощи для
продолжения процесса вступления
Азербайджана во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО).

Как передает агентство Тренд, гран-
товое соглашение об этом подписа-
ли в Баку министр экономического
развития Азербайджана Фархад Али-
ев и посол США в Азербайджане Рино
Харниш.

Соглашение предусматривает под-
готовку необходимых документов для
вступления Азербайджана в ВТО, по-
вышение профессионализма пред-
ставителей различных госструктур,
подготовку молодых кадров и азер-
байджанской группы по переговорам
с представителями ВТО.

Напомним, что в 2002 году на под-
держку процесса вступления Азер-
байджана в ВТО Агентство по торгов-
ле и развитию США выделило Минэ-
кономразвитию грант на такую же
сумму. На эти средства были подго-
товлены соответствующие документы
по анализу режима внешней торгов-
ли Азербайджана. Представив эти
документы в секретариат ВТО, Азер-
байджан продемонстрирует готов-
ность перейти к следующему этапу
вступления в организацию. А в конце
прошлого года правительство Азер-
байджана обратилось к правитель-
ству США с просьбой продлить срок
проекта, что было и принято.

П о м о щ ьСка н д а л

«Предатели, агенты, враги народа...»
Член созданного в конце 80-х годов Комите-

та «Карабах» Хачик Стамболцян называет быв-
ших сподвижников агентами иностранных
спецслужб.

Стамболцян был депутатом Верховного Со-
вета Республики Армения созыва 1990-1995
годов и одним из главных вдохновителей идеи
закрытия Армянской АЭС и завода по выпус-
ку синтетического каучука «Наирит», что обер-
нулось для страны энергетической катастро-
фой в начале 90-х годов.

Выступая в дискуссионном клубе «Аздак»
Хачик Стамболцян заявил, что с самого нача-
ла борьбы за независимость Армении в дви-
жение и, в частности, в комитет «Карабах»,
были внедрены агенты иностранных спец-
служб: Левон Тер-Петросяна (первый прези-
дент РА), Вано Сирадегян (экс-министр внут-
ренних дел), Бабкена Араркцян (экс-спикер

парламента) и другие. Перед этими людьми
была задача в кратчайшие сроки распродать
страну, в том числе и информацию о ее граж-
данах, что с успехом осуществлялось. Закон о
соцкартах - часть этого «дьявольского» плана,
о чем свидетельствует и внедрение закона о
соцкартах и нумерация граждан «сатанинской
цифрой 666», считает Стамболцян.

По его словам, «уже ни для кого не секрет»,
что на бродячих собаках в Армении начаты
опыты по кодированию и совсем скоро влас-
ти «по заказу зарубежных хозяев» перейдут к
«зомбированию граждан», чему и служит этот
закон.

Кстати, являвшийся главой приходского со-
вета церкви Сурб Зоравор Араратской епар-
хии Армянской Апостольской церкви Хачик
Стамболцян был недавно лишен должности в
связи с тем, что в эфире телекомпании «Ара-

вот-ТВ» высказал отрицательное мнение по
поводу введения в республике социальных
карт в связи с чем создалось впечатление, что
он высказывает мнение приходского совета
церкви. Между тем о своем телевыступлении
Хачик Стамболцян не поставил заранее в из-
вестность ни руководство совета, ни руковод-
ство епархии, что стало поводом для недоволь-
ства других членов приходского совета. «Я
неоднократно обращался и к Католикосу, и к
президенту, и к спикеру парламента и к ом-
будсмену, протестуя против закона, но отве-
та на свои письма так и не получил. Священ-
ники же, осуждая в частных беседах закон, на
деле боятся Верховного Патриарха и не про-
тиворечат ему», - цитирует Стамболцяна АР-
МИНФО. И приводит слова из Евангелия: «А
те, кто не поверит Мне и не пойдет со Мной, те
погибнут».

«Справедливый и непредвзятый». Но экваториально-гвинейский...
рокурором и Государственным секретарем
иностранных дел. Делегация посетила так-
же армянских летчиков.

В результате переговоров удалось улуч-
шить условия их содержания, обеспечить
передачу необходимых медицинских
средств и лекарств. Также был организо-
ван телефонный разговор всех летчиков с
их родственниками в Ереване.

Высокопоставленные чиновники Эквато-
риальной Гвинеи заверили посла Армении,
что дело летчиков будет рассмотрено не-
предвзято и решение будет справедливым.

По возвращении в Ереван 16-го июля по-
сол Манасарян встретился с близкими и
родственниками летчиков.

Напомним, что вечером седьмого марта
2004 года в Экваториальной Гвинее были
арестованы шестеро граждан Армении по
обвинению в участии в попытке государ-
ственного переворота в качестве наемни-
ков. Одновременно они обвиняются в шпи-
онаже, якобы, армянские пилоты собира-
ли информацию, представляющую полити-
ческий, экономический и военный интерес.

Пилоты на основе трудового соглаше-
ния, подписанного немецкой компаний
«КАЛ» и «Двин Концерн», с января 2004
года находились в столице Экваториаль-
ной Гвинеи Малабо, эксплуатируя там за-
регистрированный в Армении самолет
АН-12.



 

 

Окончание
МакДональдс: вакансий уже нет

Первым долгом почему-то обрати-
лась в МакДональдс. Здесь у меня,
кстати, тоже был знакомый, который
и сообщил о наличии вакансии. Сна-
чала курс был взят на проспект Руста-
вели: этот больше устраивал. Здесь
сказали, что рабочих мест больше нет
и не будет до самого сентября. Что ж,
на нет и суда нет. Тогда пришлось об-
ратиться в марджанишвилевский
МакДональдс. Сюда за день до меня
заглядывала и моя подруга, которая
получила приблизительно такой же
ответ, что и я. Но, проходя мимо, я все
же решила и здесь попытать счастья.
И что вы думаете? Оказалось, есть
вакансия. Мне дали бланк, который
нужно было заполнить, и вклеить фо-
тографию.

Бланк этот содержал обычные воп-
росы. Ф.И.О., где вы учитесь, почему
хотите работать в МакДональдсе, ка-
кой рабочий график вас устраивает...
Но один оказался абсолютно неожи-
данным. Звучал он примерно так:
«Были ли вы судимы?». Захотелось
было подшутить, но, как сказал чехов-
ский Беликов: «Как бы чего не выш-
ло». Впрочем, отказалась от этой идеи
не потому, что «футлярность» подей-
ствовала, а потому, что хотелось ре-
ально посмотреть на свои возможно-
сти.

В общем, бланк был успешно и до-
статочно серьезно заполнен. Прикле-
ена самая ненужная фотография (не
жалко, если пропадет). И все это пе-
редано менеджеру, которая обещала
дать ответ через три дня. Но ответа не
было и после недели ожидания.

Раз так, пошла гора к Магомеду.
Результат, однако, не оказался неожи-
данным, ибо менеджер с самого на-
чала предупредила, что им больше
нужен человек, который мог бы рабо-
тать по полному рабочему графику.
Особенно расстраиваться из-за это-
го я и не думала, тем более, что рабо-
та не особо интересная.

Работать могли поставить, куда
угодно: и за стойкой, и на кухне и с
метелкой в руках перед зданием Мак-
Дональдса, и в дверях - в качестве
швейцара. Здешние работники сме-
няют друг друга на всех этих постах.
Что касается зарплаты, она здесь со-
ставляет лари в час. Сколько нарабо-

В поисках нереальных надежд

Темой докторской диссертации
профессора Ушанги Самадашвили,
защищенной в 1996 году, была при-
ватизация государственных пред-
приятий и развитие частного пред-
принимательства в условиях пере-
хода на систему рыночной эконо-
мики независимой Грузии. Нацио-
нальное предпринимательство и
пути улучшения его функциониро-
вания остаются определяющим на-
правлением исследований учено-
го и в настоящее время.

Досье «СГ»: Родился в 1952 году. В 1978
году с отличием окончил учетно-эконо-
мический факультет Тбилисского госу-
дарственного университета и стал аспи-
рантом Института экономики и права
Академии наук Грузии. В 1978-79 годах был
старшим научным сотрудником научно-
учебного объединения при ТГУ. С 1980
года – в Институте экономики. В настоя-
щее время возглавляет лабораторию
новых форм хозяйствования. Его перу
принадлежат работы по теории эконо-
мики, актуальным проблемам микро- и
макроэкономики, ряд книг. Последний
сборник автора – «Основы бизнеса (курс
лекций, тесты, упражнения, задачи)» вы-
шел в свет в 2002 году. Женат. С супру-
гой Тамарой Иашагашвили- экономистом
по образованию, воспитывает троих де-
тей.

- Предпринимательство у нас, судя
по бюджетным поступлениям, по-пре-
жнему находится на обочине и никак не
выйдет на столбовую дорогу. В чем при-
чина такого положения?

- Начну, пожалуй, с того, что общепри-
нятой и признанной функцией предпри-
нимательства является создание новых
и высокооплачиваемых рабочих мест
для производственного и управленчес-
кого персонала. Тем самым будет оказа-
но содействие решению проблемы за-
нятости в стране и росту общественно-
го благополучия. На совершенно недо-
статочный уровень решения этих про-
блем указывает то, что в Грузии уровень

таешь, столько и получишь. Рабочий
график должен составлять не менее
четырех часов. Дни недели тоже на
ваш выбор, если вам, конечно, не по-
ставят таких жестких условий, как
мне. Приходить надо за полчаса до
принятия смены. Несколько опозда-
ний уже грозят увольнением. Если вы
не пунктуальны, как немцы, вам здесь
делать нечего. И самое интересное:
за весь рабочий день администрация
предоставляет... три стакана холодно-
го или горячего напитка! На ваше ус-
мотрение!!! Абсолютно бесплатно!!!

Мне, очевидно, не повезло каждую
смену пить холодные напитки. Но это
не беда. Не получилось здесь, полу-
чится в другом месте. На МакДональ-
дсе свет клином не сошелся.

«Бежит строка, качается»
Кажется, у Агнии Барто это звучит

иначе. И, тем не менее, строка на те-
левидении не только бежит, но и пока-
чивается по сторонам: то правда, то
ложь.

Большая доля предлагаемой этим
способом работы приходится на се-
тевой маркетинг, который встречает-
ся на каждом шагу.

Садишься вечером перед телеви-
зором смотреть очередной бесконеч-
ный сериал ли, фильм или концерт, и
его, конечно, сопровождает бегущая
строка. Невольно начинаешь вчиты-
ваться, особенно, когда речь идет о
работе, с которой в Грузии так туго.
Только за один вечер выписала номе-
ров тридцать. А весь следующий день
был посвещен звонкам и записыва-
нию адресов.

Первый вопрос, который я слыша-
ла в трубку был: «Сколько вам лет?».
Узнавая о моем далеко еще не стар-
ческом возрасте, либо сразу вешали
трубку, пробурчав что-то вроде «нам
нужны люди постарше», либо предла-
гали записать адрес. А вот с адресом-
то и получилось невесть что.

Отвечали не все номера. А отвеча-
ющие называли один и тот же адрес.
В итоге меня записали на семь при-
емов в одно и то же здание, на одном
и том же этаже, в одной и той же ком-
нате 330. Комнате большой, в разных
углах которой располагались неболь-
шие комнатушки, представляющие
собой... разные организации.

Что самое главное, никто не гово-

рил о том, что за работа предлагает-
ся. Основное требование – высшее
образование, все остальное прило-
жится. Незаконченное высшее не все-
гда устраивает, а вот со средним - со-
всем никак.

Пошла устраиваться на работу. С
утра отправилась на все эти приемы -
в здание бывшей гостиницы «Европа».

Таких, как я, было добрых два-три
десятка. Очередь растянулась со
второго этажа до первого. Люди сто-
ят, перешептываются, гадают, что
это за работа и почему никто не го-
ворит, не объясняет ее суть по теле-
фону. Одного за другим впускают в
эту заветную комнату 330.  Выходя-
щего обступает толпа любопытству-
ющих с расспросами. Каждый гово-
рит свое. Кому-то дали заполнить
бланк, кого-то просто расспрашива-
ли о намерениях... Впечатление та-
кое, что ничего дельного здесь пред-
ложить не могут.

Когда дверь в очередной раз откры-
лась, чтобы впустить следующего без-
работного, то бишь меня, открывшая
женщина спросила - куда это я? «На
работу устраиваться»,- ответила я.
Но, когда она узнала, что я еще и не
закончила учебу в вузе, дала от ворот
поворот: «Придете, когда получите
диплом!». Никакие объяснения, мол,
я договаривалась с этими фирмами,
и они знают о моем дипломе, не по-
могли, все усилия коту под хвост. При-
шлось уйти ни с чем.

Тибетская медицина
...Еще один последний звонок. Удач-

ный. Мужской голос интересовался,
на самом ли деле я хочу работать или
шучу. Нельзя сказать, что я очень и
хотела, тем более, что догадывалась,
о какой работе может идти речь. Но
вселяющий надежду вопрос заставил
ответить утвердительно. Да еще и
впридачу кивнуть головой - как будто
это можно было увидеть на другом
конце провода.

- Тогда давайте я запишу вашу фа-
милию. Встретимся в 11.40 у ТЮЗа.
Вы можете прийти с отцом, братом,
подругой, если не хотите приходить
одна. Я – седой старичок. Легко уз-
нать, - говорит голос.

К старичку (назовем его Михаилом)
кинулась бегом. Правда, он несколь-
ко разочаровался, что я пришла одна.

Но, тем не менее, с удовольствием
объяснил суть работы.

Вновь сетевой маркетинг. Товаром
для реализации послужила продукция
тибетской медицины. Но дистрибью-
торы распространяют этот товар не в
широкой аудитории, а приобретают
сами - со скидками. Как сказал мой
работодатель, конечно, можно и про-
давать, но товар настолько хорош, что
жалко это делать. Поэтому сами и при-
обретают. А работа заключается в рас-
ширении этой сети, то есть привлече-
нии в организацию все новых и новых
людей. Каждый член фирмы должен
привести от трех до четырех человек,
своих помощников. Каждый из этих
привлекает по стольку же уже себе - в
помощники. И так до бесконечности.

Чтобы ознакомиться подробнее с
работой, надо посещать курсы, прово-
димые организацией. Стоимость - де-
сять долларов. Затем вносишь 300 дол-
ларов сразу или по частям, чтоб стать
членом организации, которые получа-
ют по семь процентов от вносимой его
помощниками суммы. Став членом,
сам уже получаешь эти семь процен-
тов. Здесь существует несколько сту-
пеней, достигнувшему ступень после-
днюю, четвертую, организация дарит
новенький «Мерседес». Весьма запу-
танно, если не сказать больше, но, как
мне дали понять, перспективно.

Если бы это не смахивало на обыч-
ную финансовую «пирамиду»...

Я – это ты, а ты – это я?
Бегущая строка с каждым днем все

больше поражает. На этот раз в раз-
деле «Работа» пробежало и исчезло
объявление: «Требуются девушки
(рост – 175-180 см, со спортивным те-
лосложением) в службу охраны». Чем
не интересное сообщение. Давно уже
девушки «прописались» в брюки, а
парни – на кухни. Теперь еще и охрана
будет состоять сплошь из девушек? А
потом и армия? Страшно подумать!

Итак, служба охраны набирает на
далеко не женскую работу именно
представительниц слабого пола. Рабо-
чий график – раз в три дня. Зарплата
в месяц - 150 лари. На вопрос, какие
объекты предстоит охранять, ответ
короткий: «Супермаркеты». Если бы
не строгое условие - 175-180 сантимет-
ров роста - можно было попытать сча-
стья. Тем не менее предложили запи-

сать фамилию и имя. Видимо, на вся-
кий случай. И назначили встречу на
следующий день. Видимо, страдает
фирма особым невниманием со сто-
роны девушек. Так как с каждым моим
звонком - а звонила я трижды под раз-
ными именами - с меня брали чест-
ное слово, что приду. Не пошла...

Главное – ловкость рук
Еще один способ заработать – уст-

роиться в казино. Самое модное.
Кстати, оказалось, что знакомая у
меня была и здесь. Предложила свою
помощь, но хотелось без знакомств,
по-честному. Меня сразу же пригла-
сили на трехмесячные курсы – учить-
ся на дилера - с дальнейшим трудоус-
тройством. Сюда принимают девушек
от 17 до 25 лет. График работы - во-
семь часов, в основном в ночное вре-
мя. Главные требования: ловкость
рук, внешность и желание работать.
И никакого мошенничества. Зарпла-
та от 150 лари и выше.

Всемирная паутина –
дело ног искусного паука

В Интернете на самом деле очень
много предложений, довольно заман-
чивых. Но насколько они реальны,
трудно сказать. Но попытаться нужно.
Выбрала 11-12 наиболее подходящих
предложений и решила сначала по-
звонить. Но везде мне сказали, что
нужно переслать на их электронный
адрес автобиографию. Что я и поспе-
шила сделать. Два адреса и вовсе не
существовали. А из остальных десяти
ответ был только от одной компании,
которая с сожалением сообщила, что
вакансий больше нет. Но моя канди-
датура им очень подошла. Поэтому
предложили «не теряться и держать с
ними связь». Этим все и кончилось.

«Слово и дело» - совсем не дело
Популярна среди безработных

всей Грузии газета «Слово и дело».
Многие надеются найти работу по тем
объявлениям, что размещены здесь.
Раз уж нигде ничего не получилось,
пришлось соглашаться и на это. Еще
одна встреча с работодателем. Требу-
ется консультант по каким-то непонят-
ным лекарственным препаратам и
итальянской бытовой технике. Зарп-
лата зависит от выработки.

Первым долгом опять-таки нужно

заполнить бланк, за что надо запла-
тить. Один лари. И ждать, пока они
перезвонят, чтобы сообщить о резуль-
тате.

Правда, во время телефонной бе-
седы было сказано, что платить ни за
что не надо. Но при личной встрече
платить пришлось.

На этот раз в тот же день вечером
раздался телефонный звонок. Я их
устроила. Необходимо прийти завт-
ра, чтоб подписать контракт. Прихо-
жу радостная, а мне прямо с порога:
«За оформление контракта – десять
лари». Интересно, это теперь каж-
дый раз будет по нулю прибавлять-
ся? Естественно, эту сумму я не
смогла заплатить. И снова я «безра-
ботная»!

Было и другое объявление. Нужны
реализаторы газет. Но и здесь ничего
ценного. Зарплата также зависит от
выработки: семь процентов от суммы
проданного товара. А торговля идет не
особенно оживленно. На дворе лето,
люди стараются вырваться из душно-
го Тбилиси. Так что иногда и два лари
в день не выходит. Но мне пообеща-
ли, что даже если и на эту сумму не
наторгую, то она в любом случае бу-
дет выплачиваться. Но торговая точ-
ка на улице, от дождя и солнца ника-
кой защиты (для меня, не для товара),
низкая зарплата. Все это оказалось
слишком непривлекательным.

Знакомства – палочка-
выручалочка

Знакомства нужны не только для
того, чтоб устроиться, скажем, в мэ-
рию или в какое-нибудь министер-
ство, но и для того, чтоб стоять под
открытым небом и торговать всякой
всячиной.

Нино, 22 года, окончила экономи-
ческий факультет Сухумского фили-
ала ТГУ. И только с помощью знако-
мых смогла найти себе место продав-
щицы на одном из вещевых рынков
Тбилиси. Мать ее также по знакомству
взяли продавщицей на «Золотую бир-
жу».

Дато чуть старше. Работает в сало-
не - рисует татуировки - благодаря
знакомым. Иногда возвращается до-
мой без копейки, иногда с 15 лари. Так
- изо дня в день...

Лиза ТОНАКАНЯН

Прямая речь

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО В КРУГУ ПРОБЛЕМ

Экономика

безработицы составляет 13 процентов.
Этот показатель существенно превыша-
ет индикаторную величину экономичес-
кой безопасности страны, составляю-
щую шесть процентов. До миллиона
граждан Грузии находятся либо в трудо-
вой, либо в политической эмиграции.
Минимальная заработная плата (20 лари)
- почти в шесть раз (а пенсия – даже в
семь раз) меньше установленного в Гру-
зии прожиточного минимума (119 лари).
Даже средняя зарплата и та составляет
лишь 90 процентов от этого показателя.
Ввиду высокого уровня безработицы и
неэффективной системы занятости
ниже планки прожиточного минимума,
практически в полной нищете в стране
живет 55 процентов населения. По от-
ношению к 45 процентам другой части
населения они, в условиях рыночной
экономики и потребительского рынка,
являются неконкурентоспособными.
Это само по себе важное обстоятель-
ство, на которое следует обратить вни-
мание.

К тому же отмеченная часть нашего
сегодняшнего общества не может обес-

печить нормальное воспро-
изводство рабочей силы, со-
ответственно, низок и пока-
затель ее экономической от-
дачи.

Хорошо известно, что
предпринимательство при-
звано умножать количество
товаров и объемы обслужи-
вания. Это прямая работа на
увеличение объема Валово-
го внутреннего продукта
(ВВП). Согласно статистичес-
ким данным, сегодня в Грузии
на душу населения произво-
дится Валового внутреннего
продукта на 866 долларов
США, тогда как в 1994 году
этот показатель составлял
252 доллара США. Что касает-
ся численности населения, то
она за этот период уменьши-

лась приблизительно на один миллион
человек. Таким образом, можно заклю-
чить, что в рассматриваемый период
жизненный уровень в некоторой степе-
ни возрос не только за счет предприни-
мательской активности, но, естествен-
но, и уменьшения численности населе-
ния. С отметки в 5,5 миллиона человек
население Грузии уменьшилось до 4,6
миллиона.

Наша страна по-прежнему находится
в группе беднейших стран мира. Среди
постсоциалистических стран Грузия сто-
ит лишь выше Таджикистана и Узбекис-
тана. Для того, чтобы выбраться из этого
социального омута, необходимо иметь
более 2000 долларов ВВП в расчете на
душу населения. По нашим  расчетам,
необходим по меньшей мере годовой
прирост «подушного» ВВП в 10-12 про-
центов, причем в течение 5-7 лет. А для
того, чтобы добиться устойчивого и бе-
зопасного развития страны, необходи-
мо, чтобы показатель ВВП на одного че-
ловека составлял более пяти тысяч дол-
ларов США. Это достижимо при прирос-
те в 20 процентов, причем в течение

восьми лет.
- На какие важнейшие факторы в этой

связи стоит особо обратить внимание?
- Значительнейшей функцией нацио-

нального предпринимательства являет-
ся насыщение внутреннего рынка кон-
курентоспособной отечественной про-
дукцией и обеспечение роста экспорт-
ного потенциала. К сожалению, на оте-
чественном рынке и, соответственно, в
потребительской корзине доля импор-
та вместо приемлемых 25 процентов
составляет 65. Эта продукция, понятно,
производится вне пределов страны.
Примечательно и то, что доля нашего
экспорта в ВВП составляет лишь пять
процентов. Выходит, что в Грузии, с од-
ной стороны, ощущается острейшая не-
хватка основных творцов рынка - нацио-
нальных предпринимателей (производи-
телей), а с другой - потребителей с соот-
ветствующей покупательской способно-
стью.

В избытке у нас лишь предпринима-
тели, относящиеся к категории коммер-
ческих посредников. Это явно нездоро-
вое положение чревато необратимыми
экономическими последствиями и обра-
зованием все новых долгов.

Исходя из сказанного, возрождение
в Грузии активного предприниматель-
ства связано как с обеспечением произ-
водства конкурентоспособной отече-
ственной продукции, так и формирова-
нием основного субъекта внутреннего
рынка – платежеспособного покупателя.
Может, это звучит несколько парадок-
сально, однако факт остается фактом: в
производстве вместе с товарами созда-
ется и его потребитель.

Справедливости ради отметим, что
производственный бизнес по сравне-
нию с  коммерческим является более
сложным и рискованным делом. Веро-
ятно потому в сегодняшней Грузии про-
изводственный бизнес незаметен, тог-
да как коммерческий и финансовый от-
кровенно бросаются в глаза.

- Не могли бы вы более подробно ос-

тановиться на вопросах формирования
ВВП?

- Прослойка производителей по-
средством выплаты налогов участву-
ет в строительстве демократическо-
го государства, обеспечивая его фи-
нансовые расходы. По имеющимся дан-
ным, часть налоговых доходов государ-
ства в ВВП у нас составляет 14 про-
центов. В то время как для основных
групп стран указанный показатель ра-
вен 30-35 процентам. По нашему мне-
нию, причина подобного прорыва вме-
сте с высокой налоговой ставкой зак-
лючается в слабом таможенно-нало-
говом администрировании и, соответ-
ственно, в различных условиях для на-
логоплательщиков. По оценке экспер-
тов, в настоящее время 50 процентов
предпринимателей заняты делом в
теневой экономике и не платят нало-
ги. Около десяти процентов офици-
ально освобождены от различных ви-
дов налогов. Получается, что лишь 35-
40 процентов предпринимателей пла-
тят налоги... По этой причине бремя
налогового груза ложится на сравни-
тельно малую часть предпринимате-
лей-плательщиков. Именно это обсто-
ятельство подталкивает и их «специа-
лизироваться» в неуплате налогов и
подобным путем обеспечивать выжи-
вание в явно нездоровой конкурент-
ной среде. В этом случае со стороны
государства налицо явное нарушение
Конституции, так как именно оно обя-
зано заботиться о создании здоровой
конкурентной среды. Что, в первую
очередь, выражается в обеспечении
создания одинаковых для всех отече-
ственных предпринимателей «правил
игры».

Полным абсурдом является и разви-
тие рыночных отношений под контро-
лем различных «крыш» и криминальных
групп.

Весь мир был свидетелем послево-
енного «экономического чуда» в Запад-
ной Германии, других странах европейс-

кого континента. Взошло экономичес-
кое солнце  для Японии и Южной Кореи
в условиях свободного предпринима-
тельства и такого же рынка. Почему
«чудо» пока что не коснулось Грузии, ее
рыночной территории?  Все дело в на-
шей лживой и мнимой системе рыноч-
ных отношений, не сумевших за все
пройденное время объединить или мак-
симально сблизить частные и обще-
ственные интересы.

Таким образом, отметим главное и
определяющее: чтобы наши предприни-
матели внесли свой объективный вклад
в преодоление бюджетного кризиса, не-
обходимо, в первую очередь, умень-
шить на них налоговую нагрузку и вмес-
те с тем за счет ограничения сферы те-
невой экономики и налоговых привиле-
гий увеличить налоговую базу. Эта на-
грузка, надо полагать, должна пропор-
ционально лечь на плечи как предпри-
нимателей, наемных работников, по-
средников, так и на потребителей.

Разумеется, при этом должно быть
ужесточено налогово-таможенное адми-
нистрирование, а государство обязано с
честью выполнять взятые обязатель-
ства. Кроме того, следует пересмотреть
и вопрос оптимизации  государственных
расходов.

Именно предпринимательство ста-
нет в стране гарантом политической и
социально-экономической стабильнос-
ти, причем не только в масштабах Гру-
зии, но и всего Кавказа. Дело не только
в нашем исключительно важном геопо-
литическом положении, которое запад-
ные страны используют для моделиро-
вания совершенно новых мировых от-
ношений. Но и в том, чтобы в странах
Южного Кавказа и прилегающих регио-
нах сохранилась стабильная ситуация, а
она без становления нормального рын-
ка, прочной экономики и решения воп-
роса предпринимательства никак не при-
мет оптимальную и приемлемую фор-
му.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

На днях «Кока-Кола ботлерс Джор-
джия» исполнилось 11 лет. С извест-
ной во всем мире газировкой в Гру-
зии познакомились в 1993 году. Одна-

Соло для «Кока-Колы»
ко становление компании не было аб-
солютно безоблачным. Развернувши-
еся в начале 90-х в Грузии политичес-
кие события положили начало утвер-
ждению в нашей стране основ рыноч-
ной экономики, что послужило созда-
нию совершенно новой сферы, кото-
рая подразумевала ведение бизнеса
по мировым стандартам. С 1992 года
начались переговоры с компанией
«Кока-Кола» о приобретении лицен-
зии на производство ее продукции.
После успешного тестирования
«Кока-Кола ботлерс Джорджия» полу-
чила право выпуска этого самого по-
пулярного в мире напитка. В ноябре
того же года на базе предприятия
«Тбилхилцклеби» началось техничес-
кое перевооружение завода и розли-
вочных линий. 30 июня 1993 года со-
стоялось знаменательное событие в
истории «Кока-Колы» в Грузии: в Тби-
лиси начали его производство. «Кока-
Кола» стала первой американской ком-

панией, осуществившей крупные ин-
вестиции в стране - 15 миллионов
долларов.

В течение всего этого периода она
считалась успешной компанией. Упор-
ный и настойчивый труд принес резуль-
тат: сегодня продукция «Кока-Колы» на-
шла свою нишу на местном рынке. Бо-
лее того, последовало формирование
новой, ранее неизвестной в Грузии сис-
темы торговли. Появились тысячи но-
вых рабочих мест. ООО «Кока-Кола бот-
лерс Джорджия» осуществила эффек-
тивную дистрибьютерную систему на
территории всей страны. Постепенно
растут и затраты на рекламную кампа-
нию. Только в прошлом году сумма, вло-
женная в рекламное дело, превысила
один миллион лари. Высокое качество
напитка и яркая реклама принесли
«Кока-Кола ботлерс Джорджия» неви-
данный успех.

За 11 лет компания внесла в Госбюд-
жет более 50 миллионов лари. Реали-

зация продукции
ежедневно растет. В
компании работают
высококвалифици-
рованные профес-
сионалы, которые
обслуживают потре-
бителя в соответ-
ствии с мировыми
стандартами. Секрет
успеха и в высокой
гражданской ответ-
ственности, актив-
ном участии в соци-
альной и культурной
сферах жизни обще-
ства. Так, немалый
вклад внесла компа-
ния в строительство
детской кардиологи-
ческой клиники в Ди-
гоми... Масштабы
благотворительнос-
ти также стали отли-

чительной чертой «Кока-Колы». Ну а
шипучий напиток и спорт вообще ста-
ли неразделимыми понятиями.

Интересно, что бизнес-политика гру-
зинской компании ориентирована на
стимулирование целого ряда местных
объектов. Открылись рестораны «Мак-
Дональдс», начал функционировать за-
вод в Ахалцихе, расширилось произ-
водство стекла в Ксани... Компания оп-
ределила свою позицию по отношению
к конкурентам. Она не стремится стать
монополистом в своей области. Каж-
дый год производственной деятельно-
сти приносит новшества. Если сначала
выпускали лишь один вид продукции, то
сегодня ассортимент значительно рас-
ширился.

В общем, тем, кто ставит перед со-
бой цель жить полноценной жизнью,
компания «Кока-Кола ботлерс Джорд-
жия» - хороший попутчик.

Лили ГАБУНИЯ
Александр ЧАНТУРИЯ
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ТЕНИ ИСЧЕЗАЮТ К СМЕРТИ
«Он не отбрасывает тени!» – отчаянно мысленно вскричал Рим-

ский. Его ударила дрожь.
Варенуха воровато оглянулся, следуя безумному взору Римс-

кого, за спинку кресла и понял, что он открыт.
«Мастер и Маргарита»

Пару лет назад житель одного ру-
мынского местечка обвинил своего
соседа в краже... тени своего отца.
Будто бы именно из-за этого злона-
меренного поступка папа, который
был совершенно здоров, скоропос-
тижно скончался. Сын покойного не
ограничился устными обвинениями
– он обратился в суд уезда Муреш с
требованием наказать злоумышлен-
ника. Не известно, принял ли суд иск
к рассмотрению. Не исключено, что
принял, особенно если учесть то об-
стоятельство, что «кража тени чело-
века» считается в этих местах Кар-
пат одним из древнейших поверий.

Надо сказать, трепетное отноше-
ние к человеческой тени существует,
или, во всяком случае, существова-
ло, не только на исторической роди-
не несравненного Дракулы, но и во
многих других странах. Издавна счи-
тается, что тень человека есть види-
мое явление его души или души его
двойника. Все, что бы ни случилось
с тенью, жизненно важно для челове-
ка, и если какой-нибудь недруг повре-
дит тень, он может нанести повреж-

дение и ее хозяину или даже убить
его.

Валлийцы, наблюдая за тенями,
определяли: умрет ли в наступаю-
щем году кто-нибудь в семье. Если
чья-нибудь тень, отбрасываемая на
стену пламенем очага в канун Рожде-
ства, была без головы, то это означа-
ло, что этот человек до следующего
Рождества уже не доживет.

В Великобритании существует ле-
генда, связанная с Зубчатым камнем
в горах Молверн-Хиллз. Время от
времени, без какой бы то ни было ре-
гулярности, тень скалы падает на
расположенную внизу долину. Леген-
да утверждает, что если она упадет
на какого-нибудь человека, это озна-
чает, что он отмечен смертью или се-
рьезным несчастьем. Говорят, что в
свое время эта тень пала на кардина-
ла Уолси, а также на некоторых дру-
гих известных личностей. И что же?
Всех их ждал печальный конец.

Тема потери человеком тени нашла
отражение в литературе. В сказке
«Необычайные приключения Петера
Шлемиля» немецкого писателя

Адельберта фон Шамиссо главный
герой продает свою тень, и жизнь
сразу становится ему не мила. А у
персонажа пьесы Евгения Шварца
(которая написана по мотивам сказ-
ки Андерсена) сбежавшая от Ученого
Тень стала жить собственной отвра-
тительной жизнью.

Прекрасно известно, что тени не
отбрасывают некоторые неприятные
существа, например, вампиры и при-
зраки. А по средневековым предани-
ям – все те, кто продал душу дьяволу.

Отчего же нас так волнует тень? Ба-
ринг-Гульд в одной из своих книг пи-
сал, что не раз наблюдал, как дети
впадали в истерику после того, как
другие дети наступят на их тень, го-
воря, что им больно и очень обидно.
Психологи говорят, что это связанно
с древнейшим страхом перед темно-
той. А психоаналитики утверждают,
что тень символизирует наше под-
сознание.

Сравнительно недавно группа ней-
робиологов из Англии, Италии Герма-
нии выдвинула оригинальную вер-
сию – наш мозг рассматривает тень
как наше продолжение. Теперь, види-
мо, объяснение этому найдено. Ра-
нее было известно, что у людей фор-
мируется своеобразная ментальная
связь с протезом конечности или ин-
струментами, если человека научи-
ли связывать манипуляции этими

предметами с ощущениями. Работа-
ет обычный механизм формирова-
ния условного рефлекса. Если уда-
рять человека по здоровой руке, ко-
торая не находится в поле его зрения
каждый раз, когда происходит при-
косновение к протезу искусственной
руки, находящемуся на виду, то чело-
век начинает чувствовать боль в ис-
кусственной конечности. Ученые по-
пытались проследить похожую взаи-
мосвязь с таким нематериальным
предметом, как тень. В ходе экспери-
ментов выяснилось, что люди реаги-
руют на «стимулирование» тени руки
так, будто нечто происходит непос-
редственно с самой этой рукой. Ав-
торы исследования пришли к выво-
ду, что «отбрасываемая тень может
давать дополнительную информа-
цию о положении тела по отношению
к предметам». Значит, мозг исполь-
зует визуальные сигналы не только от
наших конечностей, но и их тени, что-
бы «определить местоположение
тела в пространстве и успешно взаи-
модействовать с окружающим ми-
ром».

Возвращаясь к началу данной ста-
тьи: жители Муреша и сейчас утвер-
ждают, что тень умершего хозяина
продолжает появляться в этих мес-
тах, а его душа никак не может найти
успокоения...

УТРО

К ОРОВЯ К
(Verbas***** thapsus)

Народное название: шпиль
ведьмы, сигнальные огни, сгусток
крови, войлочная трава, растение-

фитиль, жезл Аарона, посох
Петра, девичья наперстянка,

бархатное растение, посох Юпите-
ра, пастушья трава, бархатный
гребень, фланелевое растение,

лиственный ковер
Аура: холодная

Планета: Сатурн
Стихия: огонь

Используемые части растения:-
верхняя, надземная часть растения

Основные свойства: защита от
злых сил

Специфическое использование:
носите с собой для защиты от диких
зверей на природе, в кемпингах и в
туристических походах. Держите при
себе, чтобы стать смелым. Исполь-
зуйте растение вместо свечей (све-
чи не зажигайте) при исполнении ма-
гических ритуалов вне помещения
там, где нельзя зажигать огонь. Из-
мельченные листья, известные под
названием « кладбищенская пыль»,
используются в старинных рецептах.

КОТОВНИК КОШАЧИЙ
(Nepeta cataria)

Народное название: полевой
бальзам, кошачья мята, кошачья

трава
Аура: холодная

Планета: Венера
Стихия: вода

Используемые части растения:-
наземная часть растения

Основные свойства: любовь, кон-
такт с животными

Специфическое использование:
высушенные крупные листья котовни-
ка используют в качестве закладок в
колдовских книгах. Дайте вашему коту
понюхать тразу и поиграть с ней. Это
установит духовную связь между
вами и животным. Используйте в
мешочках с сухими травами и в со-
ставе благовоний, особенно вместе
с лепестками роз, чтобы привлечь
внимание любимого человека.

КРАПИВА
(Urtica dioica)
Аура: теплая

Планета: Марс
Стихия: огонь

Используемые части растения:
верхняя, надземная часть растения

Основные свойства:защита от
нечистой силы, ее изгнание

Специфическое использование:
набейте крапивой маленькую матер-
чатую куклу или фигурку человека,
чтобы снять проклятие и направить его
обратно недоброжелателю. Напишите
на кукле имя этого человека, если зна-
ете (если нет — не имеет значения), а
затем заройте ее или сожгите. Для
защиты от злых сил разбросайте лис-
тья крапивы по комнате или добавьте в
защитный мешочек с сухими травами.
Сжигайте крапиву по время соверше-
ния обряда изгнания нечистой силы.

КУПЕНА, ПОЛИГОНАТУМ
(Polygonatum multiflorum или

P.odoratum)
Аура: теплая

Планета: Сатурн
Стихия: огонь

Используемые части растения:
листья, корни

Основные свойства:очищение, за-
щита от злых сил

Специфическое использование:
добавляйте в состав благовоний. Кла-
дите в мешочки с сухими травами для
защиты от злых сил. Разбрасывайте
на все четыре стороны. Добавляйте в
благовония для изгнания нечистой
силы или в очистительные смеси.

ЛАВАНДА
(Lavendula officinale или L. uera)

Аура: теплая
Планета: Меркурий

Стихия: воздух
Используемые части растения:

цветы
Основные свойства:любовь, защи-

та от злых сил, очищение
Специфическое использование:

лаванда — один из ингредиентов ме-
шочка с ароматическими травами
для очистительного купания, исполь-
зуется также в очистительных благо-
вониях. Ведьмы бросали лаванду в
огонь на Иванов день в качестве жерт-
вы древним богам. Нередко лаванду
добавляют в лечебные мешочки с су-
хими травами, особенно в смеси для
ванн, а также в благовония, вызываю-
щие сон. Одно время лаванду исполь-
зовали вместе с розмарином для со-
хранения целомудрия. С другой сто-
роны, растение использовалось для
установления интимных отношений с
мужчиной. Носите лаванду, чтобы
увидеть духов.

ЛАВР БЛАГОРОДНЫЙ
(Laurus nobilis)

Народное название: лавр, лавровое
дерево, греческий лавр, индийский
лавр, римский лавр, сладкий лавр

Аура: теплая Планета: Солнце
Стихия: огонь

Божества: Эскулап, Аполлон, Цере-
ра Используемые части растения:
листья Основные свойства: защита,
предвидение, изгнание нечистой
силы, очищение, исцеление

Специфическое использование:
листья сжигают для появления виде-
ний и носят в качестве амулета, ог-
раждающего от неприятностей и не-
счастных случаев. Кроме того, лавро-
вые листья сжигают и разбрасыва-
ют по полу при исполнении ритуалов
экзор-цизма и очистительных обря-
дов, а также кладут под подушку, что-
бы пришло наитие свыше и присни-
лись пророческие сны. Наряду с этим
листья благородного лавра добавля-
ют в очистительные благовония, воду
для очистительного купания, исполь-
зуют для приготовления целительных
благовоний и кладут в мешочки с су-
хими травами. Собирайте листья,
повернувшись лицом на восток, где
встает солнце. Обеспечивает защи-
ту от молнии.

Л А ДА Н
(Boswellia carterii)

Народное название:ароматичес-
кая смола, благовоние

Аура: теплая
Планета: Солнце

Стихия: огонь
Божества: Ра, Ваал

Используемые части растения:
смола

Основные свойства: защита,
очищение, концентрация, изгнание
нечистой силы.

Специфическое использование:
сжигайте ладан для получения

флюидов е целью очищения, ос-
вящения, защиты от нечистой
силы и ее изгнания. Часто исполь-
зуется в талисманах и мешочках
с сухими травами. Вызывает ви-
дения и способствует медитации.
Сжигайте во время исполнения
самых различных магических ри-
туалов на восходе солнца. Смеши-
вайте с тмином и сжигайте для
получения сильнодействующего
благовония для аащиты от злых
сил.

ЛА ПЧАТ КА
(Potentilla canadensis)

Народное название: пятипальчи-
ковая трава, пятипальчиковый

цветок, пять пальцев
Аура: теплая

Планета: Юпитер
Стихия: земля

Используемые части растения:
наземная часть растения

Основные свойства: защита,
любовь, благосостояние, исцеле-
ние

Специфическое использова-
ние: повесьте на дверь в качестве
защиты. Используйте во всех зак-
линаниях, которые касаются бла-
госостояния, очищения, исцеле-
ния, силы и мудрости. Лапчатка
— универсальное магическое ра-
стение. Чтобы сделать действен-
ный мешочек с сухими травами,
способствующий повышению
благосостояния, смешайте вмес-
те равные доли лапчатки, корич-
ного дерева, гвоздики, мелиссы
лимонной и добавьте целые бобы
ванили или тонка. Смесь следует
готовить в четверг после захода
Солнца, когда Луна прибывает.
Уложите смесь в мешочек из пур-
пурной ткани и носите с собой,
чтобы увеличить свои богатства.

ЛЕЩИНА ОБЫКНОВЕННАЯ,
ЛЕСНОЙ  ОРЕХ

(Corylus spp.)
Аура: теплая

Планета: Солнце
Стихия: воздух

Божества: Меркурий, Тор,
Артемида, Диана

Используемые части растения:
орехи, древесина

Основные свойства: способ-
ность к деторождению, защита от
злых сил, умственные способнос-
ти

Специфическое использова-
ние: из древесины ореха получа-
ются хорошие волшебные палоч-
ки для самых различных магичес-
ких ритуалов. При помощи раз-
двоенных веток ореха удобно ис-
кать скрытые объекты, особенно
если они зарыты в земле. Орехи
нанизывают на нить и вешают в
доме на счастье. Подарите неве-
сте пакет лесных орехов. Это при-
несет счастье и поможет от бес-
плодия. Лещина обеспечивает за-
щиту от молнии. Кто ест лесные
орехи, станет мудрым. Свяжите
две ветви лещины красной или
золотистой нитью так, чтобы они
образовали форму креста. Это
принесет счастье. Лесные орехи
собирают в ночь праздника сам-
хейн. Если вы находитесь на ули-
це и нуждаетесь в защите от злых
сил, веткой лещины проведите
черту на земле вокруг себя.

Новая упаковка
спасает детей от

взрослых лекарств

Британские психологи, инженеры и
дизайнеры, объединившиеся в парт-
нёрстве Фарадея, разработали три
вида упаковки для лекарств, которая
делает таблетки и препараты недо-
ступными для детей.

Три контейнера, получившие назва-
ния Slide, Tri и Poke, требуют от пользо-
вателя как ловкости рук, так и разви-
тых умственных способностей. Перед
разработчиками стояла нелёгкая за-
дача, ведь закрывая доступ к лекар-
ствам детям, они должны были сде-
лать упаковку удобной в использова-
нии больными и пожилыми людьми.
И создатели считают, что смогли ре-
шить данную проблему.

Так, один из контейнеров открыва-
ется только при одновременном нажа-
тии двух-трёх кнопок, до чего ребёнок
вряд ли додумается. В другой упаков-
ке учитывается разница в длине паль-
цев взрослых и детей.

В Великобритании ежегодно реги-
стрируется более 10 тысяч отравле-
ний детей лекарствами, и в Faraday
Packaging Partnership убеждены, что
новая упаковка может сократить чис-
ло этих случаев на 90%.

Частная компания  отправит
человека в космос

Главный претендент на Ansari X
PRIZE — компания Бёрта Рутана
Scaled Composites — обнародовала
дату рекордного пилотируемого полё-
та своего космического самолёта
SpaceShipOne: 21 июня 2004 года.

В полёт, который можно без лож-
ной скромности назвать историчес-
ким, отправится неназванный пока
астронавт. В прошлый раз летал Майк
Мелвилл.

Решиться на столь смелый шаг Ру-
тан и его коллеги смогли только после
14 испытаний, в ходе одного из которых
аппарат, построенный частной фир-
мой, впервые достиг высоты 64 км.

Ранним утром 21 июня будет пред-
принята попытка подняться на все 100
км, как того требуют условия Ansari X
PRIZE. Запуск будет произведён с пло-
щадки испытательного центра в Кали-
форнии . Ожидается, что полёт про-
длится примерно 25 минут.

Австралийский доктор Иэйн Мэть-
юсон выдвинул гипотезу, что способ-
ность людей писать слова справа на-
лево в зеркальном отображении свя-
зана с нетипичной языковой органи-
зацией в мозге и передаётся по на-
следству.

Чтобы узнать, насколько редкой яв-
ляется эта способность, доктор Мэть-
юсон разместил в местной газете
Mackay Daily Mercury необычное рек-
ламное объявление. Он разместил
басню Эзопа, напечатанную в зеркаль-
ном отображении, и попросил каждо-
го читателя, который смог это прочесть
меньше, чем за минуту, связаться с
ним. Тех, кто ответил, доктор прове-
рил — попросил написать справа на-
лево первый куплет австралийской
песни «Вальсирующая Матильда». В
конце концов, Мэтьюсон выявил 10 ис-
тинных «писателей-зеркальщиков».

Учитывая тот факт, что у газеты
имеется 65 тысяч подписчиков, док-
тор пришёл к выводу, что способнос-
тью писать «неправильно» обладает
один из 6,5 тысячи человек. Затем ис-
следователь узнал, что примерно по-
ловина детей «зеркальщиков» может

Зеркальное написание слов может
передаваться по наследству

писать так же, как их родители. Док-
тор полагает, что навык передаётся по
наследству через X-хромосому и свя-
зан с передачей синестезии — осо-
бенности восприятия, позволяющей
людям, например, слышать цвета.

Вполне возможно, что теория Мэ-
тьюсона будет проверена посред-
ством изучения мозга «зеркальщи-
ков» с помощью магниторезонансно-
го сканера.

Специалисты британского иссле-
довательского центра рака  и школы
медицины и стоматологии королевы
Марии создали вирус, уничтожаю-
щий раковые клетки, но не затрагива-
ющий здоровые.

Обычно вирус, внедряющийся в
клетку, обнаруживается ею, и тогда
запускается процесс апоптоза — са-
моубийства клетки, предотвращаю-
щий дальнейшее распространение
вируса по соседним клеткам. Это

Новый генетически изменённый
вирус взрывает клетки изнутри

один из обычных механизмов, помо-
гающих организму бороться с зара-
жением.

Есть вирусы, гены которых позво-
ляют им просачиваться сквозь эту
защиту — такие вирусы клетки «не
видят». Один из них — аденовирус,
использованный в данном экспери-
менте. Учёные удалили у него ген, от-
вечающий за «невидимость». И вирус
стал не опасным для клеток. Но толь-
ко — для здоровых.

Раковые клетки отличаются как раз
тем, что не способны на самоубий-
ство, и этот механизм защиты от ви-
русов у них не работает.

Модифицированный аденовирус,
как выяснилось, отличается от праро-
дителя ещё и большим темпом раз-
множения. В результате он размно-
жался в раковой опухоли настолько
энергично, что уничтожал клетки из-
нутри. Учёные, объясняя эффект,
даже применили термин «взрыв кле-
ток»

Пока вирус успешно испытан на
различных раковых клетках в пробир-
ке, а также на мышах. Клинические
испытания на людях намечены на 2005
год.

Компания Matsushita Electric
Works, владелец бренда Panasonic,
выпустила на японский рынок осве-
тительные приборы, покрытые ис-
кусственным мехом.

Настольный ночник и люстра по-
лучили название PuffMuff. Для новых
ламп предусмотрено два вида покры-
тий: белый мех и пятнистый «коро-
вий» вариант. Подвесной светильник
имеет диаметр 45,5 см, высоту 21
см и вес 1,9 кг. Настольный — 19 см
в диаметре, 27 см высотой, а весит
1,1 кг.

Стоимость ламп: $377 за свисаю-
щую с потолка и $132 за настольную.

В Японии появились
покрытые мехом лампы





 

 Футбол Велос порт

Победу на 15-м этапе ве-
логонки «Тур де Франс»
одержал американец Лэнс
Армстронг. На горном учас-
тке трассы Армстронг опе-
редил своего главного кон-
курента – итальянца Ивана
Бассо и в итоге вышел на
первое место и в общем за-
чете.

 15-й этап. 180,5 км.
Вальрез –

Виллар-де-Ланс
1. Лэнс Армстронг (США,
«Ю.Эс.Постал») – 4:40.30…

Общий зачет
1. Армстронг – 67:13:43.0.
2. Бассо – отставание 1:25.0.
3. Клоден – 3:22.0.

«Тур де Франс»
Армстронг стал лидером

Ол и мп и зм

Рекордное количество
китайских спортсменов от-
правится на Олимпиаду в
Афины - 407 человек. Как
сообщает ИТАР-ТАСС, об
этом сообщил заместитель
руководителя олимпийской
делегации Ли Фужун.

По его словам, китайцы
будут состязаться в 26 ви-
дах спорта, и намерены
войти в тройку лидеров по
количеству завоеванных
медалей. «Сделать это бу-
дет нелегко, поскольку ос-
новными лидерами на
афинской Олимпиаде ста-
нут спортсмены России и
США», - сказал Ли Фужун.

Китай особенно рассчи-
тывает на успешные выс-
тупления женщин, которые

Намерены войти в тройку лидеров
составляют в команде боль-
шинство. Кроме того Игры
в Афинах рассматривают-
ся как «серьезная обкатка
молодых китайских спорт-
сменов к предстоящей
Олимпиаде-2008, которая
пройдет в Пекине.

Средний возраст нынеш-
ней команды Китая - 23 года.
Самому старшему ее члену -
лучнику Ван Ифу - 43 года, для
него нынешняя Олимпиада
станет уже шестой в карьере.
Самый юный участник Игр -
пловчиха Чжан Тяньи, которой
исполнилось лишь 14 лет.

На прошлой Олимпиаде
в Сиднее спортсмены Китая
завоевали 28 золотых, 16
серебряных и 15 бронзовых
медалей.

Организаторы начинаю-
щихся через месяц Олим-
пийских игр в Афинах при-
звали жителей Греции ак-
тивнее покупать билеты на
спортивные состязания.
Пока из 5,3 миллиона. би-
летов продано только около
два миллиона.

Чтобы поощрить интерес
к Играм, глава Оргкомите-
та по проведению Олимпий-
ских игр Яна Ангелопулос,
выступила со специальным
радиообращением к нации.
«Необходимо заполнить
стадионы, и не только во
время финальных состяза-
ний! Это помогает атлетам
полностью выкладываться.
К тому же, это наша обязан-
ность как хозяев», - сказала
она.

Глава Оргкомитета отме-
тила, что 64 процента всех
билетов можно купить де-

Греков просят покупать билеты
шевле, чем за 24 доллара.
Как сообщает корреспон-
дент Би-би-си в Афинах, на
темпы продажи билетов,
возможно, повлияли сомне-
ния в том, что олимпийские
объекты будут готовы к со-
стязаниям. Многих также
могли отпугнуть опасения в
безопасности.

Однако Ангелопулос го-
ворит, что удовлетворена
тем, как продаются билеты.
Она выразила надежду, что
греки станут активнее рас-
купать их уже в ближайшие
недели. Этого же мнения
придерживается и прези-
дент Международного
олимпийского комитета
Жак Рогге.

Тем временем исследо-
вание, опубликованное во
вторник греческой прессой,
показало, что только 8,5
процента населения страны

обзавелось билетами на
состязания. Правда, при
этом интерес к Играм про-
явили 73,5 процента опро-
шенных. По словам предста-
вителей Оргкомитета, про-
даны уже 99 процентов би-
летов на церемонию откры-
тия Игр 13 августа. Раскуп-
лены также 85 процентов
билетов на закрытие Игр,
которое состоится 29 авгу-
ста.

Хорошей новостью для
организаторов Игр стало и
открытие двух пресс-цент-
ров, ставших первыми
объектами, полностью гото-
выми к состязаниям. Глав-
ный олимпийский пресс-
центр примет около шести
тысячь журналистов, а Ве-
щательный центр позволит
осуществлять трансляцию
Игр по телевидению и ра-
дио.

Легкоатлетический тур-
нир «Вызов России», кото-
рый состоится 5 сентября в
Лужниках, возродит тради-
цию проведения «Матчей
гигантов» между США и
СССР. Об этом на пресс-кон-
ференции, посвященной
презентации предстоящего
турнира, заявил первый
заместитель руководителя
Федерального агентства по
физической культуре,
спорту и туризму Влади-
мир Васин.

По его словам, в период
с 1958 по 1982 годы между
легкоатлетическими сбор-
ными СССР и США было
проведено 18 матчей. При-
чем из 18 встреч команда

Легкая атлетика

Возрождается традиция матчей США – СССР
СССР выиграла 14, проигра-
ла три, а один матч завер-
шился вничью. С 1982 года
подобные встречи между
двумя ведущими легкоатле-
тическими державами не
проводились.

Как сообщил президент
Всероссийской федерации
легкой атлетики (ВФЛА) Ва-
лентин Балахничев, «основ-
ная задумка этого турнира
заключается в том, что как
американские, так и рос-
сийские спортсмены при-
летят в Москву прямо с
Олимпийских игр в Афи-
нах». Таким образом, по
словам Балахничева, на
турнире «Вызов России»
выступят только ведущие

легкоатлеты - чемпионы и
призеры Олимпийских игр
в Афинах, члены олимпий-
ских сборных России и
США.

По мнению президента
ВФЛА, турнир «Вызов Рос-
сии» даст прекрасную воз-
можность тем болельщи-
кам, которые не смогут по-
сетить Олимпиаду в Афи-
нах, увидеть звезд Игр в
Москве. На турнире прой-
дут состязания по 20 дис-
циплинам, в девяти из кото-
рых будут состязаться
мужчины, а в 11 - женщины.
В дальнейшем планируется
провести также матчевые
встречи между США и Рос-
сией по боксу и хоккею.

Надежды Энен-Арденн
Бельгийская теннисист-

ка Жюстин Энен-Арденн,
которая по-прежнему воз-
главляет мировой рей-
тинг, постепенно выздо-
равливает от вирусного
заболевания, сообщает
официальный сайт спорт-
сменки.

«Ее здоровье улучшает-
ся. Жюстин чувствует

себя гораздо лучше, - го-
ворит тренер теннисистки
Карлос Родригес. - У нее
стало меньше проблем с
концентрацией внимания,
а моменты плохого само-
чувствия случаются все
реже. Мы видим свет в
конце туннеля, хотя в слу-
чае с подобным вирусом
мы ни в чем не можем

быть уверены до конца. Мы
сохраняем осторожный
оптимизм и надеемся, что
Жюстин примет участие в
Олимпиаде».

22-летняя Энен Арденн
свой последний матч в ны-
нешнем сезоне провела на
Открытом чемпионате
Франции, где потерпела по-
ражение во втором круге.

Украинская водочная
компания Nemiroff выступит
главным спонсором поедин-
ка за звание чемпиона WBC
в первом полусреднем весе
между Артуро Гатти и Лео-

Б о к с

Nemiroff пробует силы...

нардом Дорином, сообща-
ет Fightnews.com.

Как известно, Nemiroff уже
в течение долгого времени
выступает спонсором теле-
визионных трансляций бок-

серских поединков на телеви-
дении стран СНГ. Теперь эта
компания, занимающая 37
место в рейтинге ведущих
мировых производителей
крепких напитков и признан-
ная по итогам прошлого года
наиболее динамично разви-
вающимся алкогольным
брендом мира, очевидно ре-
шила попробовать свои силы
и на международной арене
профессионального бокса.

Ральф Шумахер пока не
может сказать, когда он
вернется за руль. Будущий
пилот Toyota по-прежнему
восстанавливается после
тяжелой аварии в Индиана-
полисе. Доктора советова-
ли ему отдохнуть на протя-
жении 12 недель, однако не-
давно Ральф заявил, что,
возможно, он будет готов к
гонкам уже через две неде-
ли, к Гран-При Венгрии.

Однако ветеран медици-
ны профессор Сид Уоткинс
считает, что если Ральф
вернется слишком рано, то
его может убить “Вторич-
ный Синдром Удара”.

Сид Уоткинс: “Учитывая
молодой мозг Ральфа, виб-
рации могут привести к по-
явлению опухолей и, в худ-
шем случае, к смерти.”

Раннее
возвращение -

опасно

Формула-1

Команды принуждают снизить скорости болидов
В понедельник Междуна-

родная федерация авто-
спорта (ФИА) разослала
всем командам «Формулы-
1» требования, направлен-
ные на снижение скорости
болидов. В том случае, если
до шестого сентября 2004
года представители команд
не выскажут другие пред-
ложения, то требования
ФИА будут выполнены при-
нудительно.

В числе предложений
ФИА содержится ограниче-
ние возможностей смены ре-
зины во время гонки и увели-
чение ресурса двигателя до
двух гоночных уик-эндов. В
2005 году пилот сможет выби-
рать один из двух типов ре-
зины. У него будет два комп-
лекта резины - для пятничных
и субботних заездов, а также
для квалификации и гонки.
Повреждённая покрышка мо-
жет быть заменена во время
гонки, но дозаправлять маши-
ну в момент замены такой
покрышки будет запрещено.

Казалось бы, возможнос-
ти для мошенничества с ре-
зультатами матчей с учетом
современных средств мас-
совой информации в футбо-
ле сведены до минимума. Но
ловкачи из Грузии умудри-
лись доказать обратное.
Весь сыр-бор возник вокруг
матча первого раунда Кубка
Интертото «Дила» (Грузия) -
«Марек» (Болгария). Поеди-
нок закончился вечером 27
июня, и на интернет-сайтах
большинства агентств,
спортивных изданий, букме-
керских контор результат был
один: ничья 3:3, более того -
перечислялись даже авторы
забитых мячей! Все, как го-
ворится, чин-чином - без на-

Тотализатор по-грузински

мека на неожиданность. Что
происходило в мире тото?

Правильно - операторы нача-
ли выплату выигрышей, в

том числе и в Украине. Но
буквально через сутки мир
любителей ставок взорвал-
ся сенсационным сообщени-
ем. Игра в Грузии на самом
деле завершилась победой
гостей со счетом 2:0.

Как такое могло случить-
ся? Этот вопрос задается
сейчас во всем мире, но
никто не может найти отве-
та. Догадки таковы, что кто-
то в Грузии воспользовался
путаницей во времени, свя-
занной с переводом часо-
вых стрелок в ночь перед
игрой, а также тем, что в
действительности матч на-
чался на два часа позже на-
меченного времени, с це-
лью нечестного заработка.

По предположению болгар-
ского издания «7 дней
спорта» дельцы могли зара-
ботать порядка 12 милли-
онов долларов, так как раз-
рыв во времени между на-
чалом выплат и появлением
реального результата был
достаточно велик. Речь, как
нетрудно понять, идет о
крупных западных конторах,
в которых могли делаться
ставки на результат 3:3. Ка-
ков же первоисточник де-
зинформации, кто сумел
ввести в заблуждение весь
мир? Это еще предстоит вы-
яснить, чем и займутся
компетентные органы. Рас-
следование уже начато,
пока - полицией Тбилиси.

Америка
На Кубке Америки состо-

ялся первый полуфинал, где
встречались сборные Ар-
гентины и Колумбии. Побе-
ду в матче со счетом 3:0
одержали аргентинцы. В
финале они встретятся с
победителем встречи Бра-
зилия - Уругвай.

АРГЕНТИНА -
КОЛУМБИЯ 3:0

Азия
ЯПОНИЯ - ОМАН 1:0
ИРАН - ТАИЛАНД 3:0

Контитнентальные
кубки

Греки до сих пор продол-
жают праздновать триумф
своей сборной на ЕВРО-
2004 в Португалии. В честь
новых чемпионов континен-
та слагают песни и стихи,
продолжают чествовать ге-
роев в их родных городах и
селах. Но лучший способ
увековечить имена триум-
фаторов нашли футболь-
ные чиновники. Теперь
строящийся в Кавале стади-
он будет носить имя Зиси-
са Вризаса, выступающего
за итальянскую «Фиорен-
тину». Немногим ранее
было объявлено, что две
арены в Пигосе будут пере-
именованы в честь урожен-
цев этого города Стелиоса
Яннакопулоса из английско-
го «Болтона» и Георгиоса Ка-
рагуниса из итальянского
«Интера».

В Греции все
еще гуляют

Уго Лонго подал в отстав-
ку с поста председателя прав-
ления «Лацио» и Клаудио Ло-
тито станет новым президен-
том «бьянкочелести».

Лотито проинвестировал в
казну клуба 21 миллион евро,
тем самым дав клубу столь
необходимые средства для
обеспечения своего участия
в предстоящем чемпионате
Италии.

Новый президент сделает
официальное заявление об
этом скорее на пресс-конфе-
ренции.

Назначен новый
президент «Лацио»

»Реал Мадрид» стоит на
пороге уникального проек-
та, который призван уси-
лить образ клуба в обще-
стве. Ожидается,
что в ближайшее
время «Реал Мад-
рид» откроет Уни-
верситет футбола.

С педагогичес-
кой и образова-
тельной точки зре-
ния это будет насто-
ящий университет,
уникальный в Испа-
нии и во всей Евро-
пе. Руководители
хотят создать инф-
раструктуру, сход-
ную с самым обыч-
ным университе-
том, с одной лишь
разницей – все
предметы должны
быть связаны с ми-
ровым футболом.

В Университете
«Реала Мадрид»
предполагается
обучение студен-
тов таким курсам,
как «Физическая
культура», «Физио-
т е р а п и я » ,
«Спортивная меди-
цина», «Начальные
курсы для трене-
ров», «История
ф у т б о л а » ,
«Спортивная пси-
хология», «Физи-
ческая подготовка
игрока», «Руковод-
ство в спорте» и «Экономи-
ческое управление профес-
сиональным клубом».

Создание Университета
– это идея Флорентино Пе-
реса. В настоящее время
предполагается, что перво-
начально занятия будут

«Реал» откроет Университет футбола
проводиться в од-
ном из ныне су-
ществующих уни-
верситетов. В
данный момент
идут разговоры о
Е в р о п е й с к о м
университете
Мадрида, кото-
рый находится в
Боадилья дель
Монде.

До настоящего
момента образо-
вательными про-

ектами «Мадрида» были
футбольные школы, но с
собственным университе-
том он вполне может со-

здать специализированную
сеть учебных заведений для
молодежи, которая уже в
ближайшем будущем ока-
жет неоценимую помощь
первой команде «Реала
Мадрид» – на футбольном
поле или в офисных каби-

нетах, без необходимости
затрачивать большие сред-
ства на поиск талантливых
людей в других клубах и по-
купку их.

В дальнейшем планирует-
ся построить здание Универ-
ситета в строящемся сейчас
Сьюдад дель Мадридизмо.
Идея Флорентино Переса
состоит в том, что все струк-
туры клуба в итоге должны
быть и работать вместе.

* * *
У «Реала» будут исключи-

тельные меры безопасности
в течение предстоящей по-
ездки в Японию. Вчера к ко-

манде присоединились три
представителя принимаю-
щей стороны, чтобы вместе
со службой безопасности
клуба обсудить все детали
шестидневного пребывания
«Мадрида» на азиатском
континенте.

Самый дорогой голкипер
мира Джанлуиджи Буффон
продлил контракт со «Ста-
рой Сеньорой» до 2009 года.
Всего три месяца назад луч-
ший вратарь Италии поста-
вил подпись под контрак-
том сроком до 2008 года.
Прибыв на тренировочную
базу команды в Саличе Тер-
ме, Буффон продлил срок
действия контракта еще на
один год.

Контракт до 2009 года
 Учрежденный семь лет

назад турнир является пос-
ледним перед стартующем
в августе чемпионате Гер-
мании.

Обычно, в этом мероп-
риятии участвуют пять
лучших команд прошлого
сезона плюс обладатель
Кубка Германии. Однако, в
этом межсезонье дортмун-
дская «Боруссия», «Шальке

Стартовал Кубок  немецкой лиги
04» и «Вольфсбург» уча-
ствовали в Кубке Интерто-
то. Поэтому впервые в ис-
тории Кубка Лиги здесь бу-
дет участвовать девятая
команда сезона – а именно
«Ганза».

Ростокские футболисты
в первом матче нынешнего
Кубка померятся силами с
леверкузенским «Байе-
ром». В другой паре встре-

тятся «Штутгарт» и «Бо-
хум». Швабы дважды дохо-
дили до финала Кубка (1997,
1998), однако, каждый раз
проигрывали там «Бава-
рии».

Сама «Бавария» начи-
нает борьбу с полуфина-
ла. Ее соперник опреде-
лится в паре «Ганза – Бай-
ер». Судя по всему, вице-
чемпион серьезно настро-

ен на этот турнир. По сло-
вам Михаэля Баллака ко-
манда горит желанием вы-
играть первый турнир в
сезоне. Чемпион Герма-
нии «Вердер» также нач-
нет борьбу со второго ра-
унда. Его соперником ста-
нет победитель пары
«Штутгарт – Бохум». Об-
ладатель Кубка опреде-
лится второго августа.

Безопасность обещает
быть полной. Так, 150 аген-
тов будут приставлены к са-
мим игрокам. Это необхо-
димо не только для того, что-
бы болельщики могли ви-
деть Бекхэма, Зидана и ос-
тальных игроков вблизи, но
и чтобы оперативно предот-
вратить любой конфликт,
который может угрожать
игрокам. На встрече были
рассмотрены детали при-
бытия команды в аэропорт
«Нарита» (это будет 27
июля), а также протоколь-
ных и рекламных меропри-
ятий, запланированных
«Мадридом». Кроме того,

особый упор был сделан на
две товарищеские встречи
– с «JEF United» и «Tokyo
Verdy 1969». Дэвиду Бекхэ-
му, самому любимому игро-
ку японцев, обещаны допол-
нительные меры безопас-
ности.
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Общественная деятель-
ность приносит удоволь-
ствие. Также и выполнение
служебных обязанностей,
что связано еще и с тем, что
это действительно один из
самых удачных дней в году. В
этот день вы сможете реали-
зовать многие  инициативы,
давно намеченные планы.

День характеризуется уме-
нием находить практическое
применение своему вдохно-
вению, творческим порывам,
изобретательности и работе
подсознания. Улучшается па-
мять, обостряется восприя-
тие, способность предвидеть
происходящие вокруг вас со-
бытия.

Хороший, удачный день для
решения важных деловых
вопросов. Используйте этот
день для рискованных финан-
совых операций и вложения
капитала. Возможно, началь-
ство возложит на вас некото-
рые обязанности, благодаря
удачному исполнению кото-
рых вы сможете продвинуть-
ся по карьерной лестнице.

Самодисциплина и способ-
ность концентрации, а также
выдержка и осторожность
позволит добиться немалых
успехов. Подходящее время
для смены профессии или
интересов, перехода на дру-
гое место работы или заня-
тия новой должности.

Возрастает творческий
подъем, оптимизм и жизне-
деятельность, что существен-
но поможет при необходимо-
сти решения дел в этот день.
Возросшие сердечность, дру-
желюбие, энергичность так-
же помогут вам.

Возможна потеря мелкой,
но нужной вещи. Вы склонны
принимать решения, которые
окажутся впоследствии не-
правильными. Излишние фи-
нансовые затраты, ведущие к
потерям. Вы упускаете хоро-
шие возможности и недооце-
ниваете детали.

Успешное решение мно-
гих текущих проблем и дело-
вых вопросов. В этот день
ваши деловые возможности
велики, и вы не ощутите не-

достатка средств. Хорошее
время для контактов с публи-
кой, проведения рекламных
мероприятий, для стабилиза-
ции отношений в служебной
сфере.

Суета, необходимость уча-
стия в общественной деятель-
ности, публичных мероприя-
тиях. Трудность в деловых и
личных контактах, особенно с
молодыми женщинами. Воз-
можны небольшие убытки.

Довольно неблагоприят-
ный день. Характеризуется
желанием перемен и, часто,
невозможностью их осуще-
ствить. Велика вероятность
убытков в бизнесе.

Позитивность мышления,
интеллектуальный оптимизм

и интерес к образованию.
Благоприятны дальние и дли-
тельные поездки, связи и зак-
лючение договоров с иност-
ранными партнерами. Обри-
совываются реальные перс-
пективы.

Бремя забот, эмоциональ-
ная депрессия. Трудности в
отношениях с начальством,
влиятельными людьми и
официальными инстанция-
ми, особенно если прихо-
дится иметь дело с женщи-
нами.

Благоприятный день для
стабилизации вашего поло-
жения и построения фунда-
мента дальнейшего процве-
тания, прогресса в достиже-
нии долгосрочных целей. По-
являются хорошие возмож-
ности для продвижения в ка-
рьере.

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 25
А ш ха б а д + 36
А ф и н ы + 34
Ба ку + 28
Б е р ли н + 26
Б и ш к е к + 29
Вена + 29
Вил ь н юс + 26
Ду шан бе + 34
Женева + 29
Ереван + 27

К ие в + 27
К ишин ев + 29
Л о н д о н + 26
М а д р и д + 36
Москва + 25
М и н с к + 25
П а р и ж + 30
Рига + 26
Р и м + 33
Ташкент + 34
Таллинн + 23

доллар
рубль
евро

+ 25

+ 26

+ 28
+ 28

+ 29

+ 27

+ 29

Пам ять

Кардиологическая клиника «Гули»
обеспечивает больным кардиологическо-
го профиля полноценную диагностику и
лечение в амбулаторных, стационарных
или домашних (Служба семейного врача)
условиях. Она оборудована современной
аппаратурой и укомплектована молоды-
ми, талантливыми, врачами-энтузиаста-
ми, многие из которых приобрели опыт
работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов, клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование
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* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)
2. Операционное лечение нарушений

ритма при помощи аппаратуры амери-
канской компании Medtronic по льготным
ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-

лятор)
3. Радиочастотную аблацию суправен-

трикулярной аритмии (дополнительных
путей) и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и стих – одно
целое, однако муза иногда посещает и пожилых людей. Вот почему
ассоциация «Саване» решила провести  конкурс среди долгожите-
лей на лучший стих. Стихи будут опубликованы в прессе до 20 сен-
тября текущего года. Победителей ждут призы, которые могут быть
учреждены и другими организациями.

Тел.: 932174; 893- 313321

Продается новый
двухэтажный дом. С по-
стоянным газом и све-
том. Общая площадь -
400 кв.м. Расположен
между метро «300 араг-
винцев» и «Исани».

Тел.: 77 46 24
(дом);

899 94 48 95
(моб.).

Цена договорная.

Продается
земельный

участок 1000
кв.м. Адрес:

Уреки –
туристический

комплекс
 «Мтис броли»

(«Горный
хрусталь»)

Тел.: 893 371192
Цена договорная

Сурен Геворкович Авчян
родился в Тифлисе 22 июля
1904 года. Рано осиротев,
он был лишен материнской
ласки и любви. Его воспи-
танием занималась бабуш-
ка Анна, мать отца.

Отец Сурена, Геворк, го-
ворят, был красавцем. Не-
даром же его прозвали
«Ламаз Гогла». Он был из-
вестным скорняком. Когда
для жены Воронцова-Даш-
кова, наместника царя на
Кавказе, понадобилось
сшить каракулевую шубу,
то все ремесленники еди-
ногласно решили, что это
по плечу только Ламаз Гог-
ле. И не ошиблись. Каприз-
ная заказчица осталась до-
вольна работой.

Сурен Авчян четырнад-
цать лет, до 1937 года, ра-
ботал в клубе Союза кожев-
ников Грузии. В 1924 году он
создал драмкружок рабо-
чих. Он подряд ставит свои
маленькие пьесы и водеви-
ли, которые тепло встреча-
ли зрители.

В послевоенные годы
творения зрелого драма-
турга ставятся на сцене
Тбилисского государствен-
ного армянского театра
имени С.Шаумяна (ныне
П.Адамяна). Помню, по
окончании спектакля «Сос
и Вардитер» зрители поки-
дали зал со слезами на гла-
зах. Не раз еще Сурен Ге-
воркович радовал тбилис-
ских театралов новыми
пьесами: «Кер-Оглы»,
«Примак», «Пыл-Пуги»... В
зале всегда был аншлаг.

Сурен Авчян не остался
в долгу перед театралами
и любителями оперы Арме-
нии.

...В один из осенних дней
1968 года в коридоре редак-
ции газеты «Советакан
Врастан» я встретил Суре-
на Геворковича. Поздоро-
вавшись, он поинтересо-
вался моими делами.
Вдруг послышался радост-
ный голос писателя Беника
Сейраняна, заведующего
отделом науки и культуры:
«Поздравляю, Сурен, мне

МОСТ ДРУЖБЫ СУРЕНА АВЧЯНА

позвонили из Еревана,
премьера оперы В.Долид-
зе «Кето и Котэ» прошла с
большим успехом. Это и
твоя заслуга. Специалисты
высоко оценили твой пере-
вод»...

- Спасибо, не надо пре-
увеличивать, это мой свя-
той долг перед армянским
и грузинским народами, -
сказал он.

В 1972 году в Академи-
ческом театре оперы и ба-
лета имени А.Спендиарова
состоялась постановка опе-
ры «Миндия» Отара Такта-
кишвили по мотивам по-
эмы Важа Пшавела в пере-
воде Авчяна. Это событие
по достоинству широко ос-
ветили в прессе, на радио
и телевидении.

...Сегодня в квартире Су-
рена Геворковича можно
увидеть в полной сохранно-
сти библиотеку писателя,
насчитывающую более
пяти тысяч экземпляров,
среди них около пятисот
книг с автографами грузин-
ских, армянских, русских,
украинских авторов.

Бескорыстная дружба
связывала Сурена Авчяна с
классиком грузинской ли-
тературы Константином
Гамсахурдиа, который, по-
дарив ему свой роман
«Десница великого масте-

ра», на титульном ли-
сте написал: «Сурену
Авчяну – писателю,
драматургу, блестя-
щему переводчику, с
любовью и уважени-
ем, 1960 год».

Католикос Всех Ар-
мян Вазген I подарил
Авчяну семь томов
своих «Путевых вос-
поминаний» с авто-
графами в знак ува-
жения и признания.

Благодаря неуто-
мимому труду пере-
водчика Авчяна полки
книжных магазинов
Еревана и других го-
родов Армении укра-
сили книги классиков
грузинской литерату-
ры, грузинских по-

этов и прозаиков: Ильи
Чавчавадзе, Акакия Цере-
тели, Николоза Бараташви-
ли, Георгия Леонидзе,
Иосифа Гришашвили,
Иосифа Нонешвили... Ог-
ромна его заслуга перед
грузинским читателем, ко-
торый познакомился с луч-
шими творениями армян-
ских писателей благодаря
переводам Авчяна.

В Закавказье не было та-
кого ведущего органа пери-
одической печати, с кото-
рым бы ни сотрудничал
С.Авчян. Он издавался так-
же в Москве, Бейруте, Нью-
Йорке, вел плодотворную
работу в качестве научно-
го сотрудника в Институте
грузинской литературы
имени Шота Руставели
Академии наук Грузии.

* * *
Четвертого февраля

1985 года правительство и
общественность Грузии
широко отметило 80-летие
писателя и общественного
деятеля Сурена Авчяна.
Жаль, что это был после-
дний юбилей в жизни писа-
теля-интернационалиста.
Второго июня того же года
он ушел из жизни.

Сергей АРАКЕЛЯН
Заслуженный

журналист Грузии


